
 
 

UNIVERSIDAD SIMÓN BOLÍVAR 

 

DECANATO DE ESTUDIOS DE POSTGRADO 

MAESTRÍA EN MÚSICA 

 

 

TRABAJO DE GRADO 

 

 

LA FORMACIÓN DE LOS DIRECTORES 

DE ORQUESTA EN EL SISTEMA 

 

 

Por 

 

Ricardo de Sousa Castro 

 

 

Febrero 2015



 
 

UNIVERSIDAD SIMÓN BOLÍVAR 

DECANATO DE ESTUDIOS DE POSTGRADO 

COORDINACIÓN DE POSTGRADO EN MÚSICA 

MAESTRÍA EN MÚSICA 

 
 

 

 

 

LA FORMACIÓN DE LOS DIRECTORES 

DE ORQUESTA EN EL SISTEMA 

 

 

 

 

Trabajo de Grado presentado a la Universidad Simón Bolívar por 

 

 

 

Ricardo de Sousa Castro 

 

 

 

como requisito parcial para optar al grado académico de 

 

Magister en Música 

 

 

 

Con la asesoría de la prof. 

 

 

Mariantonia Palacios 

 

 

Febrero 2015 



iii 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



iv 

 

DEDICATORIA 

 

 

A Dios, por todo que me ha dado y por mostrarme siempre el camino. 

 

 

A mis padres, por las enseñanzas y por todo el apoyo brindado en mis estudios. 

 

 

A mi familia por el cariño y apoyo. 

 

 

A Marcela por haber compartido esta etapa conmigo. 

 

 

Al pueblo venezolano, que me recibió en su tierra, enseñándome mucho más allá del español. 

 

 

 

 

  

 

“El éxito depende de tu talento, de tu trabajo, de tu constancia, y suerte” 

Maestro José Calabrese, en entrevista para esta investigación. 



v 

 

AGRADECIMIENTOS 

 

 

A mi tutora, Profesora Mariantonia Palacios, por la paciencia, dedicación, y por todas las 

enseñanzas que me ha brindado. 

 

 

A mi maestro, Alfredo Rugeles, por todo que me ha enseñado acerca de la música, la dirección 

y la vida. 

 

 

A todos los profesores y coordinadores de la Maestría en Música de la Universidad Simón 

Bolívar, por todo lo que aprendí con ustedes. 

 

 

A todos los directores de orquesta y a los maestros de la Dirección Orquestal que accedieron a 

las entrevistas, por su amabilidad en compartir sus conocimientos y experiencias conmigo y 

con todos los lectores de este trabajo. 

 

 

Al Estado venezolano, por brindarme esta oportunidad. 

 

 

 

 

 



vi 

 

 
 

UNIVERSIDAD SIMÓN BOLÍVAR 

DECANATO DE ESTUDIOS DE POSTGRADO 

COORDINACIÓN DE POSTGRADO EN MÚSICA 

MAESTRÍA EN MÚSICA 
 

LA FORMACIÓN DE LOS DIRECTORES 

DE ORQUESTA EN EL SISTEMA 

 

 

 

 

 

Por: De Sousa Castro, Ricardo 

Carnet nº: 1088037 

Tutora: Mariantonia Palacios 

Febrero 2015

 

 

RESUMEN: 
 

 

La presente investigación tiene por objetivo ofrecer un panorama sobre la formación 

académica de los directores de orquesta en la institución que se conoce como El Sistema 

(actual Fundación Musical Simón Bolívar), una vez que la información sobre el tema es 

escasa. Se observó que el proceso formativo de estos directores les permite dirigir orquestas de 

gran tamaño e incluso de buen nivel, además de dirigir importantes orquestas en el exterior, 

ganar premios y desarrollar una carrera internacional relativamente exitosa, lo que 

supuestamente sería imposible a aquellos que no poseen conocimientos en el área de la 

Dirección Orquestal. Se planteó una investigación de tipo descriptiva, utilizándose como 

instrumento de recolección la entrevista semiestructurada que se aplicó a trece directores de 

orquesta, de los cuales seis son profesores de dirección y están entre los principales maestros 

de la Dirección Orquestal en Venezuela. La revisión bibliográfica posibilitó establecer cinco 

aspectos desde la formación musical temprana hasta la labor profesional de un director de 

orquesta. El análisis de estos aspectos aplicados al caso de los directores en El Sistema 

permitió encontrar algunas particularidades en su formación, algunas de las cuales presentaron 

diferencias bastante significativas si comparadas a la formación tradicional en dirección. 

También fue posible encontrar ventajas en el modelo adoptado por El Sistema, permitiendo 

hacer recomendaciones que ofrezcan aportes a los estudiantes de dirección no relacionados a 

la institución y contribuir para optimizar su formación, brindándoles también una mejor 

preparación para su labor profesional. 

 

 

Palabras Clave: Dirección Orquestal, formación académica, directores de orquestas, El 

Sistema, orquestas juveniles. 
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INTRODUCCIÓN 

 

 

Por iniciativa del Maestro José Antonio Abreu en el año 1975 nace la Orquesta Nacional 

Juvenil “Juan José Landaeta”, actualmente llamada Orquesta Sinfónica Simón Bolívar de 

Venezuela. De esta orquesta se originó un movimiento musical sin precedentes en la historia 

de la música venezolana comenzando con la creación de la Sociedad Civil Orquesta Nacional 

Juvenil “Juan José Landaeta” aquel mismo año. El proyecto recibió el respaldo del Estado 

venezolano en 1979 por medio de la Fundación del Estado para la Orquesta Nacional Juvenil 

de Venezuela (posteriormente llamada la Fundación del Estado para el Sistema Nacional de 

las Orquestas Juveniles e Infantiles de Venezuela – FESNOJIV). En el año 2011 recibe su 

nombre actual: Fundación Musical Simón Bolívar (FundaMusical Bolívar), y está adscrita al 

Ministerio del Poder Popular del Despacho de la Presidencia de la República Bolivariana de 

Venezuela. 

 

A pesar de todos estos nombres que ha recibido a lo largo de su trayectoria, la institución es 

conocida popularmente, y a nivel mundial, como El Sistema. Ejemplos de este hecho se 

encuentran en el nombre que se dio a la película homónima El Sistema: Music to Change Life 

(Smaczny & Stodtmeier, 2009) y en la misma página web de la Fundación Musical Simón 

Bolívar, en el siguiente enlace: http://www.fundamusical.org.ve/es/el-sistema.html 

(consultado el 18 de marzo de 2013). En dicha página está escrito: La Fundación Musical 

Simón Bolívar (FundaMusical Bolívar) es el Órgano Rector del Sistema Nacional de 

Orquestas y Coros Juveniles e Infantiles de Venezuela, conocido también como El Sistema. 

Por esta razón se utilizará El Sistema para identificar la institución en el presente trabajo. 
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Este estudio tiene por objetivo investigar específicamente a los directores de orquesta en dicha 

institución y buscar informaciones sobre su formación académica en el campo de la Dirección 

Orquestal, una vez que se encuentra muy poca información en los programas de mano y los 

documentos disponibles sobre el tema son escasos. Al ofrecer un panorama sobre la formación 

de estos directores esperase obtener una mayor comprensión sobre cómo se da el proceso 

formativo que les permite dirigir orquestas de gran tamaño e incluso de buen nivel. También 

podrá ayudar a comprender como varios directores en El Sistema llegan inclusive a dirigir 

importantes orquestas internacionales, ganar premios y desarrollar una carrera internacional 

relativamente exitosa. 

 

La Dirección de Orquestas, bien sea de orquestas profesionales, juveniles e incluso infantiles, 

es un arte que requiere estudios sistemáticos los cuales generalmente se hacen en 

conservatorios, universidades u otras instituciones que supuestamente ofrecen la formación 

académica adecuada. El director brasileño Ricardo Rocha señala en su libro Regência: uma 

arte complexa (2004: 21-22) que el director debe haber sido musicalizado desde niño, también 

debe estudiar un instrumento, aprender a tocar el piano, dominar Armonía, Contrapunto, 

Análisis, Percepción, Composición, Arreglo, Orquestación, entre otros. 

 

Utilizando el sentido común, podría decirse que posiblemente los directores en El Sistema han 

tenido algún tipo formación, aunque parcialmente, en las áreas señaladas por Rocha (2004) 

para estar en condiciones de realizar su trabajo frente a una orquesta. Si es así, faltaría 

responder a los interrogantes ¿En dónde? y ¿Con quiénes? De no ser así el principal 

interrogante sería ¿Cómo y porque lo pueden hacer sin haber recibido la formación que se 

considera adecuada en el universo académico? Por medio de entrevistas a directores de 

orquesta en Venezuela y del análisis de la documentación disponible se plantea una 

investigación de tipo descriptiva que no solamente responda a los interrogantes sino que 

también ofrezca importante colaboración para la documentación sobre el tema, abriendo 

camino para estudios de otros investigadores en el futuro. 

 

Este trabajo será estructurado en dos grandes partes comenzando con el problema de 

investigación, el marco teórico y el marco metodológico. En la segunda parte se presentará un 
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análisis cualitativo de entrevistas abiertas realizadas a directores de orquesta en Venezuela, el 

cual será complementado por un análisis de las biografías de los directores de El Sistema en 

los programas de mano. Por fin serán presentados conclusiones, bibliografía y los documentos 

que componen los anexos, como la transcripción de entrevistas. 
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CAPÍTULO I 

 

EL PROBLEMA 

 

 

En el escaso material que se publica sobre los directores de orquesta en El Sistema, se observa 

una frecuente falta de información sobre su formación académica. Un ejemplo es el libro 

Gustavo Dudamel: La sinfonía del Barrio (Pulido, 2011), en donde no se encuentra mucha 

información sobre los estudios de dirección del protagonista. Pulido señala que “Saglimbeni 

fue uno de los profesores más interesantes y originales que tuvo Gustavo Dudamel” (p. 158). 

Luego transcribe las palabras del mismo Maestro Rodolfo Saglimbeni, que es uno de los 

entrevistados en el libro: 

 

Yo trabajo como tutor en el Sistema; hay muchos alumnos que vienen del 

interior y de aquí de Caracas a buscar asesoría. Muchas veces el Doctor Abreu 

me llama y me dice “te tengo un candidato, te lo mando para allá” y ese fue un 

poco el caso de Gustavo (p. 160). 

 

En seguida se sugiere que los estudios de dirección tenían algún grado de regularidad cuando 

el Maestro Saglimbeni, aún citado por Pulido, explica: “Mis clases empezaban a las siete de la 

mañana y él venía, puntualmente, varias semanas, durante lo que se llamaba el semestre y se 

sentaba e inmediatamente empezaba a discutir” (p. 162). 
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Sin embargo no se menciona la institución ni tampoco qué grado académico representaron 

estos estudios. Curiosamente, en el mismo capítulo, Pulido presenta al Maestro Saglimbeni 

como “Uno de los orgullos culturales del estado Lara y de Venezuela” (p. 158) y sigue: 

 

Saglimbeni comenzó sus estudios de música en Venezuela y los prosiguió en la 

Real Academia de Música de Londres con John Carewe, Colin Metters y 

George Hurst. En la Academia Santa Cecilia, de Roma, tuvo como profesor al 

maestro Franco Ferrara (p. 158). 

 

¿Por qué razón el mismo autor es específico sobre un director en un único párrafo e 

inespecífico sobre otro director al cual dedica todo el libro? La respuesta parece estar en la 

misma enseñanza de la Dirección Orquestal en El Sistema y no en el autor, ya que semejante 

situación se encuentra en varios de los documentos estudiados, correspondientes a diferentes 

autores. 

 

Según Ponce, Mendoza, y Jordan en Orquesta Sinfónica Simón Bolívar (1997), el Maestro 

Igor Lanz “Es licenciado en Composición Orquestal y Coral en la londinense Guidhall School 

of Music & Drama, dónde realizó también postgrado en dirección orquestal” (p. 29). Ya el 

Maestro Alfredo Rugeles “en Alemania estuvo en el Instituto Robert Schumann de 

Dusseldorf, como alumno de Gunter Becker y Wolfgang Tromer” (p. 29). Estos son ejemplos 

en que los autores fueron específicos respecto a la formación de los maestros citados en el 

campo de la Dirección Orquestal. 

 

Por otro lado, Borzacchini en Venezuela en el cielo de los escenarios (2010) es inespecífica 

respecto a la formación, no solamente del ya citado Gustavo Dudamel, sino también de otros 

directores. Sobre Diego Matheuz, lo único que escribe sobre sus estudios de dirección es que 

“Fue alumno de (…) José Antonio Abreu” (p. 181). Lo mismo pasa con el director Christian 

Vásquez: “Ha sido formado como conductor íntegramente por Abreu” (p. 181). En el caso 

específico de este último director, las palabras utilizadas aún sugieren que no ha estudiado 

dirección en ninguna otra parte. 

 

En el caso de los directores Rodolfo Saglimbeni, Igor Lanz y Alfredo Rugeles se puede 

revisar, a cualquier momento, el plan de estudios que han realizado consultando a las 
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respectivas instituciones en donde estudiaron. En cambio, no se encuentra en la literatura una 

información específica sobre la formación académica de los directores Gustavo Dudamel, 

Diego Matheuz y Christian Vásquez. Ese también es el caso de muchos directores formados 

en El Sistema. 

 

Aunque no esté claro cómo fue la formación de estos directores, los textos describen sus 

premios, reconocimientos y las importantes orquestas en varias partes del mundo que han 

dirigido. Como ya hemos explicado en la introducción, el trabajo del director de orquestas 

demanda conocimientos en diversas áreas y el estudio de las mismas es lo que supuestamente 

capacita a un director para realizar su labor diaria y lo lleva a una carrera exitosa1. La relación 

entre los estudios y las realizaciones profesionales no se muestra clara y, por lo tanto, surgen 

importantes interrogantes: 

 

¿En dónde y con quiénes estos directores han recibido su formación? 

 

¿Cómo se da esta formación? 

 

¿Qué método o escuela moldea esta formación? 

 

¿Los directores en El Sistema poseen ventajas o desventajas relevantes respecto a otros 

directores no relacionados a la institución? 

 

¿Cómo su formación influye en la carrera profesional? 

 

En el campo específico de la Dirección Orquestal se percibe una gran carencia de 

documentación que aclare tales preguntas. Además de la tesis de licenciatura La Formación 

del Director Musical en los Núcleos del Estado Lara (Barreto, 2005), que consiste en la 

investigación sobre la formación de ocho directores de El Sistema, los listados de tesis de la 

Universidad Central de Venezuela, Universidad Simón Bolívar y Universidad Nacional 

                                                 
1 El éxito, en este trabajo, no se refiere a la fama sino a la consolidación profesional que puede alcanzar un 

director de orquesta y también al hecho de estar establecido en el mercado como un profesional cualificado. 
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Experimental de las Artes - UNEARTE (antes Instituto Universitario de Estudios Musicales - 

IUDEM) no muestran ningún trabajo dedicado al tema que se propone aquí. Los libros 

publicados, aunque destinen generosas páginas a los directores de orquesta en El Sistema, 

ofrecen una visión periodística que carece de muchos datos respecto a la formación general de 

los directores en la institución. 

 

1.1. Objetivos 

 

1.1.1. Objetivo general 

 

 

Proporcionar un panorama del aprendizaje de la Dirección Orquestal en El Sistema según la 

perspectiva de directores entrevistados en el año 2013. 

 

1.1.2. Objetivos específicos 

 

 

 Identificar cómo es la formación de los directores de orquesta relacionados a El 

Sistema a partir de una investigación documental, entrevistas a directores y profesores 

de dirección en Venezuela. 

 

 Comparar algunos aspectos de la formación de directores en El Sistema con la 

formación de directores no formados por la institución. 

 

  Determinar si, comparados a aquellos que no están relacionados a El Sistema, los 

directores de orquesta en la institución poseen ventajas relevantes en su formación y 

cuáles serían estas ventajas. 

 

 Describir cómo las ventajas del modelo de enseñanza adoptado por El Sistema podrían 

ser empleadas por estudiantes de dirección afuera de la institución para optimizar su 

aprendizaje. 

 

 

 

 

 



8 

 

1.2. Justificación 

 

 

Hay muchas razones para considerarse que El Sistema es una institución importante en el 

escenario de la música venezolana y que debería ser tema de una gran cantidad de 

investigaciones académicas. Una de ellas es el auspicio del Estado venezolano, que comenzó a 

tan solo cuatro años de iniciados los ensayos de la primera orquesta. Este soporte del Estado 

no solo continuó, sino que también ha crecido a lo largo de los años. Hoy en día El Sistema 

está adscrito a la Presidencia de la República. Además, ha recibido apoyo de instituciones tales 

como la Fundación Bancaribe, Hilti Foundation y otras que aparecen en algunos de los 41 

programas de mano recolectados para este trabajo. 

 

También debe considerarse la gran cantidad de personas vinculadas a la institución. De 

acuerdo con la página web de El Sistema (http://www.fesnojiv.gob.ve/es/nucleos.html 

consultado el 18 de marzo de 2013) son atendidos 350.000 alumnos en todo el país. En el 

2010 esta suma ya alcanzaba los 300.000 alumnos en 396 orquestas (Borzacchini, 2010: 197) 

sin mencionarse los diversos convenios firmados para la creación de núcleos en otros países 

del mundo. 

 

La inserción de sus principales orquestas en el escenario mundial de la música académica 

también es otro hecho a ser considerado para definir El Sistema como un importante objeto de 

investigación. Según Borzacchini (2010) entre los años 1975 y 2010 se realizaron 23 giras 

internacionales en 32 países2 que incluyen presentaciones en las más prestigiosas3 salas de 

concierto como la Sala de la Filarmónica de Berlín, El Konzerthaus de Viena, el Royal 

Festival Hall de Londres, el Teatro La Scala de Milán y el Carnegie Hall de Nueva York. 

Además de las giras se pueden contar 17 discos que se grabaron entre 1980 y 2010, de los 

cuales 5 fueran realizados por el prestigioso sello discográfico alemán Deutsche Grammophon 

(2006, 2007, 2008, 2008 y 2010). También se grabaron 4 películas documentales sobre El 

Sistema: Tocar y Luchar (2006) de los directores Carlos Diaz y Alberto Arvelo, The Promise 

                                                 
2 Alemania, Argentina, Austria, Brasil, Canadá, Chile, China, Colombia, Corea, Costa Rica, Cuba, Ecuador, 

España, Estados Unidos, Finlandia, Francia, Grecia, Holanda, Inglaterra, Italia, Jamaica, Japón, México, 

Noruega, Polonia, Portugal, Puerto Rico, Reino Unido, Rusia, Suecia, Suiza, Uruguay,  
3 Se entiende por prestigioso o prestigiosa, en este trabajo, toda la institución, persona o lugar que es reconocido 

en su medio (musical, por ejemplo) como referencia de altos niveles de calidad técnica y / o artística. 
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of Music (2008) del director Enrique Sánchez Lansch, El Sistema (2009) de los directores Paul 

Smaczny y Maria Stodtmeier, y Dudamel: El Sonido de los Niños (2010) del director Alberto 

Arvelo. 

 

A todo esto se suman los premios y reconocimientos que El Sistema ha recibido desde su 

fundación. Borzacchini (2010: 68-69) presenta una lista de 48 premios y reconocimientos 

nacionales e internacionales recibidos por el Maestro José Antonio Abreu de los cuales 8 

(16,7%) hacen referencia directa al trabajo realizado por El Sistema, 39 (81,2%) se tratan de 

premios relacionados indirectamente a El Sistema, y solamente 1 (2,1%) podría ser 

considerado totalmente alejado de las actividades de la institución por ser anterior a la 

creación de la primera orquesta. La página web de El Sistema también presenta una lista de 67 

premios y reconocimientos, muchos de los cuales son los mismos citados por Borzacchini 

(http://www.fesnojiv.gob.ve/es/reconocimientos.html consultado el 02 de abril de 2013). 

 

Con esto no se pretende comprobar la calidad de la institución ni tampoco la eficacia de su 

modelo educativo, sino simplemente demostrar el tamaño, la importancia y la influencia que 

El Sistema ha tenido en la música sinfónica de Venezuela e incluso de Latinoamérica. Los 

hechos anteriormente citados son, por sí mismos, suficientes para motivar la realización de 

diversos estudios académicos acerca de este movimiento musical en diferentes áreas del 

conocimiento. 

 

Tampoco se pretende detallar en esta investigación todo el proceso de formación de los 

directores en El Sistema desde su creación hasta la actualidad, sino que se busca contribuir 

llenando el vacío existente en la literatura sobre la temática aquí tratada. Además, la 

realización de entrevistas con preguntas de tipo abierta también será una importante 

contribución para estudios más profundos a través de otros trabajos. 

 

La identificación de posibles ventajas del modelo adoptado en El Sistema también podrá 

aportar importantes conocimientos a los estudiantes de dirección no relacionados a la 

institución. Estos aportes podrán contribuir para optimizar su formación y brindarles una 

mejor preparación para realizar su trabajo como profesionales. 



10 

 

 

 

 

 

CAPÍTULO II 

 

MARCO TEÓRICO 

 

 

Para tornarse un profesional, el director de orquesta debe pasar por varias etapas en su 

formación. Sherchen (1992) afirma que “En el momento de coger la batuta y enfrentarse con 

la orquesta, su formación técnica debe ya ser perfecta” (p. 5). De allí se puede entender que la 

formación tradicional requiere el estudio sistemático de las técnicas de dirección, y estas a su 

vez son precedidas de una formación musical general sin la cual se hace imposible el 

“cuidadoso análisis de la obra” (Previtali, 2007: 20). También la lectura al piano y otras 

actividades citadas por Previtali dependen de la formación musical que el discípulo debe 

poseer antes de iniciar sus estudios de dirección. 

 

De acuerdo con lo que explica Scherchen (1992: 5) bajo el subtítulo “La técnica antes que la 

práctica”, el siguiente paso sería enfrentarse a la orquesta. Y sobre el momento de elegir en 

dónde y con quién estudiar, Wittry (2007: 7) aconseja que el estudiante tome en consideración 

el tiempo de podio ofrecido por la institución más que el monto de la beca. Con esto la autora 

prevé que la oportunidad de practicar frente a la orquesta será escasa. 

 

Luego de realizar sus estudios y obtener suficiente experiencia con la orquesta, el director 

estaría preparado para ofrecer conciertos, y solamente después de cumplidas todas estas 
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etapas, podría recibir un nombramiento y estar a cargo de una orquesta, con la cual va a 

realizar su trabajo como profesional. 

 

A partir de tal información, fueron elegidos cinco puntos específicos desde la formación 

temprana hasta la carrera profesional del director, que permitirán obtener datos concretos por 

medio de fechas y edades de los entrevistados. Con estos números podrán establecerse 

comparaciones importantes para el desarrollo de este trabajo. Son ellos4: 

 

1- Los estudios musicales generales 

 

2- El estudio de la Dirección Orquestal 

 

3- El enfrentamiento con la orquesta 

 

4- Los conciertos 

 

5- El nombramiento 

 

2.1. Los estudios musicales generales 

 

 

Según Muniz Neto (2003) “El director debe entender todos los signos (…) permitiendo la 

transmisión de todo el lenguaje musical expuesta en la partitura” (p. 35, traducción libre). Esto 

significa que el conocimiento de la teoría musical se hace indispensable para el estudio de la 

dirección orquestal, pero este no es el único requisito de acuerdo a la literatura. Para Previtali 

(2007), “el estudio de la dirección orquestal (…) deberá realizarse simultáneamente con los 

cursos de los últimos años de composición” (p. 1) y para Scherchen (1992), además de la 

cultura general, el director debe dominar un instrumento de cuerda, uno de viento y otro de 

percusión. El autor también señala la necesidad de estudiar la Instrumentación, el Canto coral 

y practicar el entrenamiento auditivo (p. 6). El director Ricardo Rocha (2004) también 

                                                 
4 El orden que aquí se presenta está basado en el análisis de la literatura sobre el tema. Luego de colectar y 

analizar los datos numéricos será posible determinar si la muestra acompaña o no el orden planteado en este 

capítulo. 
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presenta su lista de requisitos ya citados en la introducción de este trabajo. Lo que parece claro 

es que los estudios generales de música y del instrumento son importantes requisitos a ser 

cumplidos por el aspirante a director antes mismo de iniciar sus estudios en dirección. 

También se nota en los textos que la formación preliminar del alumno de dirección debe ser la 

más completa posible. 

 

2.2. El estudio de la Dirección Orquestal 

 

 

Scherchen (1992) explica que la técnica de la dirección puede ser aprendida y garantiza que ha 

formado discípulos que “colocados por primera vez frente a la orquesta serían capaces de 

dirigir sin ensayo previo una obra importante” (p. 5). Otros autores como Swarowsky (1989), 

Rocha (2004), Previtali (2007) y el mismo Scherchen dibujan esquemas gráficos de compases 

y explican sobre la marcación de ataques, detenciones, fermatas, matices, y todo lo que, según 

cada autor, se pueda enseñar. 

 

La práctica de estas técnicas, de acuerdo con Scherchen, tiene lugar delante del espejo y luego 

delante del profesor, en lugar de la orquesta. Previtali también señala que dirigir un pianista o 

enseñar su parte a un instrumentista son formas de practicar las diferentes técnicas de 

dirección. Además de entrenar la gestualidad con obras del repertorio tradicional, Rinaldi, De 

Luca, Nery y Vazzoler (2008) presentan la posibilidad de dirigir ejercicios rítmicos creados 

específicamente para la práctica de cada una de las técnicas de dirección en O regente sem 

orquestra (El director sin orquesta). 

 

2.3. El enfrentamiento con la orquesta 

 

 

Una vez que el estudiante adquiera el dominio de la técnica en su teoría y práctica, estaría listo 

para enfrentarse con la orquesta. Por estar debidamente preparado sabrá, entonces, aplicar 

cada técnica aprendida a la situación práctica exigida en cada momento cuando esté ensayando 

y dirigiendo. 

 

Diez compases de una obra maestra dominados a la perfección, imaginados y 

expresados por el director en una forma idealmente perfecta, implican la 
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inteligencia y la solución de toda una serie de problemas. Lo que en ellos habrá 

aprendido el discípulo es muy importante; bastará trasladarlo luego a otros 

objetos mutatis mutandis (Scherchen, 1992: 20). 

 

En el momento de estar delante de la orquesta el estudiante pone a prueba sus conocimientos 

técnicos de dirección y su capacidad de usar la técnica adecuada en el momento apropiado. 

Lógicamente esta tarea es mucho más difícil para aquél que se encuentra en sus primeras 

experiencias, una vez que todavía es inexperto en esta labor, pero también le afectan los 

factores psicológicos resultantes de asumir la posición de líder. Además de la parte técnica y 

gestual, Ricardo Rocha (2004) resalta otros factores que se hacen necesarios para un director 

frente a la orquesta tales como claridad de objetivos, liderazgo, poder de argumentación, 

comunicación, entre otros. La ausencia de estas cualificaciones afectará al director que se 

enfrenta con la orquesta al igual que la aplicación incorrecta de las técnicas de dirección. 

 

Sobre sus primeras veces frente a una orquesta, Wittry (2007) recuerda que “los músicos de la 

orquesta conocían de lejos más que yo y habían tocado el repertorio muchas y muchas otras 

veces – ¿Qué iba a decir yo a ellos?” (p. 32, traducción libre). El estudio práctico de dirección 

frente a la orquesta se muestra muy distinto a la práctica frente al espejo o dirigiendo a un 

pianista, tornando inevitable que el alumno “haga víctimas de su inexperiencia a las obras, a la 

orquesta y al público para adquirir el oficio a fuerza de ‘practica’” (Scherchen, 1992: 4). 

 

2.4. Los conciertos 

 

 

Si el enfrentamiento con la orquesta implica trasladar los estudios teóricos a la práctica, por 

otro lado los conciertos implican la utilización de los conocimientos, en conjunto con la 

experiencia adquirida frente a la orquesta, para ejecutar un programa que será llevado al 

público. Es decir que los conciertos son una etapa distinta y muy particular para el director en 

su formación y profesionalización. 

 

La formación y toda la preparación de un director son centralizadas en su propia persona, en 

desarrollar sus conocimientos, habilidades y experiencia que le permitirán ejercer su 

profesión, pero el concierto va más allá de la persona del director. Wittry (2007) explica en 
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otras palabras que para ser efectivamente un líder artístico, el director debe dejar de lado sus 

propias necesidades y deseos y pensar en los objetivos grupales e institucionales (p. 4). 

Diferente de una clase de dirección, el concierto involucra, además del director, toda la 

orquesta, sus mantenedores, el público, la crítica, la comunidad y todos aquellos que deben ser 

considerados a la hora de definir el programa y también los objetivos a ser alcanzados. 

 

Para Previtali (2007), “la concertación es la labor que el director realiza durante los ensayos 

para explicar la partitura y lograr su traducción sonora en la ejecución” (p. 28). Esta 

concertación tiene por objetivo preparar la orquesta para el concierto y el texto de Previtali 

incluye muchos detalles sobre el camino que va desde el primer ensayo hasta el concierto, 

incluso explicando qué debe hacerse en cada ensayo, dependiendo del programa. 

 

2.5. El nombramiento 

 

 

Al recibir un nombramiento, especialmente el de titular, el director está a cargo de una 

orquesta con la cual debe realizar su trabajo con todas las obligaciones y exigencias 

profesionales que forman parte de su puesto. Sobre las relaciones de trabajo, Grau (2005) 

explica que el director “tendrá entre sus deberes el de presentar cuentas a la entidad 

patrocinadora y protectora” (p. 100). También resalta la importancia de mantener actitudes 

flexibles y razonables frente a las personas o entidades de las cuales depende la agrupación 

musical. 

 

El nombramiento de un director puede ocurrir por diversos medios y razones. Sobre esto, 

Rocha (2004) afirma que, a la diferencia de aquellos que ocupan el puesto debido a 

favorecimientos políticos, “el verdadero director es un Maestro, (…) y como tal, es 

reconocido, respetado y admirado por los músicos y cantantes que trabajan bajo su dirección” 

(p. 159, traducción libre). También señala que el trabajo del director es la cumbre de toda una 

formación y preparación cuando afirma que “es un asunto destinado a profesionales 

calificados, capaces del milagro de la interpretación” (p. 159, traducción libre). 
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CAPÍTULO III 

 

MARCO METODOLÓGICO 

 

 

3.1. Tipo de investigación 

 

 

De acuerdo a la problemática y los objetivos planteados, se utilizó el tipo descriptivo para 

estructurar la presente investigación. Los estudios descriptivos, de acuerdo con Acuña (2006), 

“infieren la descripción (…) acerca de las singularidades de una realidad estudiada” (p. 6) y 

por lo tanto se muestran adecuados al panorama que se pretende ofrecer sobre la formación de 

los directores de orquesta en El Sistema. 

 

Es imposible tratar del tema de este trabajo sin hacer mención directa a las personas de los 

directores, que representan una comunidad muy específica, como explica Acuña (2006), aún 

sobre los estudios descriptivos: “Podrá estar referida a una comunidad, una organización, un 

hecho delictivo, las características de un tipo de gestión, conducta de un individuo o grupales, 

comunidad, de un grupo religioso, electoral, etc” (p. 6). 

 

3.2. El diseño de investigación 

 

 

Acuña (2006), describe como diseños de campo no experimentales aquellos que abarcan, 

entre otros, los estudios descriptivos “donde se observan los hechos estudiados tal como se 
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manifiestan en su ambiente natural” (p. 132). En este mismo sentido será estructurada esta 

investigación, que pretende justamente “proporcionarle al investigador una lectura de la 

realidad objeto de estudio más rica en cuanto al conocimiento de la misma” (p. 132). De 

acuerdo con las etapas que componen este trabajo se estableció el siguiente orden: 

 

1- Revisión bibliográfica 

2- Elaboración del cuestionario a ser utilizado en las entrevistas 

3- Realización de las entrevistas 

4- Análisis e interpretación de los resultados 

5- Elaboración del informe final y recomendaciones 

 

3.3. Población o universo de estudio 

 

 

Considerando que la población o universo de estudio se refiere a “cualquier conjunto de 

elementos de los cuales pretendemos indagar y conocer sus características” (Acuña, 2006: 

137), el universo de esta investigación son los directores de orquesta en la institución que se 

conoce como El Sistema, la cual se encuentra identificada en la introducción de este trabajo. 

Aunque no se pueda determinar con exactitud la cantidad de directores, es importante destacar 

que en el año 2010 la institución ya alcanzaba 300.000 alumnos y 396 orquestas, según 

Borzacchini (2010: 197). 

 

Por director de orquesta, aquí, se entiende todo aquél que está encargado de ensayar y dirigir 

una orquesta, independientemente de su formación académica. También se incluyen todos 

aquellos que, aunque no estén a cargo de ninguna orquesta, ejerzan actividades de director 

invitado. 

 

La unidad de análisis serán los mismos directores de orquesta relacionados a El Sistema, bien 

sea en cuanto a su formación o en cuanto a su labor profesional, en la medida que “son parte 

constitutiva de la población, que se ha de delimitar y sobre la cual es posible generalizar los 

resultados” (Acuña, 2006: 137). Será establecida una muestra para la realización de este 

estudio y los resultados serán generalizados para toda la población, para la cual “serán válidas 

las conclusiones obtenidas en la investigación” (Acuña, 2006: 137). 
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3.4. La muestra 

 

 

La muestra utilizada está basada en criterios, como explica Véliz (2011), una vez que se da 

“un gran valor a los informantes claves, es decir, personas con conocimientos especiales, 

status y buena capacidad de información” (p. 174). Este tipo de muestra es el que Véliz 

considera adecuado al enfoque cualitativo, presente en esta investigación, en la medida que 

pretende “captar la realidad social, a través de las percepciones de los involucrados en un 

contexto determinado” (p. 154). 

 

De acuerdo a los criterios utilizados para originar la muestra se establecieron tres grupos de 

directores de orquesta a ser entrevistados. Una vez cumplidos los criterios, fueron 

entrevistados aquellos que se encontraban disponibles y que accedieron a la entrevista en el 

período programado para su realización, que fue del 24 de mayo al 11 de junio del 2013. El 

total de la muestra es de trece directores entrevistados en las ciudades de Barquisimeto, 

Caracas y Valencia, los cuales son: 

 

GRUPO A: Siete directores de orquesta que se formaron en dirección por medio de 

cursos, profesores o instituciones5 pertenecientes a El Sistema. También están incluidos 

aquellos que han participado en clases magistrales, cursos de verano y demás estudios 

de corta duración6, aunque en instituciones no relacionadas a El Sistema. 

 

GRUPO B: Tres directores de orquesta que son profesores de dirección en Venezuela y 

que además realizaron parte de su formación en El Sistema, pero que también 

obtuvieron título en dirección en alguna institución no relacionada a El Sistema. 

 

GRUPO C: Tres directores de orquesta que, al igual que los del grupo B, son 

profesores de dirección en Venezuela pero realizaron el cien por ciento de sus estudios 

                                                 
5 En este trabajo se consideró el IUDEM (Instituto Universitario de Estudios Musicales) como perteneciente a El 

Sistema solamente hasta el 29 de abril de 2008, cuando se cambió a UNEARTE (Universidad Experimental de las 

Artes) y se independizó de la institución. Véase: Decreto 6.050. [2008, 29 de Abril]. “Gaceta Oficial de la 

República Bolivariana de Venezuela”, 362.860, Julio 28, 2008. 
6 Se entiende por estudio de corta duración aquel que comprende periodos de días, semanas o meses y que no 

representa grado académico equivalente a los estudios de conservatorio, licenciatura, maestría u otros que suelen 

durar años y que otorgan un título a quienes los cumplen. 
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de dirección en instituciones no relacionadas a El Sistema. Por casualidad, todos los 

entrevistados de este grupo tuvieron relaciones de trabajo con El Sistema, pero esto no 

forma parte del criterio aquí establecido. 

 

La siguiente tabla ubica a los directores entrevistados en los grupos A, B y C de acuerdo con 

las informaciones suministradas por los mismos. Se incluyeron las fechas y ciudades en que se 

realizaron las entrevistas y en cada grupo los directores están listados por orden cronológico. 

 

Tabla 1. Ubicación de los directores entrevistados en los grupos establecidos 

 

Grupo Director Fecha Ciudad 

A 

Jesús Parra 30/05/2013 Caracas 

Carlos Calderón 30/05/2013 Caracas 

Rafael Payare 31/05/2013 Caracas 

Tupac Amarú Rivas 01/06/2013 Caracas 

Borgan Ascanio 03/06/2013 Caracas 

Tarcisio Barreto 07/06/2013 Barquisimeto 

Eudel Seijas 10/06/2013 Valencia 

B 
Gregory Carreño 30/05/2013 Caracas 

Teresa Hernández Vega 06/06/2013 Caracas 

Rodolfo Saglimbeni 04/06/2013 y 11/06/2013 Caracas 

C 
Miguel Angel Monroy 01/06/2013 Caracas 

Alfredo Rugeles 05/06/2013 Caracas 

José Calabrese 07/06/2013 Valencia 

Fuente: Castro, Ricardo de S. (2014) 

 

Como información complementaria, se incluyó una muestra de 12 directores de orquesta 

presentes en 41 documentos recolectados, los cuales son programas de mano de conciertos 

ofrecidos por El Sistema entre los días 17/09/2010 y 24/02/2013. De los 21 directores 

presentes en los programas de mano recolectados, 12 de ellos atienden a los criterios del 
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GRUPO A, de acuerdo a la información encontrada en sus biografías presentes en dichos 

documentos. 

 

3.5. Instrumentos de recolección de información 

 

 

El instrumento central de recolección en esta investigación es la entrevista semiestructurada en 

la medida que atiende a los requisitos explicados por Véliz (2011), cuando afirma que esta “se 

basa fundamentalmente en un diálogo espontáneo y en la interacción que se va generando a 

partir de éste, entre el investigador y su interlocutor” (p. 177). Aunque se haya elegido a la 

entrevista semiestructurada como instrumento principal, también se hizo una aproximación a 

la entrevista en profundidad explicada por Duarte (2010) y también por el mismo Véliz, 

sobretodo en el nivel de rapport y en la búsqueda de detalles de esta modalidad, lo que 

posibilitaría una mejor comprensión de la realidad estudiada. 

 

Los cinco puntos sobre la formación y la carrera profesional del director de orquestas que 

conforman el marco teórico de esta investigación fueron los criterios utilizados para la 

elaboración de las entrevistas con preguntas de tipo abierto. Algunas de estas preguntas se 

refieren al mismo director al cual se entrevistó y otras están referidas a directores de orquesta 

en El Sistema en general, y por lo tanto, representan el visón que el entrevistado tiene sobre 

terceros y sobre la situación del tema en la institución. 

 

La estructura básica de la entrevista consiste en seis preguntas principales, las cuales contienen 

otras de carácter complementario, posibilitando repreguntar o realizar “nuevas interrogantes, 

según se desenvuelva la entrevista con el entrevistado o interlocutor” (Véliz, 2011: 178). En 

ese mismo sentido, el investigador también estuvo libre para hacer preguntas no programadas 

con el objetivo de profundizar o aclarar algún asunto específico. Las preguntas principales 

son: 

 

1. ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música? 

 

2. ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la dirección? 
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3. ¿Cómo ocurrieran sus primeras oportunidades de dirigir? 

 

4. ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en El Sistema? 

 

5. ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en El Sistema 

para avanzar en sus carreras? 

 

6. ¿Usted cree que los directores de El Sistema poseen alguna ventaja sobre aquellos que no 

están relacionados con la institución? 

 

También fueron elaboradas preguntas adicionales sobre la enseñanza de la Dirección 

Orquestal y aplicadas exclusivamente a los directores ubicados en los grupos B y C, los cuales 

son profesores de dirección. En los anexos 1 y 2 se encuentran los modelos completos de las 

entrevistas a los directores y a los profesores de dirección. Los anexos de 3 a 15 contienen las 

transcripciones completas de las entrevistas. 

 

Como complemento a la información obtenida por medio de las preguntas abiertas, se 

incluyeron preguntas cerradas que permiten incrementar la información documental para 

futuras investigaciones y también obtener datos numéricos de los entrevistados. La 

representación de estos datos en tablas y gráficos se utilizó solamente para complementar e 

ilustrar lo encontrado por medio de las entrevistas semiestructuradas. Estas últimas, por lo 

tanto, constituyen el instrumento principal de recolección de datos en esta investigación. De 

igual manera se trató la información numérica obtenida por medio de los programas de mano 

recolectados. 

 

Debido al carácter complementario e ilustrativo de los datos numéricos, el marco 

metodológico seguirá su enfoque cualitativo y los criterios utilizados para tratar a los 

complementos numéricos serán explicados oportunamente en el momento en que aparezcan en 

el cuerpo del trabajo. 
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3.5.1. Particularidades del material recolectado 

 

 

Todas las entrevistas fueron grabadas en audio, transcritas y anexadas. En las transcripciones 

el entrevistador está identificado por la letra I y el entrevistado por la letra E y todo el texto 

que aparece entre paréntesis y en cursiva corresponde a informaciones complementarias del 

investigador. 

 

Los datos correspondientes a las preguntas cerradas, incluyendo las preguntas cerradas 

contenidas en las preguntas abiertas, están presentados al principio. Luego se encuentra la 

transcripción de las conversaciones con preguntas abiertas. Algunos entrevistados contestaron 

a las preguntas cerradas describiendo detalles y adelantando la respuesta a algunas de las 

preguntas abiertas. Por esta razón se transcribió parte de la conversación ocurrida durante las 

preguntas cerradas cuando dicha situación se presentó. 

 

3.6. Análisis e interpretación de los resultados 

 

 

Véliz (2011) defiende que la categorización es parte importante de la estructuración del 

material recolectado y también su primera etapa. Una vez que las categorías de análisis ya 

fueron establecidas en el momento de la elaboración de las preguntas de la entrevista y 

también en la construcción del marco teórico, no se hizo necesario categorizar sino que 

solamente contrastar lo encontrado en las entrevistas con las teorías citadas en el marco 

teórico. A esto siguió la teorización que, según Véliz, “trata de integrar en un todo coherente y 

lógico los resultados y hallazgos de las investigaciones que se están realizando, mejorándolas 

con los aportes de los autores citados en el marco teórico referencial, después del trabajo de 

contrastación” (2011: 183). 

 

Por otro lado, también fueron citados los mismos entrevistados, especialmente los profesores, 

una vez que algunos de ellos están entre los principales directores y profesores de Dirección 

Orquestal en Venezuela. Se considera, por lo tanto, que sus afirmaciones en las entrevistas 

presentan suficiente nivel de credibilidad debido a su nivel formativo y su vasta experiencia en 

el área de la Dirección Orquestal y en la enseñanza de la misma. 
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CAPÍTULO IV 

 

FORMACIÓN DE DIRECTORES DE ORQUESTA EN EL SISTEMA 

 

 

De acuerdo con lo que se planteó en el marco teórico, serán tratados en este capítulo los temas 

de los estudios musicales generales, el estudio de la Dirección Orquestal y el enfrentamiento 

con la orquesta, los cuales serán aplicados al universo de estudio de esta investigación, es 

decir, los directores de orquesta en El Sistema. 

 

4.1. Los estudios musicales de los directores en El Sistema 

 

 

Analizando las respuestas suministradas por los entrevistados a la pregunta: “¿Cómo ocurrió 

su primer contacto con la música?” se encontró que: 

 

 5 directores iniciaron sus estudios musicales en un Núcleo de El Sistema. 

 3 directores iniciaron sus estudios musicales en un conservatorio o escuela de música. 

 2 directores iniciaron sus estudios musicales con clases particulares o privadas. 

 1 directora inició sus estudios musicales en el liceo. 

 1 director inició sus estudios musicales en su casa con la familia. 

 1 director inició sus estudios musicales en un internado. 
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Es importante señalar que cinco de los siete directores ubicados en el grupo A (71,4%) 

iniciaron sus estudios en un Núcleo de El Sistema y los dos restantes afirmaron haber 

ingresado en un núcleo en algún momento de su formación musical. Por lo tanto, se puede 

inferir que los siete directores del grupo A (100%) estudiaron un Núcleo de El Sistema. 

 

Según Borzacchini (2010), el Núcleo es una estructura funcional, educativa, artística y 

administrativa en dónde “se llevan a cabo todos los programas pedagógicos, orquestales, 

corales, artísticos y de promoción y difusión cultural (…) que responde a las pautas generales 

de la Dirección de Núcleos de FESNOJIV7” (p. 197). Según explican los entrevistados, las 

actividades en los núcleos de El Sistema son centralizadas en la orquesta. De hecho, algunos 

de ellos se refieren a su ingreso en el Núcleo como “entrar a la orquesta”. El director Tarcisio 

Barreto, por ejemplo, recuerda: “llegué queriendo hacer música y el director de la orquesta me 

dijo que sí, “Si quieres incorporar a la orquesta, bueno, incorpórate” (Entrevista realizada por 

el autor el 07/06/2013). 

 

La práctica orquestal que un Núcleo de El Sistema ofrece a sus alumnos, sugiere que los 

directores formados allí pueden tener una ventaja significativa si comparados a aquellos que 

estudiaron en instituciones que no ofrecen el mismo nivel de contacto con la orquesta. Para el 

director Rodolfo Saglimbeni “los que han aprendido realmente el oficio se metieran en una 

orquesta ya sea ejecutando, o haciendo fotocopias, o cortando material, o arreglando las sillas 

(…). La orquesta se aprende dentro de la orquesta sinfónica” (Entrevista realizada por el autor 

en los días 04/06/2013 y 11/06/2013). En este mismo sentido, Scherchen (1992) afirma que es 

“absolutamente necesario que el discípulo domine un instrumento de cuerda, por lo menos 

hasta el punto de poder entrar como ejecutante en la orquesta” (p. 6). 

 

Si estar involucrado con la orquesta es importante para la formación de un director, por otro 

lado se hace necesario entender qué estudios musicales, específicamente, realizaron los 

directores de El Sistema antes de iniciaren sus estudios de dirección. Para tal propósito, se 

                                                 
7 Fundación del Estado para el Sistema Nacional de las Orquestas Juveniles e Infantiles de Venezuela. 
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analizó la respuesta de los profesores entrevistados a las preguntas sobre su trabajo de 

enseñanza. 

 

Primeramente se encontró que, aunque algunos de los profesores entrevistados impartan clases 

en instituciones que no tienen ninguna relación con El Sistema, sus alumnos sí la tienen. De 

acuerdo con lo que cuentan los maestros, una parte importante de los estudiantes en sus clases 

viene de El Sistema. Por esta razón, la información sobre todos los cursos citados por los 

profesores de la muestra se trató de igual manera, independientemente de pertenecieren o no a 

El Sistema. 

 

Sobre el nivel de los alumnos cuando comienzan a estudiar dirección: 

 

 4 profesores afirmaron que el nivel de sus alumnos es variado. 

 1 profesor describió un nivel variado de alumnos, aunque no lo haya dicho con estas 

palabras. 

 Solamente 1 profesor definió el nivel de sus alumnos con claridad. 

 

Una vez que muchos de los cursos dictados por estos profesores pertenecen a El Sistema y 

aquellos que no pertenecen también reciben muchos alumnos de allí, parece claro que no hay 

un nivel específico exigido para iniciar el estudio de la dirección. Los maestros Gregory 

Carreño y Miguel Angel Monroy explican que la formación que falta a los estudiantes se les 

va dando en el camino. En ese mismo sentido, la Maestra Teresa Hernández afirma que “no 

hay nivel de exigencia, el problema es que (el alumno) permanezca, que estudie todo lo que 

tiene que estudiar.” (Entrevista realizada por el autor el 06/06/2013). Es decir que, además de 

no haber un nivel exigido para comenzar, los alumnos pueden complementar su formación 

inicial mientras estudian la dirección. 
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Aunque no se pueda determinar el nivel de los alumnos que inician sus estudios en dirección, 

hay otras informaciones importantes que complementan lo que se encontró acerca del intenso 

contacto con la orquesta que caracteriza los núcleos de El Sistema. El Maestro Monroy, por 

ejemplo señala que sus alumnos “han estado en una orquesta y dominan un instrumento”. Y 

complementa: “Varios directores ya dirigen varias orquestas. Casi todos ya dirigieran una 

orquesta” (Entrevista realizada por el autor el 01/06/2013). El Maestro Alfredo Rugeles 

también afirma que sus alumnos, básicamente, son “gente que sale de las orquestas” 

(Entrevista realizada por el autor el 05/06/2013). Cuando preguntado si la mayoría de sus 

alumnos ya dirige una orquesta, el Maestro Rodolfo Saglimbeni lo confirma y, de hecho, se 

encontró mucha información en las entrevistas con los profesores que es consistente en el 

sentido de que casi todos los alumnos han tocado en una orquesta y que la mayoría de ellos 

también ha dirigido antes. 

 

Algunos casos específicos encontrados representan una parte de la población de este estudio 

pero claramente no representan su mayoría. La Licenciatura en Dirección de UNEARTE 

(Universidad Nacional Experimental de las Artes) y la Maestría en Dirección Orquestal de la 

Universidad Simón Bolívar, por ejemplo, son diferentes por dos razones: La primera es que 

exigen un cierto nivel de ingreso y la segunda es que otorgan un título a quienes cumplen 

todos los estudios. Otro caso, que también recibió alumnos de El Sistema, fue el curso dictado 

por el Maestro José Calabrese en el Conservatorio de Música de Carabobo. El maestro afirmó 

que sus alumnos, por lo general, “tenían conocimiento no solamente en el instrumento sino de 

harmonía, contrapunto, materias teóricas” (Entrevista realizada por el autor el 07/06/2013), en 

este caso el nivel de ingreso está claro, principalmente porque el curso se destinaba a los 

mismos alumnos del conservatorio. 

 

Casos de este tipo son más cercanos a lo que defienden los autores citados en el marco teórico 

pero es importante señalar que la gran mayoría de los directores de orquesta en El Sistema no 

participa en ellos. Se destaca, por lo tanto, que la población de este estudio tiene variado nivel 

de ingreso en los cursos de dirección, son casi todos pertenecientes a una orquesta (o han 
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pertenecido) y, en su mayoría, tienen alguna experiencia en dirección que, de acuerdo a 

muchos de los entrevistados, es empírica. 

 

4.2. Los directores en El Sistema y el estudio de la Dirección Orquestal 
 

 

En respuesta a la pregunta “¿En dónde y con quiénes ha estudiado?” los directores 

entrevistados citaron los cursos en que participaron y sus profesores de dirección. En cuanto a 

los profesores, se encontró desde clases privadas e informales hasta cursos de larga duración. 

En cuanto a los cursos, se encontró desde clases magistrales y cursos de dos o tres días, 

relacionados o no a una institución, hasta carreras completas en dirección, como las del Royal 

College of Músic de Londres y del Instituto Robert Schumann de Düsseldorf. Para conformar 

la siguiente tabla se contabilizó la cantidad de profesores, la cantidad de cursos 

(independientemente de institución, duración e importancia, excluyendo clases privadas y 

consejos8) y la cantidad de títulos en dirección citados por los entrevistados. Por fin, se sacó el 

promedio de los directores de cada uno de los grupos (A, B y C) establecidos en el marco 

metodológico. 

 

Tabla 2. Promedio de profesores, cursos y títulos de los entrevistados agrupados por 

categorías (grupos) 

 

Grupo Profesores nombrados Cursos Títulos en dirección 

A 4,85 4,14 0,14 

B 6,33 4,66 1 

C 5 4,66 0,66 

Fuente: Castro, Ricardo de S. (2014) 

                                                 
8 Muchos de los directores entrevistados citaron como parte de su formación los consejos recibidos de uno o más 

profesores. 
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A simple vista se observa que los datos sobre profesores y cursos no presentan diferencias 

significativas entre los grupos, en cambio, se ve una gran diferencia cuando se comparan los 

títulos recibidos por los directores entrevistados. En el grupo A, solamente 1 director (14% del 

grupo) posee un título en dirección mientras que en el grupo B son 3 directores (100%) y en el 

grupo C son dos (66%): 

 

 

 

Figura 1. Gráfico de los títulos en dirección por cada grupo de entrevistados 

 

Este resultado numérico, aunque represente una pequeña muestra de la población, merece ser 

analizado porque es muy consistente con el problema de investigación planteado, sobretodo en 

la falta de información específica acerca de los estudios realizados por los directores en El 

Sistema. De acuerdo con las entrevistas, la variedad de los estudios que realizan estos 

directores es muy grande y la mayoría nunca llega a sacar un título en dirección, como explica 

el Maestro Rodolfo Saglimbeni: 

 

En Venezuela se ha demostrado que se hacen realmente maravillas. No somos 

muy propensos a las normas, a los sistemas. Yo siento que El Sistema, que 
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curiosamente se llama “sistema”, ha tenido éxito por eso y nosotros también en 

nuestra carrera hemos tenido éxito por eso. Hay alumnos que pueden tener 

cinco seis diplomas de conservatorio y puede entrar uno al lado que hace 

mucho mejor música y no tiene ni siquiera un sexto grado. ¿Cómo compaginas 

eso? Eso es lo que tenemos nosotros que solventar, compensar, pero los dos 

tienen un valor importante (Entrevista realizada por el autor en los días 04 y 

11/06/2013). 

 

Lo que se muestra claro sobre los directores en El Sistema es que sí buscan algún tipo de 

formación. En complemento a las afirmaciones de Saglimbeni, Jesús Parra recuerda que 

“hacían pequeñas clases de dirección orquestal. Entonces yo veía estas clases” (Entrevista 

realizada por el autor el 30/05/2013) y sobre sus estudios el director Rafael Payare cuenta: 

 

El Maestro Abreu (…) me envió a un profesor del IUDEM, el Instituto 

Universitario de Estudios Musicales de acá, y me dieran todo lo que me faltaba 

como teoría. Entonces me hicieron una síntesis de la teoría, contrapunto, fuga, 

análisis, todo eso me lo hicieron como una síntesis de más o menos seis 

semanas, que veía todo compilado (Entrevista realizada por el autor el 

31/05/2013). 

 

También la directora Tupac Amarú Rivas complementa: “Sí hemos tenido orientación dentro 

del mismo Sistema con programas especiales que se abrieron en un momento en el 

Conservatorio Simón Bolívar” (Entrevista realizada por el autor el 01/06/2013). Las palabras 

de los entrevistados demuestran un poco de la variedad de los estudios realizados por los 

directores en El Sistema y otros ejemplos más podrían citarse. Sin embargo, debe destacarse el 

hecho de que ninguno de los entrevistados, por más joven que fuese, afirmó nunca haber 

estudiado dirección. 

 

En resumo, se observa que los estudios de los directores en El Sistema son muy variados, 

circunstanciales y en su mayoría no les otorgan ningún título, lo que podría explicar la falta de 

información específica en los programas de mano y en la literatura investigada. Prácticamente 

no quedan muchas opciones a ellos sino nombrar solamente a sus profesores. Es importante 

señalar que no forma parte de este estudio determinar cuáles criterios utilizan los directores en 

El Sistema para incluir o excluir el nombre de un profesor en su currículo. 
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4.2.1. La línea de enseñanza de la dirección 

 

 

Para tratar de alcanzar un mayor nivel de especificidad sobre los estudios de dirección en El 

Sistema, se preguntó a los entrevistados si hay alguna línea definida para la enseñanza de la 

dirección en la institución. De los 13 directores, solamente cinco (38,4%) afirmaron que sí y 

otros tres (23%) afirmaron que todavía se está creando. Cuando preguntados sobre cómo sería 

esta línea, algunos entrevistados mencionaron una escuela venezolana de dirección e incluso 

una escuela del Maestro José Antonio Abreu, pero en general las respuestas fueron muy 

variadas. En cierto modo, la respuesta del Maestro Rodolfo Saglimbeni resume las palabras de 

la mayoría y es muy consistente con los datos encontrados: 

 

No hay una línea definida, lo que hay es mucha experiencia y esa experiencia 

define una línea. Hay muchos caminos, yo por mucho tiempo he trabajado en 

El Sistema y tengo mi línea, Alfredo (Rugeles) por otra parte seguramente ha 

atendido alumnos. Hay un padrón definido: por muchos años El Sistema se ha 

preocupado de traer excelentes tutores a Venezuela desde hace muchos años. 

Estoy hablando de maestros importantes que tú debes conocer como es David 

Machado. Él vino muchísimas veces a Venezuela enseñar. El Maestro Gonzalo 

Castellanos, Decano de la Dirección de Orquestas en Venezuela fue contratado 

por El Sistema. El Maestro Guillermo Scarabino, el Maestro Mario Benzecry, 

tantos que sería imposible nombrarlos a todos pero a través de los “treinta y 

pico” años de El Sistema de orquestas, la línea definitiva fue que se sabe 

realmente que se tiene que traer gente buena. En el conservatorio ha habido 

programas, en el IUDEM también hay unos programas y hay una línea 

académica definitiva. Pero El Sistema no. El Sistema yo diría que es este, de la 

experiencia, el de saber, de ser muy puntuales, traer gente muy buena, poner 

orquestas muy buenas para los cursos y desde luego quienes se benefician son 

los alumnos. (…) Yo siento que el éxito radica en que ha sido abierta, que en la 

diversidad está el éxito. Yo siento que esa es la bendición que tenemos 

nosotros los venezolanos. Los maestros que han venido de afuera han venido 

de diferentes mundos, hoy por hoy, la (Orquesta) Filarmónica de Berlín y otras 

tantas orquestas. Pero por mucho tiempo la gente que venía del sur, los 

maestros argentinos, brasileños, uruguayos, chilenos, realmente ellos dejaron 

una impronta muy buena. Yo siento que lo mejor para el criterio del músico 

venezolano es haberse nutrido de la variedad de las tendencias mundiales 

(Entrevista realizada por el autor en los días 04 y 11/06/2013). 
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4.2.2. Dirigir de memoria 

 

 

Por medio de la observación empírica de directores en El Sistema dirigiendo una orquesta “de 

memoria”, se preguntó a los entrevistados si esto es parte de algún método específico o si es 

una preferencia personal de cada director. Las respuestas obtenidas fueron variadas y no se 

quedaron solamente en las dos opciones ofrecidas, lo que es muy interesante desde el punto de 

vista cualitativo de esta investigación. Por lo general, los entrevistados explicaron las ventajas 

de no estar dependiente de la partitura, lo que también es defendido por la literatura. 

Swarowsky (1989), por ejemplo, define como primera condición el conocimiento absoluto de 

la obra y Previtali (2007) va más allá, afirmando que “no es necesario dirigir sin partitura, pero 

es indispensable conocerla de memoria” (p. 23). Scherchen también va por el mismo camino y 

recomienda: “Para llegar a un dominio absoluto de la partitura, acostúmbrese el alumno a no 

dirigir sino de memoria durante todo el curso” (p. 19). Es importante destacar que los 

profesores de dirección alertaron sobre la diferencia entre dirigir sin partitura y dirigir de 

memoria realmente, explicando que son dos cosas distintas. 

 

Si las mismas respuestas de los entrevistados no ofrecieron información suficiente para 

responder a este interrogante, por otro lado, la aplicación de una entrevista semiestructurada y 

su aproximación con la entrevista en profundidad posibilitó encontrar una respuesta más 

consistente en las respuestas a otras preguntas. El caso de la Maestra Teresa Hernández parece 

explicar porque tantos directores en El Sistema dirigen de memoria: 

 

Los muchachos fueron montando obras y yo dije: “Bueno, vamos a montar la 

Primera Sinfonía de Beethoven”. Entonces la montamos, y cómo había que 

hacer taller de primero (violín), de segundo (violín), de viola, de chelo, de bajo 

y todo, entonces tardé montarla un buen tiempo, largo, y resulta que cuando iba 

a hacer ensayo general yo me sabía la parte de todo el mundo. Y entonces para 

mí eso era súper natural. (…) Yo dirigí mi Primera (Sinfonía) de Beethoven de 

memoria sin pensar que esto era difícil (Entrevista realizada por el autor el 

06/06/2013). 

 

Esta situación es muy frecuente en El Sistema, como explica el director Rafael Payare:  
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Aprendemos a dirigir dirigiendo. Porque vamos a la orquesta de niños o 

jóvenes que quizás técnicamente no tienen el nivel para poder enfrentarse a la 

obra que están y entonces tú tienes casi que poner nota a nota, lentamente todo 

eso, y la audición se te abre, se te pone muy aguda porque no estás confiando 

que todo el mundo va a tocar sus notas, tienes que estar completamente alerta, 

decir: “esta no es la nota”. Entonces te das cuenta. Hay un momento que estás 

tan alerta a todo, que te enfrentas a una orquesta profesional y todo fluye 

mucho más rápido (Entrevista realizada por el autor el 31/05/2013). 

 

Incluso no hace falta que sea dentro de El Sistema. La práctica de enseñar las partes a los 

músicos, explicada por Previtali (2007) y ya citada en este trabajo, es beneficiosa a la memoria 

de cualquier director que la lleve a cabo. El Maestro José Calabrese recuerda su caso en una 

banda no perteneciente a El Sistema: 

 

Un día se da la casualidad que la Banda del Colegio Don Bosco tiene un acto 

del Colegio y la Banda del Colegio de Lourdes de las mujeres iba para 

Barquisimeto. Entonces él se quedó en Valencia y me mandó a mí con la banda 

de las mujeres a Barquisimeto y fue la primera vez que dirigí. Yo tenía 12 

años. Como ensayábamos nosotros con él, porque lo ayudábamos, yo sabía (la 

música) (Entrevista realizada por el autor el 07/06/2013). 

 

Los beneficios de saberse una obra de memoria son conocidos por estudiantes de dirección en 

todas partes del mundo, como sugiere la literatura. Si los directores en El Sistema parecen 

dirigir sin partitura con más frecuencia que en otras partes9 no es porque son los únicos que 

conocen los beneficios de esta práctica. El Maestro Saglimbeni explica, por ejemplo, que “en 

el mundo, hay muchos directores que dirigen de memoria y es una fórmula que se adapta 

desde luego aquí a nuestro medio” (Entrevista realizada por el autor en los días 04 y 

11/06/2013). La opción de dirigir sin partitura parece estar relacionada al trabajo que estos 

directores hacen con las filas de la orquesta, el cual les adelanta una parte importante del 

estudio de la obra, necesario a la memorización de la misma. El proceso, consecuentemente, se 

vuelve más natural. 

 

                                                 
9 No forma parte de este estudio determinar si esta afirmación es estadísticamente verdadera. Su base está en la 

observación empírica del investigador y en la opinión de algunos entrevistados. 
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4.2.3. Lo que debe aprender un alumno de dirección 

 

 

Entre todo lo que fue citado por los profesores entrevistados, según lo que creen que un 

alumno de dirección debe aprender, se encontró: Armonía, Canto, Composición, conocer lo 

que han hecho los grandes maestros, conocimiento de las tendencias y tradiciones, 

Contrapunto, cultura, estudiar muchas partituras, experiencia de dirigir, Filosofía, Forma, 

Fuga, Historia, instrumento, Orquestación, Psicología, reducción de partituras al piano, 

repertorio, sabiduría, ser músico, ser un líder, técnicas de dirección y tener criterio. 

 

Los entrevistados afirmaron que todo, o casi todo lo que creen que sus alumnos deben 

aprender se está enseñando en alguna de las instituciones en dónde enseñan. Son ellas: El 

Programa de Formación Académica de Montalbán; La Universidad Simón Bolívar; El 

Conservatorio Simón Bolívar; El Conservatorio de Música de Carabobo y UNEARTE 

(Universidad Nacional Experimental de las Artes). Esta última no fue nombrada en la 

respuesta a la pregunta correspondiente pero fue sugerida en otras partes de las entrevistas. 

Sobre las áreas que consideran que sus alumnos no están recibiendo formación se mencionó la 

Composición, la cultura general, el entrenamiento auditivo específico para directores de 

orquesta, el conocimiento de los instrumentos transpositores, no dejar de estudiar su 

instrumento, la Orquestación y el piano. 

 

Para entender un poco como se formaron los directores de El Sistema en el pasado, es decir, 

antes de la creación de las instituciones nombradas por los entrevistados, se preguntó al 

Maestro Gregory Carreño, que explicó: 

 

Anteriormente, por ensayo y error. Allá por ejemplo en Ciudad Bolívar, el 

mejor instrumentista, el que se destacaba, que venía a Caracas a estudiar, 

cuando iba para allá, bueno, “tú eres lo que tiene que asumir la parte de 

dirección, tiene que formarte”. Prácticamente como autodidacta. También sí ha 

habido una escuela porque el Maestro (Abreu) siempre se ha ocupado de eso. 

Siempre cuando veía a los posibles, que son así los futuros, él les daba clases 

en la oficina. Los muchachos antes estudiaban en los conservatorios, en las 

escuelas de música y el que le gustara la dirección venía a Caracas y estudiaba 

con Rodolfo (Saglimbeni) o con (Alfredo) Rugeles aquí en la universidad 
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porque siempre han tenido sus cátedras (Entrevista realizada por el autor el 

30/05/2013). 

 

4.2.4. Biografías de directores en los programas de mano 
 

 

Como información complementaria sobre la formación de los directores en El Sistema, fueron 

recolectados 41 programas de mano de conciertos ofrecidos por la institución entre los años 

2010 y 2013, los cuales contienen una biografía corta del director de la orquesta. La muestra 

utilizada representa conciertos en los cuales el autor de este trabajo pudo estar presente de 

acuerdo con sus posibilidades de tiempo y, por lo tanto, no siguen ningún criterio específico 

en cuanto a director, orquesta, lugar u otra variable. Por tratarse de una investigación 

restringida a El Sistema, se excluyeron todos los programas de mano de conciertos ofrecidos 

por otras instituciones, lo que resultó en dicha muestra de 41 documentos. 

 

En la muestra aparecen 8 orquestas, todas pertenecientes a El Sistema, siendo 25 conciertos de 

la Orquesta Sinfónica Simón Bolívar, 6 conciertos de la Orquesta Sinfónica Juvenil de 

Caracas, 3 conciertos de la Orquesta Sinfónica Juvenil “Teresa Carreño” de Venezuela, 2 

conciertos de la Orquesta Sinfónica Juvenil de Chacao, 2 conciertos de la Orquesta Sinfónica 

de Juventudes Francisco de Miranda, 1 concierto del Ensamble Latinoamericano de Música 

Contemporánea Simón Bolívar, 1 concierto de la Orquesta Sinfónica de la Juventud 

Yaracuyana y 1 concierto de la Orquesta Sinfónica Infantil Núcleo “23 de Enero”. 

 

Los 41 conciertos de la muestra fueron dirigidos por 21 directores diferentes entre los días 

17/09/2010 y 24/02/2013. Por la información encontrada en los programas de mano se pudo 

determinar que 12 de ellos tuvieron su formación musical predominante o totalmente en El 

Sistema: Andrés Ascanio, Andrés González, César Iván Lara, Cristian Vásquez, Diego 

Guzmán, Diego Matheuz, Dietrich Paredes, Domingo García, Gustavo Dudamel, Joshua Dos 

Santos, Manuel López y Rafael Payare. Muchos de estos directores dirigieron más de uno de 

los conciertos de la muestra y se observó que hay pequeñas diferencias en las biografías 

presentadas en los diferentes programas de mano debido a actualizaciones o ajustes para el 
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espacio gráfico disponible. Por lo tanto, la información analizada en seguida representa la 

suma de todo lo que fue encontrado en todas las biografías de cada director. También se 

observó que estos cambios no fueron significativos, lo que puede indicar algún grado de 

consistencia en las informaciones presentadas. 

 

Respecto a la formación de los directores se encontró con mucha frecuencia expresiones tales 

como: “estudia con el maestro…”, “participa en cursos de dirección con…”, “recibe clases de 

dirección con el maestro”, “ha recibido clases del maestro”, “comenzó sus estudios de 

dirección bajo la tutela del maestro”, “ha participado en clases magistrales dictadas por los 

maestros…”, indicando que han participado de cursos o clases particulares con los directores 

nombrados. Debido a la variedad de las expresiones y lo que pueden representar, fue 

contabilizado solamente el número de directores nombrados en clases o cursos. En la siguiente 

tabla está representada la cantidad de profesores de dirección y también los títulos en 

Dirección encontrados en los documentos analizados. Ninguna otra información sobre la 

formación de dichos directores fue hallada. 
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Tabla 3. Profesores de dirección y títulos en Dirección encontrados en las biografías de 

12 directores en El Sistema 

 

Director Profesores nombrados Títulos en Dirección 

Andrés Ascanio 2 0 

Andrés González 0 0 

César Iván Lara 0 0 

Cristian Vásquez 1 0 

Diego Guzmán 8 0 

Diego Matheuz 2 0 

Dietrich Paredes 3 0 

Domingo García 5 1 

Gustavo Dudamel 2 0 

Joshua Dos Santos 5 0 

Manuel López 8 0 

Rafael Payare 2 0 

Fuente: Castro, Ricardo de S. (2014) 

 

De los 12 directores analizados, solamente uno de ellos (8,3%) afirmó en su biografía poseer 

título en dirección. Por otro lado, 9 directores (75%) afirmaron haber estudiado con 2 o más 

profesores de dirección. El promedio es de 3,1 profesores nombrados por cada director. Este 

número es posiblemente más alto, ya que dos de los directores no han nombrado ningún 

profesor. Uno de ellos porque no tuvo su biografía publicada en el programa de mano y el otro 

porque destinó el cien por ciento de su biografía a sus realizaciones profesionales pero, en 

ningún momento, afirmó haber sido autodidacta en dirección. Lo que se encontró en los 

programas de mano, por lo tanto, es bastante consistente con lo que contaron los entrevistados. 
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4.3. Los directores en El Sistema y su enfrentamiento con la orquesta 

 

 

“Al hallarse frente a frente con la orquesta por primera vez, el discípulo ha de dominar ya por 

completo su oficio” (Scherchen, 1992: 244). Así es como Hermann Scherchen defiende que 

debe ser la realidad del estudiante de dirección. Para llegar a este nivel y adquirir la práctica 

sin tener una orquesta en frente, Scherchen explica que el profesor debe estar a la disposición 

del alumno para representar la orquesta, respondiendo con perfección a los gestos del 

discípulo. 

 

Muy diferente es la forma como los estudiantes de dirección en El Sistema practican. Pulido 

(2011) cuenta que el profesor Luis Giménez estaba siempre temprano en sus clases, pero un 

día llegó retrasado al ensayo de la Orquesta Juvenil de Cámara Amadeus, la cual dirigía. 

Cuando bajó las escaleras escuchó la orquesta sonando porque Gustavo Dudamel, que en ese 

entonces no era director sino violinista, la estaba dirigiendo (pp. 89-90). Este caso puede 

parecer aislado pero, de hecho, es muy común en El Sistema y brinda mucha información 

sobre cómo se forman estos directores. El entrevistado Carlos Calderón, por ejemplo, cuenta 

que “la primera oportunidad de dirigir fue en el Núcleo. Dando un ensayo aquí, un ensayo allá. 

‘Mira, el director de la orquesta infantil no vino hoy. Necesitamos a alguien para hacer los 

ensayos’” (Entrevista realizada por el autor el 30/05/2013). El Maestro Gregory Carreño 

también cuenta que sus primeros enfrentamientos con la orquesta fueron “en la oportunidad 

que el maestro no pudo ir a un ensayo y me dejó encargado” (Entrevista realizada por el autor 

el 30/05/2013). Tarcisio Barreto es otro entrevistado que recuerda: 

 

El director de la orquesta tuvo que salir súbitamente del ensayo por una 

reunión que llamó el Gobernador del Estado. Él tenía que ir al despacho y me 

dijo: “Agarra la batuta y haz tú el ensayo”. Esa fue mi primera vez, yo tenía 

alrededor de 15 años de edad (Entrevista realizada por el autor el 07/06/2013). 

 

Otros entrevistados también afirmaron que sus primeros momentos en frente a una orquesta 

fueron en sustitución a otro director o cuando se formó una orquesta y no había director para 

la misma. Fue el caso de la Maestra Teresa Hernández, que cuenta que “se creó el Núcleo y 

entonces, como no llegaba el director (…) me puse a ensayar con la orquesta esperando que 
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llegara el director, pero nunca llegó” (Entrevista realizada por el autor el 06/06/2013). Rafael 

Payare, Tupac Amarú Rivas y Borgan Ascanio fueron otros entrevistados que afirmaron haber 

comenzado a dirigir porque hacía falta un director para las orquestas recién formadas. Ascanio 

explica: 

 

Si no estaba el director, tenía que asumirlo uno de los músicos más avanzados. 

Y entonces de repente lo agarraba yo. Y por ahí uno comenzó a dirigir, agarrar 

la obra, a revisarla, y a replicar, a ser director necesariamente. Porque aquí, en 

cierto modo, uno se hizo director primero agarrando la obra, la dirigiendo, pero 

lo que es la técnica como tal y todo lo que es el trabajo, luego lo adquiere 

después (Entrevista realizada por el autor el 03/06/2013). 

 

Es notable el frecuente caso de directores que tuvieron sus estudios de dirección no antes sino 

después de su enfrentamiento con la orquesta, como explica el Maestro Gregory Carreño: 

 

Se comienza siendo músico de atril para prepararse como instructor también 

porque allí mismo se da la oportunidad de hacer (ensayos) seccionales, que 

empieza a trabajar por pequeñas secciones, maderas, cuerdas, metales. Y 

después, si le gusta la dirección, pues allí tiene el camino (Entrevista realizada 

por el autor el 30/05/2013). 

 

Muchos de los entrevistados señalan que, en El Sistema, las cosas se aprenden en la práctica y 

en la dirección orquestal no es diferente. Sobre este tipo de aprendizaje, el director Rafael 

Payare expone: 

 

Nosotros en El Sistema tenemos la suerte de que aprendemos a dirigir 

dirigiendo. Normalmente en el resto del mundo tú haces las clases con una 

reducción de piano. Cuando te enfrentas a la orquesta estás viendo que todo es 

completamente diferente porque la reacción de un piano a la batuta no es la 

misma reacción de la orquesta. Nosotros, por fortuna, es al revés. (…) Para el 

masterclass con el Maestro Haitink que hice en el 2011 (…) la audición era una 

reducción a dos pianos y fue la primera vez en mi vida que yo dirigí una 

reducción de una pieza orquestal con piano. Yo dije “No sé cómo va a 

reaccionar el piano porque nunca lo he hecho” (…) Es cuando uno se da cuenta 

de cómo es la cosa aquí. Es muy bueno, y lo apoyan muchos maestros, que 

vayamos a trabajar con niños y jóvenes. (…) Si tú no marcas bien el niño no va 
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a tocar bien. Entonces es una forma fantástica de poder enseñar (Entrevista 

realizada por el autor el 31/05/2013). 

 

En este mismo sentido, el Maestro Miguel Angel Monroy compara El Sistema con la situación 

en Europa: 

 

El venezolano está muy bien. Con tantas orquestas hay la oportunidad que no 

existe, prácticamente es nula, en Europa (…), de dirigir orquestas. Así como tú 

no puedes aprender a nadar si no hay agua, si no hay orquestas es muy difícil. 

Hay que dirigir para poder aprender (Entrevista realizada por el autor el 

01/06/2013). 

 

El Maestro Alfredo Rugeles también presenta una visión muy cercana y explica sobre la 

situación en Alemania y en las escuelas tradicionales de música: 

 

[Los directores en El Sistema] tienen como nadie, aquí en Venezuela, la 

posibilidad de dirigir orquestas. Yo recuerdo mis compañeros de Alemania, 

estudiantes de dirección como yo, que después tuvimos contacto, la mayoría 

estaba sin trabajo. Uno dirige una banda por allí, militar, en no sé dónde y otro 

consiguió una casa de ópera en un pueblo por allí perdido en Alemania. Pero la 

mayoría no tiene trabajo como director de orquesta como lo que yo he podido 

hacer aquí. Entonces hay un campo aquí fantástico para los directores, que han 

tenido la suerte de tener el instrumento a la mano para poder dirigir. (…) 

Obviamente mientras más tengan oportunidades de dirigir, mejor, más 

experiencia van a tener. Esto es como un piloto con las horas de vuelo. Creo 

que el gran logro del Maestro Abreu es que el músico ha aprendido tocando. 

Ese lema de “tocar y luchar” no es secreto, es así. Se ha aprendido a tocar en el 

atril a diferencia de la enseñanza tradicional de la música. En la Escuela de 

Música Juan Manuel Olivares primero había que estudiar no sé cuántos años 

solfeo hasta llegar al instrumento, cosa que era absurda, y sigue siéndola 

todavía. Esa enseñanza sigue siendo así en muchos lados. Entonces esto de 

tener el instrumento de una vez y ver el resultado que toquen de una vez, que el 

chico, el niño, el joven vea que ya puede tocar el instrumento es una cosa 

milagrosa. Allí está el secreto. (Entrevista realizada por el autor el 05/06/2013). 

 

El estado psicológico del director que se enfrenta a la orquesta es otro punto importante en El 

Sistema. Para la Maestra Teresa Hernández, el miedo que el estudiante puede tener al ocupar 

la posición de director es atenuado por la práctica: 
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La persona que no ha estado en el pódium y se monta en un pódium va a 

temblar, es normal. Pero está un muchacho que se ha montado en un pódium 

todos los días, cuando tú lo pone en un pódium en un curso internacional, ya 

está súper acostumbrado a estar allí. Esto es toda la ventaja, ya se le acabó el 

miedo (Entrevista realizada por el autor el 06/06/2013). 

 

Muchos directores en El Sistema dedican se a formar orquestas e incluso prepararlas para otros 

directores, realizando una labor muy cercana a la de un director asistente. Los entrevistados 

los llaman “preparadores” y, por lo general, no buscan una profundización en el estudio de la 

dirección. Por otro lado hay aquellos que están buscando tener una carrera como directores de 

orquesta y sí buscan a los maestros y sus cursos. El Maestro Rodolfo Saglimbeni describe la 

situación de muchos alumnos de El Sistema: 

 

En una universidad americana, en una universidad europea hay muy pocas que 

ofrecen la posibilidad de tener un entrenamiento con orquesta a diario. Un 

músico joven, estudiante de dirección viene conmigo y al día siguiente va, con 

lo que estudió conmigo, a dirigir su orquesta infantil o juvenil en el interior y 

pone en práctica inmediatamente un trabajo que no es solamente trabajarlo en 

el piano o trabajarlo en el aire (Entrevista realizada por el autor en los días 04 y 

11/06/2013). 

 

Igual situación es descrita por el director Borgan Ascanio: “Aquí un joven director de los que 

van al curso con el Maestro Gregory (Carreño) viene y recibe una clase de perfeccionamiento. 

Pero ellos todos los días en su Núcleo tienen una orquesta” (Entrevista realizada por el autor el 

03/06/2013). 

 

Otro aspecto del enfrentamiento con la orquesta es que muchos directores en El Sistema han 

tenido la oportunidad de dirigir orquestas de alto nivel en el exterior. Para el Maestro Miguel 

Angel Monroy esto es muy beneficioso: 

 

Al versen ellos ante orquestas de fama tienen que prepararse bien. La orquesta 

te pide lo máximo de ti, sea aquí o sea allá. Pero lógicamente más allá que 

aquí. Las orquestas son tan buenas y conocen tanto, que lógicamente tienes que 

dar todo de ti. Tienes que conocer bien la obra. Entonces esto te obliga, 
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lógicamente. El Sistema te da la oportunidad de salir y de presentarse ante 

orquestas de fama mundial, entonces te obliga a hacer mejor (Entrevista 

realizada por el autor el 01/06/2013). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



41 

 

 

 

 

 

CAPÍTULO V 

 

LA LABOR DE LOS DIRECTORES EN EL SISTEMA 

 

 

Siguiendo el plan trazado en el marco teórico, este capítulo tratará de los conciertos y del 

nombramiento, los cuales conforman la labor desarrollada por los directores de orquesta en El 

Sistema. También serán presentados los datos numéricos recolectados y un análisis de las 

ventajas encontradas en el modelo adoptado por la institución. 

 

5.1. Los conciertos 
 

 

Una gran cantidad de orquestas produce una gran cantidad de conciertos. Si los directores en 

El Sistema tienen muchas posibilidades de estar en frente a las orquestas en los ensayos y en el 

proceso de preparación de las mismas, también tienen la posibilidad de dirigir conciertos. 

Muchos de los entrevistados afirmaron que las primeras oportunidades para los directores en 

El Sistema ocurren en los ensayos e incluso en preparar la orquesta para otro director, pero en 

algún momento también encuentran la oportunidad de dirigir conciertos. 

 

El director Jesús Parra cuenta: “Aún me encuentro en los primeros años” (Entrevista realizada 

por el autor el 30/05/2013). Sin embargo, afirmó dirigir entre 10 y 15 conciertos como 

invitado por año. También el director Rafael Payare describe un caso similar: 
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Estoy, digamos, empezando y tengo, puedo decir, grandes conciertos que he 

tenido pero vienen muchísimos más. Por supuesto los conciertos con la 

(Orquesta Sinfónica Simón) Bolívar, estuve también con la (inaudible) 

Philharmonic, hice conciertos con ellos el año pasado, nivel altísimo, la 

orquesta de la RTE, fantástica, la Orquesta de la Radiotelevisión Española, 

fantástica orquesta, la Orquesta de la Comunidad Valenciana, la Orquesta 

Juvenil en Boloña… es muy difícil decir, ha sido todo muy bien (Entrevista 

realizada por el autor el 31/05/2013). 

 

De hecho, la mayoría de los entrevistados, incluso aquellos que ya tienen su propia orquesta, 

dirige conciertos como invitados. En ese sentido, Tupac Amarú Rivas, explica: 

 

Hay muchos muchachos muy jóvenes que tienen mucho talento y que están en 

vías de preparación aún y sin embargo pueden dirigir grandes sinfonías y 

grandes conciertos, obras de envergadura, que dicen: ¿Cómo lo hacen, si no 

tienen todavía la licenciatura, o no tienen el título para poderlo hacer? Yo creo 

que nuestra manera de ver las cosas hace que primero aprendas, lo vivas, y 

luego lo vas madurando y lo puedas llevar a cabo (Entrevista realizada por el 

autor el 01/06/2013). 

 

Además de la experiencia que se puede adquirir, el hecho de dirigir conciertos muy temprano 

podría ser beneficioso para profundizar el conocimiento de la obra y también para ampliar el 

repertorio. El Maestro José Calabrese señala que hay “otros directores, incluso jóvenes, que 

tienen la oportunidad hoy en día de hacer un repertorio mucho más amplio” (Entrevista 

realizada por el autor el 07/06/2013). Y sobre el conocimiento de la obra, Tuapc Amarú Rivas 

expone: 

 

Ese proceso de comprender quizás llega cuando hayas dirigido la obra como 

por décima vez, pero cada vez se va viendo el progreso porque ya la tienes, ya 

tienes un conocimiento previo muy general, aunque sea como una maqueta, y 

una idea de lo que debe ser la obra. Y, con más madurez, se va comprendiendo 

la otra parte del análisis y la parte en la que quizás nosotros tengamos que 

profundizar un poco más para poder completar y poder formalizar más los 

estudios de un director que se forma en El Sistema (Entrevista realizada por el 

autor el 01/06/2013). 
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5.2. El nombramiento de directores en El Sistema 
 

 

Sobre el trabajo de los directores de orquesta, Swarowsky (1989) explica que “una orquesta de 

primera clase toca sin director o contra el director, siempre que éste amenace poner en peligro 

el resultado” (p. 88). Es una afirmación muy clara sobre cómo funciona la relación entre 

director y músico en una orquesta profesional, en donde cada uno debe cumplir sus 

obligaciones para que el resultado sea logrado. Músicos y director reciben sus sueldos para 

desempeñar funciones claramente definidas y cada quién se hace responsable por el 

cumplimiento de sus roles. En cambio, el director de una orquesta juvenil es muchas veces un 

docente que, dependiendo del nivel y las condiciones de la orquesta, debe encargarse incluso 

de iniciar el estudiante en los rudimentos de la música. En este escenario el director se hace 

sumamente necesario para que el trabajo se lleve a cabo y semejante situación es mucho más 

cercana a las orquestas de El Sistema que la citada por Swarowsky. 

 

Según Barreto (2005), los directores de orquesta en El Sistema son, en su gran mayoría, lo que 

se conoce en la institución como Directores Musicales. Estos directores asumen la 

responsabilidad por la planificación y desarrollo musical de la orquesta e incluso del Núcleo. 

También se hace cargo de actividades tales como gerencia, liderazgo, relaciones con el 

público y con las instituciones que apoyan la orquesta o Núcleo, desarrollando una intensa 

labor en la parte administrativa e incluso financiera. 

 

Una parte importante de los nombramientos de directores en El Sistema está relacionada al 

puesto de Director Musical de un Núcleo. La directora Tupac Amarú Rivas explica que su 

trabajo comenzó porque estaba ayudando a formar a los alumnos y “ha sido como un trabajo 

casual que al mismo tiempo se ha vuelto oficio” (Entrevista realizada por el autor el 

01/06/2013). Eudel Seijas, que es Directora Musical del Núcleo El Trigal en Valencia, explica 

que su trabajo incluye “desde inscripciones hasta reparaciones eléctricas, directora, Lenguaje 

Musical cuando no viene el profesor, kínder musical, (…) intermediaria con los organismos de 

seguridad y las autoridades, la parte gerencial con mi coordinación regional” (Entrevista 

realizada por el autor el 10/06/2013). 
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Wittry (2007) destaca que un director recién graduado está procurando empleo como Director 

Ejecutivo de una gran empresa, que es la orquesta. “¿Quién va a contratar un director sin 

experiencia? ¿Y cómo consigues experiencia si no te contratan?” (p. 17, traducción libre).  

Para la autora, algunas de las opciones posibles son “tornarse un director asistente primero, o 

tornarse director de una orquesta de nivel comunitario (juvenil, adultos voluntarios o 

semiprofesional)” (p. 18, traducción libre). Este es el caso de El Sistema y lo confirman los 

entrevistados, como el director Rafael Payare: 

 

Aquí hay tantas orquestas, tanto trabajo en todas partes, que lo que necesitas es 

querer hacerlo. Si tú quieres dirigir, te aseguro que hay alguna orquesta en 

algún sitio que necesita un director para que tenga un ensayo. ¿Qué mejor 

manera de aprender esto? Y como te digo: los niños y jóvenes son honestos. Si 

llegas a marcar un cuatro en tres no van a poder tocar y se va a volver un 

desastre. Entonces allí aprenden ellos y aprendes tú. Y si ves que haces el gesto 

demasiado brusco el sonido es distinto, entonces aprendes a cambiar el gesto 

para funcionar (Entrevista realizada por el autor el 31/05/2013). 

 

Además de la oportunidad de aprender a dirigir dirigiendo, el director Tarcisio Barreto señala 

que “tienen también un beneficio económico que te permite subsistir y seguir avanzando, tener 

una fuente de trabajo” (Entrevista realizada por el autor el 07/06/2013). En otras palabras, el 

Maestro Gregory Carreño expone la misma situación, la cual permite al director vivir de su 

oficio mientras lo aprende. 

 

5.3. Las ventajas de los directores en El Sistema 
 

 

En el guión de las entrevistas se incluyó una pregunta sobre las posibles ventajas de los 

directores relacionados a El Sistema. El propósito es atender a una parte de los objetivos de 

este trabajo, que es el de identificar y hacer recomendaciones sobre las prácticas en El Sistema 

que proporcionan ventajas a sus directores, posibilitando su aplicación en una población más 

amplia. Si el objetivo fuese, por ejemplo, producir un informe crítico para lo cual deben 

buscarse los puntos débiles a ser mejorados por la institución, sería el caso de hacer preguntas 

sobre las desventajas. Tampoco se encontró necesario determinar si las ventajas superan las 
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desventajas, una vez que las recomendaciones de esta investigación serían agregadas a otros 

universos sin afectar las ventajas que estos ya poseen en comparación a El Sistema. 

 

De los trece directores entrevistados, doce (92,3%) creen que los directores en El Sistema 

poseen ventajas si comparados a aquellos que no están relacionados a la institución. La 

principal ventaja citada directamente por el 69,2% de los entrevistados es tener orquestas para 

dirigir. Otras ventajas mencionadas fueron: Tener una profesión de la cual se pueda vivir, 

tener el apoyo de El Sistema y sus conexiones internacionales, conocer mucho repertorio, ser 

miembro de una orquesta, estudiar por medio de un método novedoso, tener directores 

invitados que aportan sus conocimientos, estar en un medio muy activo, ser parte de un 

movimiento que es histórico a nivel mundial. Es importante destacar que ninguna de estas 

otras ventajas fue citada por más que dos de los entrevistados (15,3%) y la mayoría fue citada 

por solamente uno de ellos (7,6%). 

 

También se utilizó algunos de los datos numéricos recolectados para observar la cronología de 

los entrevistados y luego comparar a los grupos A, B y C establecidos en el marco 

metodológico. Una vez más se destaca que los datos numéricos son ilustrativos y no siguen el 

rigor de una investigación cuantitativa, incluso porque el tamaño de la muestra es muy 

pequeño para este tipo de estudio. Sin embrago es importante señalar que todos las 

ilustraciones numéricas acompañaron lo que se encontró en el análisis cualitativo, indicando 

consistencia en las informaciones recolectadas. 
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Tabla 4. Datos cronológicos de los directores entrevistados10 
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Jesús Parra 10 12 12 12 14 

Carlos Calderón 6 16 14 18 NO11 

Gregory Carreño 7 18 21 18,5 31 

Rafael Payare 14 25 28 24 NO 

Miguel Angel Monroy 10 12,5 13,5 25,5 43,5 

Tupac Amarú Rivas 6 17,5 20 20 20 

Borgan Ascanio 12 29 18 27 32 

Alfredo Rugeles 8 21 27 31 32 

Teresa Hernández Vega 12 22 21 21 21 

Tarcisio Barreto 4 17 15 17 28 

José Calabrese 5 20 12 22 25 

Eudel Seijas 13 28 27 27 28 

Rodolfo Saglimbeni 11,5 17,5 17 17 25 

Fuente: Castro, Ricardo de S. (2014) 

 

                                                 
10 Las edades en la tabla representan el promedio en los casos en que el entrevistado fue impreciso. Los datos 

originales se encuentran en los anexos correspondientes a la transcripción de cada una de las entrevistas. 
11 No ha sido nombrado. 
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Con la información de la tabla anterior, se sacó el promedio de las edades en cada grupo para 

conformar la siguiente tabla: 

 

Tabla 5. Promedio de edades por grupo (en años) 
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Trasladando los datos de la tabla a un gráfico tenemos lo siguiente: 

 

 

 

Figura 2. Gráfico del promedio de edades por grupo (en años) 

 

Se nota que los grupos A y B son cercanos entre si y el grupo C, por otro lado, presenta un 

diseño lejano a los demás. La formación de los directores del grupo B en El Sistema parece 

tener mayor influencia en su cronología que los estudios que realizaron afuera de la 

institución. Por esta razón se creó una tabla con los promedios de los grupos A+B comparados 

a los del grupo C. Sus datos también fueron trasladados al gráfico correspondiente: 
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Tabla 6. Segundo promedio de edades por grupo (en años) 
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A+B 9,5 20,2 19,3 20,1 24,8 

C 7,6 17,8 17,5 26,1 33,5 

Fuente: Castro, Ricardo de S. (2014) 

 

 

 

 

Figura 3. Segundo gráfico del promedio de edades por grupo (en años) 
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El cruce que se forma entre las dos líneas muestra que, aunque hayan comenzado sus estudios 

más temprano, los directores no formados en El Sistema dirigen su primer concierto y reciben 

su primer nombramiento mucho más tarde que los directores relacionados a la institución. Este 

es un dato significativo dentro de la muestra y sugiere que las ventajas de los directores de El 

Sistema les permiten llegar a la última de las cinco etapas en menos tiempo. El siguiente 

gráfico representa el lapso de tiempo desde el inicio de los estudios musicales, que se tomó 

como el cero arbitrario, hasta el nombramiento. Los números representan los promedios de 

A+B comparados con el promedio de C. 

 

 

 

Figura 4. Lapso de tiempo promedio por grupos (en años) 

 

De acuerdo con el gráfico, los directores no formados por El Sistema (grupo C de la muestra) 

tardaron alrededor de 18,5 años desde sus primeros estudios musicales para dirigir su primer 

concierto y 25,8 años para obtener su primer nombramiento. Por otro lado, los directores que 

tuvieron por lo menos parte de sus estudios en El Sistema (grupos A+B de la muestra) 

dirigieron su primer concierto luego de 10,6 años y tuvieron su primer nombramiento luego de 
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15,3 años desde sus primeros estudios musicales. La diferencia de lapso de tiempo hasta el 

nombramiento entre los grupos es superior a diez años, lo que se muestra bastante 

significativo e ilustra como las ventajas proporcionadas por El Sistema pueden estar 

relacionadas a los resultados obtenidos por sus directores. 
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CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES 

 

 

La falta de información sobre cómo son formados los directores de orquesta en El Sistema 

demostró estar directamente relacionada a la informalidad y a la variedad de los estudios 

realizados por los mismos. Sin embargo estos directores sí han tenido algún tipo de formación 

no solo por parte de El Sistema sino que también han buscado por su cuenta a los maestros y 

sus cursos de dirección dentro y fuera de la institución. La mayoría de los directores en El 

Sistema no busca a las carreras que ofrecen un título en Dirección Orquestal sino que obtiene 

su conocimientos por medio de clases privadas, clases magistrales y una variedad de cursos, 

en general de corta duración. 

 

En El Sistema, por lo general, los directores tienen su primer contacto con los rudimentos de la 

música en el Núcleo, en donde también aprenden a tocar un instrumento de orquesta y 

rápidamente son integrados al grupo orquestal. Esta formación práctica e íntimamente 

relacionada con la orquesta se mostró muy positiva para la formación del director, adelantando 

una parte importante de los conocimientos y de la vivencia que se hacen necesarios a su futura 

profesión. Es importante destacar que haber estado en una orquesta como ejecutante de un 

instrumento es una práctica recomendada incluso por los autores citados en el marco teórico. 

 

Debido a la gran cantidad de orquestas existentes en El Sistema, los aspirantes a directores 

tienen amplias oportunidades de dirigir y generalmente comienzan en los talleres y ensayos 

por sección, en donde trabajan las partes por separado con los músicos o alumnos de la 
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orquesta. Tal práctica se ha mostrado beneficiosa para el estudio y memorización de la 

partitura, permitiendo a los directores obtener un alto grado de conocimiento de la obra e 

incluso dirigir conciertos de memoria. Otras oportunidades también ocurren cuando se está 

formando una nueva orquesta o cuando se invitan a los directores con el objetivo de promover 

intercambios, especialmente entre Caracas y las ciudades del interior de Venezuela. Este 

intenso contacto con las orquestas permite a los directores aprender a dirigir en la práctica, 

muchas veces por tentativa y error. 

 

Los directores no relacionados a El Sistema, por lo general, pasan mucho tiempo en los cursos 

pero muy poco en el podio. Por otro lado, el reducido tiempo que los directores en El Sistema 

pasan en los cursos de dirección son compensados por su contacto, muchas veces a diario, con 

el podio. Lo que se aprende en los cursos puede trasladarse inmediatamente a la orquesta, 

tornando el aprendizaje más dinámico y vivencial. Además, en la siguiente clase, el alumno 

tiene la oportunidad de discutir con su maestro como fue su experiencia y hacer correcciones 

para el próximo ensayo. Esta oportunidad es muy escasa afuera del universo de El Sistema y 

ha sido una importante ventaja para sus directores. 

 

Entre las ventajas encontradas en el modelo adoptado por El Sistema, la más significativa es la 

gran cantidad de orquestas disponibles. Esto se debe a que las mismas necesitan a los 

directores porque en su mayoría están conformadas por estudiantes que esperan instrucción. El 

hecho de dirigir orquestas de diferentes niveles, incluso de bajo nivel, se mostró muy 

beneficioso a la formación y a la carrera profesional de estos directores. La labor social y 

educativa, pero que a la vez está enfocada en la parte técnica y artística, constituye un medio 

muy eficiente para formar a los directores involucrados en esa labor. 

 

Muchos son los maestros que exigen que sus alumnos aprendan las obras de memoria, que 

estudien por separado las partes de la orquesta en el piano o que se las canten, y los autores 

citados en el marco teórico están entre los que recomiendan tales prácticas. Lo que se hace en 

las orquestas infantiles y juveniles de El Sistema es básicamente lo mismo: se estudia y se 

aprende la obra cuando se las enseña a los alumnos. Se obtiene la práctica en los ensayos 
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seccionales y generales de la orquesta. Se aprenden las técnicas básicas en los cursos y allí 

mismo se sacan todas las dudas que surgen en el podio sobre los problemas que no pudieron 

solventarse. Estas orquestas demostraron ser excelentes laboratorios para los directores en El 

Sistema y, de igual manera, lo podrían ser para los estudiantes de las cátedras de Dirección 

Orquestal en cualquier parte. 

 

Por lo tanto, se recomienda que las universidades mantengan un Núcleo de orquestas infantiles 

y juveniles, no necesariamente relacionado a El Sistema, en el cual se lleven a cabo las 

actividades citadas por esta investigación. Este Núcleo debe, preferencialmente, estar 

relacionado a una labor social que le permita atender a la comunidad en donde está ubicada la 

universidad o alguna otra comunidad en específico. También sería posible atender a varias 

comunidades en el caso de que la universidad pueda ofrecer una unidad de transporte. 

 

La implementación de un Núcleo sería beneficiosa no solo a los estudiantes de Dirección 

Orquestal sino también a los estudiantes de instrumentos de orquesta e incluso podría 

establecerse como un importante laboratorio para los estudiantes de otras carreras, tales como 

Administración, Educación, Psicología y muchas otras, que también podrían involucrarse en el 

quehacer diario del Núcleo. Al mismo tiempo, estaría prestando un servicio a la comunidad y 

a las familias de bajos recursos económicos a un costo relativo mucho más bajo de lo que sería 

pagar músicos profesionales para que los alumnos de dirección puedan cumplir sus horas de 

podio. 

 

En el caso de los cursos de dirección no relacionados a una universidad u otra institución que 

tenga los recursos para la implementación de un Núcleo, se sugiere establecerse un convenio 

con una institución de mayor porte económico, la cual ofrecería un servicio social a la 

comunidad por medio de la orquesta. Muchos países poseen leyes que incentivan a los 

proyectos culturales, educativos y sociales rebajándoles los impuestos a las instituciones que 

los lleven a cabo. En el caso de las grandes empresas, estas rebajas pueden generar recursos 

suficientes no solo para la implementación de uno, sino de varios núcleos. 
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Por fin, se recomienda que cualquier aproximación a las practicas identificadas en este trabajo 

como beneficiosas a los estudiantes de dirección se lleven a cabo, aún que sea conformar un 

grupo de cámara o un coro en los cuales participen los compañeros de curso o las personas de 

la comunidad. De hecho, algunos de los directores entrevistados tuvieron sus primeras 

experiencias como directores de coro o de pequeños ensambles, afirmando que esta práctica 

les resultó muy importante en su formación. 
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ANEXOS 

 

ANEXO 1 

 

 

Modelo de entrevista a directores de orquesta 

 

 

Preguntas cerradas para colectar datos objetivos: 

 

Fecha de nacimiento: 

 

Instrumento Principal: 

 

En qué año comenzó a estudiar música: 

 

En qué año comenzó a estudiar dirección: 

 

En qué año se puso frente a una orquesta por primera vez: 

 

En qué año dirigió un concierto por primera vez: 
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En qué año fue nombrado director titular de una orquesta (Incluyendo orquestas infantiles y 

juveniles): ¿Cual orquesta? 

 

¿Actualmente es director titular de alguna orquesta? ¿Cual? 

 

Preguntas abiertas sobre el entrevistado: 

 

1. ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música? 

 

- En caso de que no haya sido en “El Sistema”, ¿cómo comenzó su relación con la 

institución? 

 

2. ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la dirección? 

 

- ¿Cómo fueran sus primeros años en el estudio de la dirección? 

 

- ¿En dónde y con quiénes ha estudiado? 

 

- ¿Además de esto, que otros tipos de estudio en dirección realizó usted? 

 

- ¿Otro más? (clases magistrales, clases particulares, etc...) 

 

- ¿Cuál fue duración de cada uno? 

 

- ¿Usted cree que podría haber mejorado los estudios que hizo? ¿De qué manera? 

 

3. ¿Cómo ocurrieran sus primeras oportunidades de dirigir? 

 

- ¿Que otro tipo de experiencias tuvo usted como director? 

 

- ¿Cuáles fueran sus mejores experiencias como director hasta el presente momento? 
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- ¿Cuáles actividades desempeña usted como director actualmente? 

 

- ¿Cómo son? 

 

Preguntas abiertas sobre “El Sistema”: 

 

1. ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en “El 

Sistema”? 

 

- ¿Cómo sería esta línea? 

 

- ¿Ella sigue algún método o escuela específica? 

 

- Se percibe que muchos directores en “El Sistema” dirigen de memoria. ¿Esto sería 

parte de un método específico o usted cree que es una preferencia personal de los 

directores? 

 

2. ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en “El 

Sistema” para avanzar en sus carreras? 

 

 - ¿Cuáles de ellos, en su opinión, les dan mejores resultados a estos directores? 

 

3. ¿Usted cree que los directores de “El Sistema” poseen alguna ventaja sobre aquellos que no 

están relacionados con la institución? 

 

 - ¿Cuáles serían esas ventajas? 

 

- ¿Cómo cree usted que tales ventajas influencian el éxito profesional de estos 

directores? 
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ANEXO 2 

 

 

Preguntas complementarias a profesores de dirección 

 

 

Entrevista con profesores de dirección en Venezuela 

 

1. ¿En qué instituciones usted enseña dirección actualmente? 

 

-¿Ha enseñado en alguna otra institución? 

 

- ¿Cuáles? 

 

2. ¿Cuál es el nivel promedio de los alumnos de dirección cuando comienzan a estudiar con 

usted en la actual institución? 

 

3. ¿Qué usted considera importante que un alumno de dirección deba aprender? 

 

4. ¿Sus alumnos han recibido formación en todas estas áreas? 

 

- ¿En dónde? 

 

- ¿Con quién? 

 

- ¿En Cuáles de ellas sus alumnos no han recibido formación? 
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ANEXO 3 

 

 

Entrevista 1 

 

 

Fecha: 30/05/2013 

Lugar: Núcleo de El Sistema en Montalbán – Caracas 

Director: Jesús Parra 

Fecha de nacimiento: 12/08/1994 

Instrumento Principal: Viola 

Año en que comenzó a estudiar música: 2004 (10 años de edad) 

Año en que comenzó a estudiar dirección: 2006 (12 años de edad) 

Año en que se puso frente a una orquesta por primera vez: 2006 (12 años de edad) 

Año en que dirigió un concierto por primera vez: 2006 (12 años de edad) 

Año en que fue nombrado director titular de una orquesta (Incluyendo orquestas 

infantiles y juveniles): 2008 (14 años de edad) Orquesta: Iniciación Orquestal del Núcleo de 

La Victoria 

Orquesta en la cual es director titular actualmente: Ninguna. El entrevistado informa que 

ha sido invitado por orquestas de El Sistema en varias ciudades venezolanas. 

Profesores e instituciones en que ha estudiado: 

 Alfredo Ascanio – Clases en el Núcleo La Victoria por 4 años 

 José Antonio Abreu – Clases particulares en su oficina y a veces con la orquesta 

cuando el Maestro va al ensayo desde los 15 años de edad hasta la actualidad. Un poco 

más de 5 clases al año. 

 Gregory Carreño – Programa de dirección orquestal en el Núcleo Montalbán desde 

hace 2 años hasta la actualidad 

 Pablo Castellanos – Cursos en grupo en Caracas y Maracay de los 14 a los 16 años 
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Transcripción de las preguntas abiertas 

 

Investigador – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música? 

 

Entrevistado – Yo pensaba que a mí no me gustaba la música clásica. Porque cuando uno 

desconoce algo, uno dice que no le gusta. Y yo no conocía la música. Y cómo la mayoría de 

los niños, decía que no me gustaba. Mi hermana es músico y detrás de mi casa hay una iglesia, 

en la cual iba a haber un concierto. Yo tenía 10 años cuando fui por primera vez a escuchar un 

concierto y fue cuando me enamoré. Tuve ese primer contacto. Pero no pasó más de un mes 

cuando ya estaba allá en el núcleo porque le decía a mi mamá que quería estar en una 

orquesta. Cuando yo llegué a la iglesia y vi a los muchachos sentados, tocando, calentado 

¿sabes? Pasó el director… y después el director mandó a parar alguien, que fue el concertino. 

Yo, por unos instantes, pensé yo siendo él. Que el director me iba a mandar a parar, y me 

aplaudían. Fue algo precioso. Esa fue la conexión mágica que tuve con la música. Desde ese 

momento me enamoré. Y mientras más la estudio, más me enamoro de esto. 

 

I – Y entonces buscaste a un núcleo para entrar… 

 

E – El núcleo de La Victoria, que era un poco más fácil porque no había tantas personas. El 

núcleo para entonces tendría 450, 500 personas. Y yo entré con mayor facilidad de lo que se 

entra hoy día. Hoy día un núcleo pequeño comprende 1.000 personas, 1.200 personas. Muy 

difícil de entrar ahora. 

 

I – ¿Y cómo ocurrió su primer contacto con la dirección? 

 

E – El problema de mi profesor es que estaba muy full. Entonces él no tenía mucho espacio en 

la semana para darme clases. Pero cuando montaban la Cantata (probablemente hablando de 

la Cantata Criolla, de Antonio Estévez), o la Novena de Beethoven, o los Choros 10 de Villa-

Lobos, hacían pequeñas clases de dirección orquestal. Entonces yo veía estas clases. Entonces 

mi profesor… le llamó la atención que yo no dejaba de tocar, no dejaba de insistir. Entonces 

fue cuando me dio clases y me puso con la orquesta. 
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I – ¿Cómo fueran sus primeros años en el estudio de la dirección? 

 

E – Aún me encuentro en los primeros años. 

 

I – ¿Usted comenzó con pequeñas clases en el Núcleo? 

 

E – Yo comencé, como diría la mayoría, en el Núcleo. Y todavía voy al Núcleo. Estoy aquí 

(en el curso de dirección del Programa de Formación Académica del Núcleo Montalbán, en 

Caracas). Primero no tengo una edad como para hablar de los primeros años. No tengo una 

gran experiencia como para mencionar aquí. Entonces todavía me encuentro en esto y es 

maravilloso. 

 

I – ¿Usted cree que podría haber mejorado los estudios que hizo de alguna manera? 

 

E – Sí, hay una formación que ha sido muy beneficiosa por todos los maestros que he tenido. 

Pero puede ser mejor. Sí, hay muchas cosas que pudiera hacer que las he hecho y muchas 

cosas que quiero hacer y que aún no las he hecho. Pero siempre puede ser mejor. Yo trato de 

no frustrarme en eso. Me falta todavía. 

 

I – ¿Cómo ocurrieron sus primeras oportunidades de dirigir? 

 

E – Todo fue a los 12 años. Las primeras oportunidades fueron en el Núcleo de La Victoria. 

 

I ¿Qué otro tipo de experiencias tuvo usted como director? 

 

E – La mayoría de las experiencias son como director invitado. En los cursos, los programas. 

 

I – Y como invitado, ¿qué orquestas ha dirigido? 

 

E – Han sido varias. La Juvenil de Maracay, La Metropolitana de Caracas, La Juvenil de 

Caracas… son muchas. 
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I – ¿Y orquestas de alto nivel como la Juvenil de Caracas? 

 

E – La juvenil solo he tenido la oportunidad de dirigirla dos veces. La Orquesta Sinfónica 

Simón Bolívar, ha sido un par de veces. La Sinfónica de Aragua ha sido una vez. 

 

I – ¿Cuáles fueron sus mejores experiencias como director hasta el presente momento? 

 

E – Lo que pasa es que, muchas veces, son grandes orquestas con diferentes repertorios. 

Entonces puedo hacer un repertorio con una orquesta y puedo hacer el mismo repertorio con 

otra orquesta, y van a ser experiencias completamente diferentes. La experiencia, aún tengo 

muy poca. No sé cuál puedo pensar ahora. 

 

I – ¿Cuáles actividades desempeña usted como director actualmente? 

 

E – El trabajo que tengo cómo director es director invitado. Que tiene fecha. Es algo que se 

logra. Puede ser 2 veces al mes, 3 veces al mes, 3 en 3 semanas… 

 

I – ¿Cuantos conciertos al año, más o menos? 

 

E – Puede ser 10 conciertos, 15 conciertos al año. Depende del año. 

 

I – ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en El Sistema? 

 

E – Lo primordial es que cada persona tenga las ganas de hacer, de trabajar, de estudiar la 

dirección orquestal. Ya que, por ejemplo en el área metropolitana, que es Caracas, hay una 

cantidad de cursos, cantidad de profesores que están dispuestos a ayudar a los muchachos. 

 

I – ¿Esta línea sigue algún método o escuela específica? 
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E – Todos venimos bajo la misma cultura. Pero la forma de enseñanza de cada director es 

diferente. Y de cada persona. Todos somos diferentes. Entonces no hay un camino para la 

buena dirección. Uno mismo tendría que crear este camino. 

 

I – Se percibe que muchos directores en El Sistema dirigen de memoria. ¿Esto sería parte de 

un método específico o usted cree que es una preferencia personal de los directores? 

 

E – Esto es más bien una preferencia de cada director. En un momento a veces se dirige con 

partitura o a veces se dirige de memoria, dependiendo del repertorio y de lo que quiera lograr 

uno. Es preferencia de cada director. No depende de nada. 

 

I – ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en El 

Sistema para avanzar en sus carreras? 

 

E – No sabría responderle eso. 

 

I – ¿Usted cree que los directores en El Sistema poseen alguna ventaja sobre aquellos que no 

están relacionados con la institución? 

 

E – No. Esto es muy erróneo. Porque El Sistema es una labor social en la cual un director que 

no sea de El Sistema puede ser invitado de aquí sin problemas. Que hay alumnos que no son 

formados en El Sistema, ya eso sería otra cosa. Pero todos tenemos la misma bendición. 
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ANEXO 4 

 

 

Entrevista 2 

 

 

Fecha: 30/05/2013 

Lugar: Núcleo de El Sistema en Montalbán – Caracas 

Director: Carlos Calderón 

Fecha de nacimiento: 20/04/1993 

Instrumento Principal: Violín 

Año en que comenzó a estudiar música: 1999 (6 años de edad) 

Año en que comenzó a estudiar dirección: 2009 (16 años de edad) 

Año en que se puso frente a una orquesta por primera vez: 2007 (14 años de edad) 

Año en que dirigió un concierto por primera vez: 2011 (18 años de edad) 

Año en que fue nombrado director titular de una orquesta (Incluyendo orquestas 

infantiles y juveniles): No ha sido nombrado 

Orquesta en la cual es director titular actualmente: Ninguna. El entrevistado informa que 

ha sido invitado por orquestas de El Sistema en varias ciudades venezolanas. 

Profesores e instituciones en que ha estudiado: 

 Miguel Ángel Monroy – Curso de dirección de 3 meses 

 UNEARTE – Maestros Carlos Salas y Rodolfo Saglimbeni por 2 semestres 

 Programa de Formación Académica – Maestro Gregory Carreño desde hace 2 años 

hasta la actualidad 

 Eduardo Marturet – Curso de 1 semana 

 Sung Kwak – Un par de clases particulares, según informa el entrevistado 

 Ruben Capriles – Curso de 2 semanas con concierto final 

 Marcos Carrillo – 3 o 4 clases particulares 
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Transcripción de las preguntas abiertas 

 

Investigador – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música? 

 

Entrevistado – Mi mamá y mi papá tuvieron la inclinación hacia la música desde toda su vida. 

Mi papá, de hecho, era músico popular. Tocaba cuatro (instrumento folclórico venezolano de 

cuatro cuerdas), guitarra, maraca… Mi hermana mayor, la primera hija, tuvo esa primera 

inclinación hacia el Núcleo. Mi familia se enteró de que estaban formando el Núcleo de San 

Juan y fueron a inscribir la muchacha. Mi primer contacto con la música eran los conciertos 

que llamaban de la sinfónica del estado, que mi hermana tocaba en esa orquesta, muy buena 

orquesta. A mí me llamaban la atención estos conciertos y de allí nació mi inclinación hacia la 

música. Sobre todo la dirección. 

 

I – ¿Y entonces usted comenzó directamente en el núcleo? 

 

E – Sí. Le pedí a mi mamá que me llevara al Núcleo. Al día siguiente, me llevó, me inscribió, 

y comencé. 

 

I – ¿Y cómo ocurrió su primer contacto con la dirección? 

 

E – Mi primer contacto con la dirección siempre fue desde el atril hasta que hubo un primer 

curso de dirección con el Maestro Miguel Ángel Monroy. Fue mi primer estudio real y formal. 

Y todavía. Cuando nos vemos, siempre le pregunto cosas y él me aconseja. 

 

I – ¿Cómo fueran sus primeros años en el estudio de la dirección? 

 

E – Yo me vine a Caracas a los 16 años. En el 2010. Fue una decisión que tomé de estudiar en 

UNEARTE (Universidad Experimental de las Artes), que tenía una carrera de Dirección. 

 

I – ¿Usted cree que podría haber mejorado los estudios que hizo de alguna manera? 
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E – Pudo haber tenido un poco más de ambición cuando era más pequeño. Pero los estudios 

que me hubiese gustado hacer sobre la dirección antes, no. Yo creo que no hay que decir “no 

lo hice y no lo voy a hacer” sino “no lo he hecho todavía”. 

 

I – ¿Cómo ocurrieron sus primeras oportunidades de dirigir? 

 

E – La primera oportunidad de dirigir fue en el Núcleo. Dando un ensayo aquí, un ensayo allá. 

“Mira, el director de la orquesta infantil no vino hoy. Necesitamos a alguien para hacer los 

ensayos”. “Mira, necesito que me hagas los ensayos toda la semana”. Oportunidades de 

dirigir, las hay en cada esquina en Venezuela. 

 

I – ¿Qué otro tipo de experiencias tuvo usted como director? 

 

E – Experiencia como director, muy poca. A finales del año pasado me invitaron a un 

concierto. Hice la (sinfonía) 34 de Mozart. Eso fue en un festival. Y luego en este año, a 

principios de enero me invitaron a dirigir un seminario en el Núcleo de Socopó en el Estado 

Barinas. Un seminario nacional, intensivo. En este seminario hicimos 3 conciertos. Y luego 

inmediatamente al retorno de ese seminario, hice un repertorio con la Sinfónica del (Estado) 

Guárico. Hice la 5ª (sinfonía) de Beethoven, “Egmont” y Concierto para Oboe de Telemann. 

 

I – ¿Cuáles fueran sus mejores experiencias como director hasta el presente momento? 

 

E – Definitivamente yo creo que el repertorio que hice con la Sinfónica del Guárico. 

 

I – ¿Cuáles actividades desempeña usted como director actualmente? 

 

E – Director invitado. Para la fecha que salga. 

 

I – ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en El Sistema? 
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E – Yo creo que sí la hay. La línea de enseñanza de El Sistema es: o tocas o tocas. Mi hermano 

mayor es el principal de los chelos de la Bolívar “B”. Él aprendió a tocar sin instrumento. Le 

dieron el instrumento sin cuerdas y sin arco. Tuvo que conseguir las cuerdas y el arco. Mi otro 

hermano, también mayor, el primer concierto de él fue la (sinfonía) “Inconclusa” de Schubert. 

¡Primer concierto! La línea de enseñanza en el El Sistema es “Toma. Mañana tienes que tocar 

en el concierto”. 

 

I – ¿Y en la dirección también? 

 

E – La escuela va cambiando a medida que va pasando, primero el Maestro Abreu. Luego, en 

primer plano, viene el Maestro Eduardo Marturet. Esto ya fue otra corriente de enseñanza de 

la dirección. Muchos maestros de los que tenemos ahorita estudiaran por fuera, como el 

Maestro Gregory (Carreño) que estuvo en México. Es otra corriente, es otra línea. Pero la 

línea básica, es la línea del Maestro (José Antonio Abreu). Porque hay un esquema básico. Sí 

hay una línea, con muchas curvas y con muchas ramas, pero, que tiene sus fundamentos en el 

padre de El Sistema, que es el Maestro Abreu. 

 

I – Se percibe que muchos directores en El Sistema dirigen de memoria. ¿Esto sería parte de 

un método específico o usted cree que es una preferencia personal de los directores? 

 

E – Honestamente creo que esto es algo de la misma enseñanza de cada profesor. Porque el 

Maestro Abreu, uno ve ciertos videos, y él dirige siempre con el score. De esa línea no viene. 

El Maestro (inaudible) también dirige con score. Pero, curiosamente, del Maestro Gregory 

hacia acá, han tratado de quitar el score por diversas razones: como herramienta para tener 

contacto con los músicos, de estar más concentrado en la música. Y claro, uno tiene el score 

en el frente y tiene que pasar la página y allí te desvia la concentración un poco. Yo creo que 

eso se hizo fuerte con el Maestro Gustavo (Dudamel). Él vino con su Mahler, ese “boom” 

Dudamel, y uno ve que él dirige sin score una orquesta grande, uno también lo puede hacer. 

La mayoría de los conciertos solistas se dirigen con el score. Sin embargo, vi el otro día al 

Maestro Diego Matheuz dirigiendo el Tchaikovsky de violín sin score. Eso para mí fue 

simplemente… 
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I – ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en El 

Sistema para avanzar en sus carreras? 

 

E – Dirigir. Yo creo que el método de enseñanza de directores en Venezuela es 

extremadamente distinto a cualquier método de enseñanza de dirección en el mundo. Nosotros 

de aquí… tienes 10 años de edad y quieres dirigir: toma la batuta y dirija. Es así. Primero, 

sabes más cuando trabajas con la orquesta, con cada fila, con cada sección, conoces más el 

score, conoces más tus movimientos, conoces más tu grado de nerviosismo a la hora del 

concierto con la orquesta, con el público. 

 

I – ¿Cuáles caminos, en su opinión, les dan mejores resultados a estos directores? 

 

E – Nosotros en El Sistema tenemos las orquestas regionales, que son orquestas juveniles 

regionales de cada estado. Son orquestas grandes… 150 “chamos”, 200, 300 “chamos” 

tocando. Yo creo que lo mejor que puede tener un director para crecer en su carrera, su 

reconocimiento, son estas orquestas regionales. Porque estas orquestas son la representación 

de cada estado. Entonces literalmente estás dirigiendo lo mejor que tiene cada estado. 

 

I – ¿Usted cree que los directores en El Sistema poseen alguna ventaja sobre aquellos que no 

están relacionados con la institución? 

 

E – La carrera de dirección a nivel mundial, excluyendo a Venezuela… Pasan cinco, siete 

años, diez, estudiando dirección con dos pianos. Cuando se van a montar en la orquesta resulta 

que todo aquello que han estudiado por diez años no funciona para la orquesta. Entonces sí 

existe. Una ventaja de los directores venezolanos con respeto a los directores a nivel mundial 

es que no necesitaron pasar diez años preparándose para la orquesta. Es como el instrumento. 

Si no tienes el instrumento ¿cómo vas a trabajar? 

 

I – ¿Cómo cree usted que tal ventaja influencia el éxito profesional de estos directores? 
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E – Influye muchísimo. Uno de los éxitos de los directores en El Sistema ha sido la 

experiencia. Y eso es algo que obviamente acelera, de manera exponencial, el crecimiento de 

cada persona como director. 
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ANEXO 5 

 

 

Entrevista 3 

 

 

Fecha: 30/05/2013 

Lugar: Núcleo de El Sistema en Montalbán – Caracas 

Director: Gregory Carreño 

Fecha de nacimiento: 19/09/1954 

Instrumento Principal: Clarinete y flauta 

Año en que comenzó a estudiar música: desde pequeño en el hogar y académicamente en 

1960-62 (6-8 años de edad) 

Año en que comenzó a estudiar dirección: 1971-73 (17-19 años de edad) 

Año en que se puso frente a una orquesta por primera vez: 1975 (21 años de edad) 

Año en que dirigió un concierto por primera vez: 1972-73 (18-19 años de edad) 

Año en que fue nombrado director titular de una orquesta (Incluyendo orquestas 

infantiles y juveniles): 1985 (31 años de edad) – Director del Núcleo “La Rinconada” 

Orquesta en la cual es director titular actualmente: Orquesta Sinfónica del Estado 

Miranda. 

Profesores e instituciones en que ha estudiado: 

 Maestro José Antonio Abreu – Ha estudiado continuamente con el Maestro. 

 Maestro Juan Bautista Carreño – Ha estudiado continuamente con el Maestro, lo cual 

es su padre. 

 Universidad Nacional Autónoma de México – Maestro Enrique Ribó (dirección coral) 

3 años. 

 Escuela Latinoamericana de Dirección Orquestal – Maestros Guillermo Scarabino y 

Mario Benzecri por 3 años. 

 Maestro George Hurst – Curso de verano en Canford, Inglaterra. 
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 Sung Kwak – Curso de verano. 

 

Transcripción de parte la conversación ocurrida durante las preguntas cerradas 

(En razón del director haber contestado a algunas de las preguntas abiertas durante las 

preguntas cerradas) 

 

Investigador – ¿En qué año comenzó a estudiar música? 

 

Entrevistado – Muy pequeño. Desde mi hogar. Yo nascí en una familia de músicos, yo llevo el 

apellido musical de los “Carreño”, venezolano, y desde muy pequeño en casa yo recuerdo que 

a los 3 años, cuando uno empieza a darse cuenta, yo tocaba cuatro – un instrumento folclórico 

– y cantaba. Yo recuerdo clarito eso. Papá, cuando yo tenía 4 años, me regaló un flautín. Ese 

fue mi primer instrumento. Pero académicamente, cuando comencé en la escuela de música, 

en el conservatorio, yo creo que fue a los 6, 7 años. 7 años, 8 años, por allí. 

 

I – ¿En qué año comenzó a estudiar dirección? 

 

E – Con el Maestro (José Antonio Abreu). Mucho antes de comenzar El Sistema. Yo estudiaba 

en el Conservatorio de Música de Maracay, en el estado Aragua, y teníamos una orquesta 

experimental allá en el conservatorio y la Filarmónica, que la dirigían Igor Lanz y Juan Carlos 

Núñez, y ellos invitaban el Maestro Abreu a veces a dirigir la orquesta o tocar con nosotros y 

allí yo conozco al Maestro y él comenzó a buscar su gente. Yo te hablo del año 72, 73 (1972, 

1973) aproximadamente. 71, 72, 73 (1971, 1972, 1973). Y bueno, él empezó a escoger unos 

jóvenes, y entre estos a mí, y yo venía a Caracas y me quedaba en casa del Maestro, otros 

compañeros, y comenzó a darnos… 

 

I – ¿El Maestro Abreu? 

 

E – Sí. Pero yo era muy incipiente realmente y ya yo dirigía coro porque siempre estuve en 

coro desde chiquito, niños cantores, coral, y los coros de mi papá, de mi tío. Y de allí 

empezaba a dirigir. Siempre me gustó la dirección. 
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I – Pero el estudio formal de dirección… 

 

E – Sí, yo pienso que es eso, con el Maestro (Abreu). Cuando comenzó el movimiento. 75 

(1975). Yo tengo toda la vida dirigiendo. 

 

I – ¿En qué año se puso frente a una orquesta por primera vez? 

 

E – En el año 75 (1975). En el primer seminario que hicimos en Trujillo, que es la ciudad de 

donde es oriundo el maestro Abreu. Hicimos un seminario de la orquesta, la juvenil que él 

hizo, la primera que él hizo, que íbamos a México a una gira. Entonces él, en esa oportunidad, 

yo estudiaba con él, y no iba a estar en el ensayo allí y me dije que hiciera el ensayo. 

 

Transcripción de las preguntas abiertas 

 

(El entrevistado confirma que, en sus respuestas anteriores, ya contestó a la pregunta 

“¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música?”) 

 

Investigador – ¿Y cómo fue el inicio del estudio del clarinete? 

 

Entrevistado – Con papá. Porque papá es clarinetista. Siempre me llamó la atención este 

instrumento y mi papá me regaló un flautín, flauta y lo estudié pero escuchaba mucho el 

clarinete, los solos y las cosas, y por eso yo creo que fue por papá realmente. 

(El entrevistado confirma que, en sus respuestas anteriores, ya contestó a la pregunta 

“¿Cómo ocurrió su primer contacto con la dirección?”) 

 

I – ¿Cómo fueran sus primeros años en el estudio de la dirección? 

 

E – Bien sacrificados. Sí, porque yo vivía en Maracay y el Maestro estaba aquí (en Caracas) y 

yo tenía que viajar los fines de semana y estudiar allá, venía viajando de ciudad en ciudad. Y 

ya íbamos creando los Núcleos que se estaban haciendo en el país. Después, cuando hicimos 

la primera gira a México, el maestro me dijo “te quedas aquí estudiando”, y me dejó en la 
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Universidad de México estudiando dirección. Dirección coral, que fue mi primer título. Pero 

yo viajaba porque, como la orquesta estaba empezando y íbamos de gira, el maestro me 

llamaba desde aquí de Venezuela “mira, anda para el aeropuerto que tenemos una gira en 

Bogotá” y entonces continuaba. Siempre ha sido así. Y con mi papá, que siempre fue mi tutor 

principal como director. 

 

I – ¿Usted cree que podría haber mejorado los estudios que hizo de alguna manera? 

 

E – Siempre hay. Yo creo que sí. Lo que pasa es que aquí nosotros tenemos la oportunidad, 

que tenemos las orquestas. Y uno mejora más teniendo el instrumento de uno, que es la 

orquesta. Pienso que lo tuve como todo dispuesto para mi carrera como director. Tenía las 

orquestas, tenía los coros. Dirigía coros, dirigía orquestas, grupos de cámara. 

 

I – ¿Cómo ocurrieran sus primeras oportunidades de dirigir? 

 

E – Así como te conté. Primero en la oportunidad que el Maestro no pudo ir a un ensayo y me 

dejó encargado del ensayo. Después en los coros. Papá en el año 75 me encarga de la Coral 

Filarmónica de Miranda. Igor Lanz, con la Filarmónica de Aragua nos ponía a hacer ejercicios 

con el coro. Después él se va a estudiar a Londres y deja a mí como Subdirector. Mi papá me 

ha nombrado director de acá e hicimos una orquesta experimental ya con el Maestro (Abreu) y 

ya, a la vez, dirigía orquestas y coros. Muy joven. 18, 19 años. 

 

I – ¿Qué otro tipo de experiencias tuvo usted como director? 

 

E – Dirigí bandas. Esto me sirvió de muchísimo porque aprendí a manejar la estructura sonora 

de los vientos, de las maderas y los metales, percusión. La Banda Sinfónica de Miranda, de 

Mérida, yo tocaba en la Banda Sinfónica de Miranda, de Mérida y de Aragua también. Y de 

Margarita, como director. 

 

I – ¿Cuáles fueran sus mejores experiencias como director hasta el presente momento? 
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E – Para mí, cuando el Maestro Abreu cumplió 20 años de El Sistema. El concierto central, yo 

fui el director. Hicimos la 9ª Sinfonía de Beethoven. Eso fue en la (sala) Ríos Reyna (del 

teatro Teresa Carreño en Caracas). Estaba yo muy sano, digo yo, sin el accidente. Porque yo 

tuve un accidente en el 96 (1996). Me quedé paralítico. Y perdí los movimientos y todo pero 

Dios me tiene aquí por algo, luchando como siempre. 

 

I – ¿Cuáles actividades desempeña usted como director actualmente? 

 

E – Yo soy el Director Titular de la Orquesta Sinfónica del Estado Miranda y Presidente 

Ejecutivo del Sistema de Orquestas y Coros del Estado Miranda. Estoy a cargo de los Núcleos 

del Estado Miranda. 

 

I – ¿Y cómo son estas actividades? 

 

E – Diarias. Más que todo ejecutivas, en carácter empresarial, como gerente. Yo soy el 

director que gerencia todo. Yo soy como la parte gerencial de los Núcleos del Sistema de 

Coros y Orquestas Infantiles y Juveniles. Y ensayo a diario. Tengo todo el día trabajo. Llego a 

mi oficina a las diez, diez y media de la mañana y no salgo hasta las nueve de la noche. Que 

no salgo porque tengo tanta actividad allí. Doy mis clases y lo que el Maestro (Abreu) me lo 

encomienda de lo que hay que hacer en el resto del país. Que no todo sea Caracas, sino que el 

modelo de Caracas sea en todo el país. El conocimiento igualito, que el que esté allá es el líder 

de allá. Y tiene que conseguir los apoyos en sus estados, en su localidad, en su pueblo, con sus 

niños, con sus jóvenes, con sus representantes. 

 

I – ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en El Sistema? 

 

E – Ahorita en la actualidad sí. Porque hace 3 años, con la creación de este Programa de 

Formación, tenemos ya una escuela que no solamente es el movimiento gestual, sino que 

conocimiento general con maestros específicos que les dan armonía, contrapunto, 

composición, lenguaje musical, entrenamiento auditivo, análisis y dirección. Siempre ha 

habido una línea de dirección, pues siempre ha habido una maestría en la (Universidad) Simón 
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Bolívar… y siempre, como Venezuela es un país de orquestas, accidentalmente tuvieran que 

llegar a ser directores. Porque el primer violín, de repente, tiene que ser director de la orquesta 

por accidente. Porque se proliferó tanto que teníamos falla de directores. Entonces tuvieran 

que asumir ese rol tanto de orquestas como de coros. 

 

I – ¿Ella sigue algún modelo o escuela específica? 

 

E – La escuela venezolana. 

 

I – ¿Usted podría decir que hay una escuela venezolana de dirección? 

 

E – Yo creo que sí. Y es muy particular. 

 

I – ¿Cómo sería esa línea de la escuela venezolana? 

 

I – El Maestro Abreu es un maestro compositor graduado en la (Escuela Superior de Música) 

José Ángel Lamas y él es un gran director de orquestas y sus estudios hizo aquí en Venezuela 

con los maestros nuestros de acá. Yo creo que sí tenemos una escuela venezolana de dirección. 

De hecho, los directores venezolanos tienen como algo particular, ya sea la forma de dirigir, 

porque tienen la experiencia de estar mucho tiempo montados en un podio trabajando, 

preparando las orquestas. Sí hay una escuela venezolana de dirección. 

 

I – Se percibe que muchos directores en El Sistema dirigen de memoria. ¿Esto sería parte de 

un método específico o usted cree que es una preferencia personal de los directores? 

 

E – Seguramente preferimos que sea de memoria, pero de memoria total, porque hay dos 

cosas. Depende de cómo veas la pregunta “de memoria”. De memoria porque te la aprendiste 

auditivamente o dirigir sin la partitura. Es particular porque es la forma de uno comunicarse 

gestualmente con el artista, con el músico, sacarle la expresividad. Muchas veces la partitura 

limita un poco. No es que no, pero preferiblemente de memoria ese contacto visual y gestual 



84 

 

es más pronto, más efectivo en el momento de dirigir, en el momento de dirigirse, de hacer 

cualquier acotación de sonoridad, de estas cosas. 

 

I – ¿Entonces es una preferencia de cada quién? 

 

E – Sí. Preferencia de cada quién. No que es un dogma. 

 

I – ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en El 

Sistema para avanzaren en sus carreras? 

 

E – Nosotros consideramos, yo creo que es verdad, el posible mejor director de coros y de 

orquestas es quien fue integrante de un coro y quien fue integrante de una orquesta. Como 

músico, se forma, aprende muchas cosas, hace mucha música, la toca, y eso le da una 

oportunidad de más sabiduría. Y ese es un camino. Se comienza siendo músico de atril para 

prepararse como instructor también porque allí mismo se da la oportunidad de hacer (ensayos) 

seccionales, que empieza a trabajar por pequeñas secciones, maderas, cuerdas, metales. Y 

después, si le gusta la dirección, pues allí tiene el camino. ¿Qué mejor camino que ese? 

Después de ser músico de una orquesta o de un coro, pues, ya con el conocimiento pleno de 

cómo suena una orquesta, como es, y conocimiento que vaya adquiriendo se monta en el podio 

con más soltura. 

 

I – ¿Cuáles caminos, en su opinión, les dan mejores resultados a estos directores? 

 

E – La práctica diaria. Y el contacto diario con la orquesta o con el coro. Es que el instrumento 

del director de orquesta es la orquesta y el instrumento del director de coro es el coro. Es como 

un violinista o un flautista que tiene que estar todo el día estudiando su instrumento. 

 

I – ¿Usted cree que los directores en El Sistema poseen alguna ventaja sobre aquellos que no 

están relacionados con la institución? 
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E – Sí. Porque El Sistema se ha convertido en algo social del venezolano. Y al ser social del 

venezolano, tenemos la suerte de hacer que la música sea nuestra profesión y de la cual 

podamos vivir de ella. 

 

I – ¿Cómo cree usted que tal ventaja influencia el éxito profesional de estos directores? 

 

E – Porque ven en ella su estabilidad emocional y su estabilidad futura como hombre en la 

sociedad. 

 

I – ¿En qué instituciones usted enseña dirección actualmente? 

 

E – En el Núcleo de Los Teques y, en la actualidad, en el Programa de Formación Pedagógica 

de El Sistema aquí en Montalbán en Caracas. 

 

I – ¿Ha enseñado en alguna otra institución? 

 

E – En Trujillo, en donde fui director de la Escuela de Música. Siempre he sido un pedagogo. 

 

I – ¿Cuál es el nivel promedio de los alumnos de dirección cuando comienzan a estudiar con 

usted en la actual institución? 

 

E – Es muy diverso. Hay unos que están desde muy incipientes, en los pequeños estudios de 

armonía, inclusive menos, como hasta otros que tienen cierto nivel. Pero en su mayoría 

empiezan desde un nivel muy básico y aquí se le va dando la herramienta posterior para que 

continúen. 

 

I – ¿Qué usted considera importante que un alumno de dirección deba aprender? 

 

E – Ser un líder. El director tiene que tener liderazgo. Debe ser una persona culta. Al ser un 

líder, domina la masa. Un director, aparte de tener la parte técnica, tiene que tener el dominio 

de la masa, tiene que saber dominar como un líder, porque el director es un líder. Liderazgo, 
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sabiduría, cultura, técnica y ser músico. Un director tiene que saber muy bien la armonía, 

contrapunto, fuga, debe saber también de composición, debe saber canto, análisis, de la forma 

y todo y la técnica del movimiento gestual. 

 

I – ¿Sus alumnos han recibido formación en todas estas áreas? 

 

E – Sí. 

 

I – ¿En dónde? 

 

E – Aquí. En el Programa de Formación. Hace 3 años comenzamos con esto. Todos estos que 

viste acá son gente de muchas partes del país. Yo los recibo mensualmente. Este es un grupo 

que es más básico. La semana que viene, viene otro grupo con más, y la semana siguiente, 

viene otro grupo con más. 

 

I – ¿Y ellos también tienen clases de eso, de harmonía, de contrapunto, todo acá? 

 

E – Aquí en el Programa de Formación que tenemos acá. 

 

I – ¿Con los profesores de acá? 

 

E – Sí, la profesora Franka Verhagen, que les da entrenamiento auditivo, lenguaje musical, 

forma, Tupac que da lenguaje musical y entrenamiento auditivo, El Maestro Juan Carlos 

Núñez les da composición, la Maestra Violeta Lárez les da armonía, (inaudible) que les da 

clases de canto y yo que les doy dirección, análisis y liderazgo. 

 

I – ¿En Cuáles de ellas sus alumnos no han recibido formación? 

 

E – Los alumnos que están aquí en el Centro (de Formación) reciben todas estas materias. 

 

I – Y antes de la formación de este Centro, ¿cómo se hacía para formar los directores? 
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E – Anteriormente, por ensayo y error. Allá por ejemplo en Ciudad Bolívar, el mejor 

instrumentista, el que se destacaba, que venía a Caracas a estudiar, cuando iba para allá, 

bueno, “tú eres lo que tiene que asumir la parte de dirección, tiene que formarte”. 

Prácticamente como autodidacta. También sí ha habido una escuela porque el Maestro (Abreu) 

siempre se ha ocupado de eso. Siempre cuando veía a los posibles, que son así los futuros, él 

les daba clases en la oficina. Los muchachos antes estudiaban en los conservatorios, en las 

escuelas de música y el que le gustara la dirección venía a Caracas y estudiaba con Rodolfo 

(Saglimbeni) o con (Alfredo) Rugeles aquí en la universidad porque siempre han tenido sus 

cátedras. 
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ANEXO 6 

 

 

Entrevista 4 

 

 

Fecha: 31/05/2013 

Lugar: Centro de Acción Social por la Música – Caracas 

Director: Rafael Payare 

Fecha de nacimiento: 23/02/1980 

Instrumento Principal: Corno 

Año en que comenzó a estudiar música: 1994 (14 años de edad) 

Año en que comenzó a estudiar dirección: 2005 (25 años de edad) 

Año en que se puso frente a una orquesta por primera vez: 2008 (28 años de edad) 

Año en que dirigió un concierto por primera vez: 2009 (29 años de edad) – Ya había 

dirigido ensamble de metales en el 2004 (24 años de edad) 

Año en que fue nombrado director titular de una orquesta (Incluyendo orquestas 

infantiles y juveniles): No ha sido nombrado 

Orquesta en la cual es director titular actualmente: No aplicable 

Profesores e instituciones en que ha estudiado: 

 Maestro José Antonio Abreu – Clases particulares en su oficina desde 2004-2005 hasta 

la actualidad, intermitentemente. A veces podría tener 5 clases en una semana y a 

veces podría pasar meses sin ver clases.  

 Maestro Bernard Haitink – Dos Master clases en Lucerna. 

 

Transcripción de las preguntas abiertas 

 

Investigador – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música? 
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Entrevistado – Fue en 1994 porque mi hermano era fagotista y tocaba en el Núcleo de mi 

ciudad, que es Puerto La Cruz, y él se la pasaba escuchando música en su cuarto y una vez 

escuché algo que me llamó la atención. Él me preguntó: ¿Te gusta? Yo le dije que sí y él me 

llevó al día siguiente a la orquesta. Estaba escuchando (la Obertura) 1812 de Tchaikovsky y 

me llamó la atención el solo de corno. Yo me enteré que esto era Tchaikovsky 1812 muchos 

años después, pero ese fue lo primero que hice contacto. 

 

I – ¿Y el corno fue por esto de haber escuchado el solo? 

 

E – Mi hermano me preguntó: ¿Te gusta lo que estás escuchando? – Sí. Llegamos y me 

pusieran a tocar el corno. 

 

I – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la dirección? 

 

E – Yo formaba parte de un quinteto de metales y nosotros hacíamos clases, seminarios y 

conciertos en diversos Núcleos del país, y al final de cada seminario nosotros tocábamos una 

pieza con el quinteto y hacíamos una pequeña pieza con pequeños ensambles que armábamos 

para estos días y siempre tenía que dirigir un poco. Pero lo que me llamó a mí de la dirección 

fue cuando vino el Maestro Giuseppe Sinopoli a Venezuela. Nosotros hicimos un concierto 

con él en Italia y estábamos en aquel momento con la Orquesta Nacional Infantil de Venezuela 

y recuerdo que estábamos haciendo la Obertura Rienzi (de Richard Wagner) y el segundo 

movimiento de la Primera (Sinfonía) de Mahler y la orquesta era una orquesta infantil, 

infantil-juvenil, que era muy difícil de controlar y ese señor, sin hablar español, solamente se 

montó y, moviendo los brazos, en dos minutos el sonido de la orquesta cambió. Un día fui 

hablar con el Maestro Abreu para hacer conciertos de solista, hacer ciertos programas, él me 

dijo: “Yo te he visto aquí haciendo la cosa esta que tú haces con ensambles y creo que tú 

tienes talento para la dirección. ¿Quieres que te muestre el camino?”. Allí empezó toda la 

cosa. 

 

I – ¿Cómo fueran sus primeros años en el estudio de la dirección? 
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E – Yo tenía clases con el Maestro Abreu en su oficina y él me envió a un profesor del 

IUDEM, el Instituto Universitario de Estudios Musicales de acá, y me dieran todo lo que me 

faltaba como teoría. Entonces me hicieran una síntesis de la teoría, contrapunto, fuga, análisis, 

todo eso me lo hicieran como una síntesis de más o menos seis semanas, que veía todo 

compilado. Y claro, yo tocando en la orquesta siempre estaba pendiente de lo que pasaba, iba 

estudiando mientras iba tocando la cosa y también después la orquesta siempre me dio la 

oportunidad de hacer ensayos seccionales de los metales, de los vientos, ensayos de la 

orquesta completa. Entonces siempre fue un aprendizaje completo, completo, completo, 

siempre mientras iba tocando, me aprendía las obras estaba tocando con la orquesta. Fue una 

cosa muy natural. No fue algo sistemático. 

 

I – ¿Usted cree que podría haber mejorado los estudios que hizo de alguna manera? 

 

E – No, porque sentado en la orquesta, viendo pasar muchísimos directores – yo soy corno 

principal de la (Orquesta Sinfónica Simón) Bolívar B – y de todos los directores fantásticos, y 

no tan fantásticos, se aprende muchísimo. Saber cosas que tienes que hacer, saber cosas que no 

tienes que hacer, las cosas que funcionan o no. Entonces, siempre sentado allí tenía que tocar 

pero siempre estaba estudiando todo. 

 

I – ¿Cómo ocurrieran sus primeras oportunidades de dirigir? 

 

E – El Maestro Abreu me enviaba a las orquestas, la Juvenil de Caracas, orquestas del interior, 

de repente hacía falta, alguna orquesta necesitaba hacer un concierto y me enviaban para que 

yo hiciera los talleres o los ensayos para preparársela a algún otro director. Y siempre el 

maestro decía “van para allá, van para allá”. 

 

I – ¿Qué otro tipo de experiencias tuvo usted como director? 

 

E – El año pasado tuve la oportunidad de participar de un concurso en Dinamarca, el “Malko 

Competition”, y gracias a Dios me pude traer el primer premio y de allí hubo un cambio de 

inmediato porque arrancó mi carrera internacionalmente. No ha parado todavía. Desde ese 
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momento hasta ahorita han venido cada vez más compromisos y estoy muy feliz, muy 

contento. 

 

I – ¿Cuáles fueran sus mejores experiencias como director hasta el presente momento? 

 

E – Es muy difícil decir porque estoy, digamos, empezando y tengo, puedo decir, grandes 

conciertos que he tenido pero vienen muchísimos más. Por supuesto los conciertos con la 

(Orquesta Sinfónica Simón) Bolívar, estuve también con la (inaudible) Philharmonic, hice 

conciertos con ellos el año pasado, nivel altísimo, la orquesta de la RTE, fantástica, la 

Orquesta de la Radiotelevisión Española, fantástica orquesta, la Orquesta de la Comunidad 

Valenciana, la Orquesta Juvenil en Boloña… es muy difícil decir, ha sido todo muy bien. 

 

I – ¿Cuáles actividades desempeña usted como director actualmente? 

 

E – Soy director invitado en diversos núcleos aquí en Venezuela y en diversas orquestas. 

 

I – ¿Y cómo son estas actividades? 

 

E – Bueno, es fuerte porque estoy siempre en cada sitio una semana. En una semana se hacen 

ensayos, se hace el concierto y ya me voy al siguiente país. Entonces digamos que es un 

poquito fuerte pero muy bonito. 

 

I – ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en El Sistema? 

 

E – Absolutamente. Nosotros en El Sistema tenemos la suerte de que aprendemos a dirigir 

dirigiendo. Normalmente en el resto del mundo tú haces las clases con una reducción de piano. 

Cuando te enfrentas a la orquesta estás viendo que todo es completamente diferente porque la 

reacción de un piano a la batuta no es la misma reacción de la orquesta. Nosotros, por fortuna, 

es al revés. Fue una cosa muy cómica porque para el masterclass con el Maestro Haitink que 

hice en el 2011, tú envías un video. Se hace una pre selección y yo quedé pre seleccionado. 

Eran 20 personas y cuando llegábamos allá teníamos que hacer una audición para que 
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quedasen 5 personas en las clases como titulares y los demás quedaban como oyentes. Cuando 

fui a la audición, la audición era una reducción a dos pianos y fue la primera vez en mi vida 

que yo dirigí una reducción de una pieza orquestal con piano. Yo dije “No sé cómo va a 

reaccionar el piano porque nunca lo he hecho” y entonces un compañero me dije “Que raro”. 

Es cuando uno se da cuenta de cómo es la cosa aquí. Es muy bueno, y lo apoyan muchos 

maestros, que vayamos a trabajar con niños y jóvenes. Porque eso es lo más, digamos, honesto 

que hay porque si tú te enfrentas a una orquesta profesional o de buen nivel y tú llegas a hacer 

algo malo, la orquesta, por tener buen nivel, simplemente no te va a seguir y van a tocar bien, 

pero un niño hace exactamente lo que tú le digas y si tu no marcas bien el niño no va a tocar 

bien. Entonces es una forma fantástica de poder enseñar. 

 

I – ¿Ella sigue algún modelo o escuela específica? 

 

E – Escuela del Sistema del Maestro José Antonio Abreu. 

 

I – Se percibe que muchos directores en El Sistema dirigen de memoria. ¿Esto sería parte de 

un método específico o usted cree que es una preferencia personal de los directores? 

 

E – El Maestro Abreu tiene un dicho que es “tienes que tener la partitura en la cabeza, no la 

cabeza en la partitura”. Porque cuando tú estás leyendo y estás viendo el escore creas un muro, 

sin darte cuenta, con la orquesta. Entonces preferiblemente cuando se está haciendo el estudio 

él siempre pide que todo lo tengamos de memoria. Y si no te lo sabes, tú aprendes el tuyo y 

después lo haces hasta que lo aprendas de memoria porque el músico te ve y después sigue 

viendo pero después cuando se da cuenta que no lo estás mirando o estás solamente pendiente 

de pasar la página, se desconecta. Entonces esto es directamente del Maestro Abreu. 

 

I – ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en El 

Sistema para avanzaren en sus carreras? 

 

E – Dirigiendo, diría yo. Porque todos tienen un camino en común que es trabajar, trabajar, 

trabajar. Ir a donde sea y dirigir, hacer ensayos, hacer seccionales, ir a ensayos e escuchar. Eso 
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es lo que todos tenemos en común. Pero la manera como recogemos el camino, creo que si le 

preguntas a cualquiera te das cuenta que son muy diferentes cada uno, pero en común siempre 

es: dirigir, dirigir, dirigir. 

 

I – ¿Cuáles caminos, en su opinión, les dan mejores resultados a estos directores? 

 

E – Una vez más, yo creo que nosotros partimos con un poco de ventaja con el resto de los 

directores por eso: porque siempre estamos en frente a una orquesta y aprendemos a dirigir 

dirigiendo. Porque vamos a la orquesta de niños o jóvenes que quizás técnicamente no tienen 

el nivel para poder enfrentarse a la obra que están y entonces tú tienes casi que poner nota a 

nota, lentamente todo eso, y la audición se te abre, se te pone muy aguda porque no estás 

confiando que todo el mundo va a tocar sus notas, tienes que estar completamente alerta, 

decir: “esta no es la nota”. Entonces te das cuenta. Hay un momento que estás tan alerta a 

todo, que te enfrentas a una orquesta profesional y todo fluye mucho más rápido. Ves que 

puedes soltarte y hacer muchísimas otras cosas y creo que eso es una cosa que tenemos de 

ventaja con toda la gente de afuera. Lo digo no porque estoy aquí sino porque con otros 

amigos que están afuera siempre lo que comentan es esto: “tienen esta suerte que siempre 

están allí”. Dirigir frente a un espejo no hace nada y nosotros no tenemos, como el resto de los 

instrumentistas, el instrumento en nuestra casa esperando para sacar el violín, el corno, la 

trompeta, el clarinete, lo que sea. Para nosotros el instrumento son cien personas, y no 

podemos meter cien personas en el bolsillo. Es un poco difícil. Y dirigir en un espejo o dirigir 

una grabación, eso no… 

 

I – Ya le iba a preguntar eso: ¿Usted cree que los directores en El Sistema poseen alguna 

ventaja sobre aquellos que no están relacionados con la institución? 

 

E – Esto. Porque de verdad aquí hay tantas orquestas, tanto trabajo en todas partes, que lo que 

necesitas es querer hacerlo. Si tú quieres dirigir, te aseguro que hay alguna orquesta en algún 

sitio que necesita un director para que tenga un ensayo. ¿Qué mejor manera de aprender esto? 

Y como te digo: los niños y jóvenes son honestos. Si llegas a marcar un cuatro en tres no van a 

poder tocar y se va a volver un desastre. Entonces allí aprenden ellos y aprendes tú. Y si ves 
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que haces el gesto demasiado brusco el sonido es distinto, entonces aprendes a cambiar el 

gesto para funcionar. Es una ventaja fantástica. 

 

I – ¿Cómo cree usted que tal ventaja influencia el éxito profesional de estos directores? 

 

E – Esto te hace un músico más alerta, mucho más completo. Cuando tienes la audición 

agudizada, empiezas a sacar colores que no están. Entonces de repente va en alguna orquesta y 

suena, porque todas orquestas profesionales están ya allí. Pero entonces, como tienes todo 

esto, el oído ya busca. Entonces de repente “sácame este color aquí”, y al músico de orquesta 

le encanta que venga alguien a decirle eso, a fantasear con ellos. Sobre todo aquellos que ya 

han tocado la pieza y han hecho grabaciones y viene alguien que le pide algo distinto, una cosa 

muy subjetiva, “sácame esta nota aquí, hazme esto aquí”. A la orquesta le encanta esto, y uno 

siente inmediatamente esta interacción con la orquesta. 
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ANEXO 7 

 

 

Entrevista 5 

 

 

Fecha: 01/06/2013 

Lugar: Universidad Central de Venezuela – Caracas 

Director: Miguel Angel Monroy 

Fecha de nacimiento: 25/03/1941 

Instrumento Principal: Órgano 

Año en que comenzó a estudiar música: 1951 (10 años de edad) 

Año en que comenzó a estudiar dirección: 1953-54 (12-13 años de edad) Dirección Coral 

Año en que se puso frente a una orquesta por primera vez: 1954-55 (13-14 años de edad) 

Año en que dirigió un concierto por primera vez: 1966-67 (25-26 años de edad) 

Año en que fue nombrado director titular de una orquesta (Incluyendo orquestas 

infantiles y juveniles): 1984-85 (43-44 años) 

Orquesta en la cual es director titular actualmente: Ninguna 

Profesores e instituciones en que ha estudiado: 

 Alberto Grau – Escuela de Canto Coral por 4 años. 

 Sergiu Celibidache – Clases Magistrales (ha participado en varias de ellas). 

 Walter Hügler – Hochschule für Musik (universidad en Trossingen, Alemania) 6 años 

de curso. 

 Helmuth Rilling – Curso de una semana. 

 John Eliot Gardiner – Curso de una semana. 

 

Transcripción de parte la conversación ocurrida durante las preguntas cerradas 

(En razón del director haber contestado a algunas de las preguntas abiertas durante las 

preguntas cerradas) 
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Investigador – ¿En qué año comenzó a estudiar música? 

 

Entrevistado – Yo comencé en realidad muy tarde, comencé a los 10 años con piano. Yo 

estaba en un internado. 

 

Transcripción de las preguntas abiertas 

 

Investigador – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música? 

 

Entrevistado – Yo le diría que yo quise ser director de orquesta desde que yo me conozco, o 

sea, cinco seis años. Yo quise ya ser director de orquesta y tampoco lo sé porque. Fue algo que 

me fascinó siempre. Yo siempre estuve en coros de niños. 

 

I – ¿Usted tuvo alguna relación con El Sistema? 

 

E – Sí. En realidad uno de mis sueños fue: Soñando ser director de orquesta, soñaba ser 

famoso y rico y con ese dinero recoger a los niños de la calle, lo que en Colombia llaman 

“camines”. Y con la música regenerarlos, hacer un trabajo social. Y como estaba yo en 

Alemania y me iba muy bien, muy bien musicalmente, me enteré de El Sistema. Entonces, en 

realidad, yo hablé con el Maestro Abreu y yo me vine solo por ese sueño de dar mis 

conocimientos al niño que lo necesita como multiplicador, en ese caso dando clases de 

dirección orquestal, pero como multiplicador, ese fue mi sueño. O sea, como un trabajo social. 

Eso me fascinó en El Sistema tanto que por esto me vine. 

 

I – ¿Entonces usted trabajó en El Sistema como profesor de dirección? 

 

E – Sí. Como profesor de Dirección Orquestal. Daba clases en el conservatorio Simón Bolívar. 

I – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la dirección? 

 

E – De niño ya me fascinó eso. Y luego, quizás una película que me impresionó fue una que 

yo vi un director de orquesta niño. Roberto Benzi (Lacombe, 1949), que todavía vive, creo. Y 
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luego viendo a mi director, como cantante del coro y luego, como a él lo retiraran, yo me 

encargué del coro. 

 

I – ¿Cómo fueran sus primeros años en el estudio de la dirección? 

 

E – Yo tomé varios cursos, así por ejemplo clases privadas y varios cursos, y luego la 

dirección coral con (Alberto) Grau y luego fui a Alemania. En Alemania tomé cursos pero no 

estudio completo. Después cuando ya estaba en Alemania tomé cursos de maestría por 

ejemplo con (Helmuth) Rilling, con (John Eliot) Gardiner, ya tomé otros cursos pero eso era 

adicional a mi estudio completo de la dirección orquestal. Yo hice todo el estudio completo 

que se pudiera comparar aquí con la licenciatura y maestría que se llama Kapellmeister porque 

es el estudio más alto. Tenía 22 materias, era muy exigente, no podía pasar de un estadio al 

otro si no tenía la segunda mejor nota que es 1,5. 

 

I – ¿Usted cree que podría haber mejorado los estudios que hizo de alguna manera? 

 

E – Sí. Lo que yo enseño no me lo dieran a mí. Me dieran muy poco de lo que yo enseño. Yo 

entendí que la formación de un director de orquesta tiene que ser más amplia. Mi sueño es dar 

una formación totalmente integra. La técnica gestual que yo enseño es cien por ciento, cien 

por ciento, cien por ciento, tres veces cien por ciento, científica. Basada en leyes. No es 

consejitos. Es algo científico completamente, por una parte. Y por otra parte, como yo no 

recibí todo lo que me parecía que debía haber visto, estoy enseñando la unión: pintura, 

escultura, arquitectura, filosofía, psicología de la época. Para que tengan una formación 

completa. 

 

I – ¿Cómo ocurrieran sus primeras oportunidades de dirigir? 

 

E – Fue en el coro. 

 

I – ¿Qué otro tipo de experiencias tuvo usted como director? 
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E – Tengo muchísimas experiencias porque tuve muchas invitaciones para director invitado. 

Lo que pasa es esto: como me dediqué más que todo a la enseñanza no podía estar faltando 

mucho. Entonces lo más aconsejable para mí era lógicamente ser director invitado y no titular. 

O tú eres un director muy exigente y la orquesta se cansa, o un director muy flojo y entonces 

no haces un trabajo como debe ser, también se cansa la orquesta. Entonces lo mejor es llegar, 

hacer un buen trabajo y adiós, todo el mundo feliz, y volver. Esto fue una solución para mí. 

Luego tuve la experiencia de dirigir en muchos países, como en Rusia, Polonia, 

Checoslovaquia, Hungría, hice tournée con orquestas por varios países, varios tournées 

internacionales y eso me dio lógicamente mucha experiencia. 

 

I – ¿Cuáles fueran sus mejores experiencias como director hasta el presente momento? 

 

E – Eso es difícil. Son tantos momentos… Quizás cosas pequeñas con resultados increíbles. 

Por ejemplo, una experiencia supremamente grande para mí es que me dieran el privilegio de 

dirigir la Novena Sinfonía de Beethoven para celebrar los 50 años del estado Badenwürt 

(probablemente hablando del estado Baden-Württemberg, suroeste de Alemania). Entonces 

yo, viendo que ellos pensaran en un suramericano, yo quise hacerlo internacional. Yo mismo 

conseguí los solistas que fueran: la soprano de Corea, la mezzo-soprano de España, el tenor de 

Norteamérica, y el barítono de Austria, el director colombo-venezolano-alemán, el coro 

alemán y la orquesta alamana. Otras experiencias que he tenido es el poder de la música 

cuando se maneja bien. Por ejemplo, después de un movimiento de una sinfonía de Beethoven 

una persona gritó: ¡bravo, bravo! Después del concierto me vino a pedir escusas que él hubiera 

gritado entre los movimientos. Él me dije que estaba en silla de ruedas, años sin poderse parar 

solo y en ese momento se paró solo, o sea, el poder de la música. Esto es una experiencia 

increíble. Como la música que transforma. Tengo varias experiencias, por ejemplo, un 

Réquiem de Mozart aquí en Maturín muy, muy lindo. Tengo una experiencia increíble con un 

coro y orquesta en Bogotá, donde terminó el concierto y yo estaba completamente en éxtasis. 

Cuando terminé, todo el mundo lloraba. Coro, orquesta y público llorando. Y terminó todo el 

mundo abrazándose. La música es increíblemente poderosa. Experiencia otra vez en Danzig, 

el mismo bispo prohibió que se aplaudiera porque era una iglesia. Terminó el concierto y el 

primero que se paró a aplaudir fue él. En Roma, una experiencia increíble es que después de 
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una actuación al Papa Juan Pablo II, el mismo Juan Pablo II me llamó, me abrazó y me invitó 

a almorzar con él. Una experiencia gigante. O sea que Juan Pablo II me invite. No almorzamos 

porque le dijeran “No, no, esto no está previsto, Su Santidad” y él dijo tres veces “Pero yo 

quiero, ¿Que importa? Quiero un plato más” “– No Su Santidad, no está previsto”. Pero me 

invitó. Me invitó a almorzar con él, Juan Pablo II. Son experiencias a través de la música, 

como director. Es más, él me dijo: “¿Oíste desde abajo que yo canté como tenor el Aleluya?”. 

Lindísimo. 

 

I – ¿Cuáles actividades desempeña usted como director actualmente? 

 

E – Dirijo como invitado. Y cuando quiera puedo ir a Alemania. Lo que pasa es que estos 

viajes son… yo ya tengo 73 años. 

 

I – ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en El Sistema? 

 

E – Yo no te puedo hablar de eso. No lo sé si ellos tienen. Yo tengo mi línea completamente 

directa. Yo sé lo que hago en cada cosa, sé completamente claro. 

 

I – Se percibe que muchos directores en El Sistema dirigen de memoria. ¿Esto sería parte de 

un método específico o usted cree que es una preferencia personal de los directores? 

 

E – Tú estás tocando un tema que yo siempre he querido saber. Yo sé que casi todos (en El 

Sistema) dirigen de memoria. Tiene que haber un secreto, un método, no lo sé. Yo consigo que 

si se dirige de memoria es porque se conoce bien la partitura. No porque se conoce 

auditivamente y yo me muevo ahí libremente, no. Pero me lo han mostrado tanto Dudamel 

como… que sí hay un conocimiento. Entonces tiene que haber, o por parte del Maestro Abreu, 

eso no lo sé cómo, pero tiene que haber algo en que todos ellos dirigen, eso sí es cierto. Pero 

no lo conozco yo cual es este secreto. No lo sé. 

 

I – ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en El 

Sistema para avanzaren en sus carreras? 
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E – No sé. 

 

I – ¿Usted cree que los directores en El Sistema poseen alguna ventaja sobre aquellos que no 

están relacionados con la institución? 

 

E – Lógico. Tienen todo el apoyo del Maestro Abreu que tiene conexiones internacionales. El 

paso más rápido para lanzarse como director de orquesta conocido es El Sistema. O sea, que 

Dudamel en tan poco tiempo, con tan pocos años, haya saltado a lo máximo, eso se debe a El 

Sistema y no más. También el venezolano está muy bien. Con tantas orquestas hay la 

oportunidad que no existe, prácticamente es nula, en Europa, prácticamente nula esta 

oportunidad. Esto sí, indudablemente. La oportunidad de dirigir orquestas. Así como tú no 

puedes aprender a nadar si no hay agua, si no hay orquestas es muy difícil. Hay que dirigir 

para poder aprender. Y hay que aprender mucho de los errores que uno comete para no 

repetirlos. Entonces es echándose al agua. 

 

I – ¿Cómo cree usted que tal ventaja influencia el éxito profesional de estos directores? 

 

E – Lógicamente al versen ellos ante orquestas de fama tienen que prepararse bien. La 

orquesta te pide lo máximo de ti, sea aquí o sea allá. Pero lógicamente más allá que aquí. Las 

orquestas son tan buenas y conocen tanto, que lógicamente tienes que dar todo de ti. Tienes 

que conocer bien la obra. Entonces esto te obliga, lógicamente. El Sistema te da la oportunidad 

de salir y de presentarse ante orquestas de fama mundial, entonces te obliga a hacer mejor. 

 

I – ¿En qué instituciones usted enseña dirección actualmente? 

 

E – Yo actualmente enseño privadamente en mi casa y aquí en la Universidad Central de 

Venezuela con este diplomado. Solamente. Diplomado es un estudio reducido a 200 horas, no 

más. Tiene la ventaja de que el que venga puede entrar, no necesita un estudio previo. Si fuera 

una maestría necesita tener ya una licenciatura. 

 

I – ¿Ha enseñado en alguna otra institución? 
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E – En el Conservatorio Simón Bolívar por 6 años. En Alemania fueran 25 años enseñando en 

muchas instituciones. Yo fui trabajador del gobierno formando los directores de orquesta de 

las bandas sinfónicas. Yo estuve en la Hochschule für Musik, en Trossingen, como profesor 

varios años. 

 

I – ¿En cuántas instituciones ha enseñado usted en Alemania? 

 

E – Cuatro instituciones. 

 

I – ¿Cuál es el nivel promedio de los alumnos de dirección cuando comienzan a estudiar con 

usted en la actual institución? 

 

E – Buscamos que estén en condición de leer una partitura y todo lo demás se le va dando en 

el camino. 

 

I – ¿Entonces básicamente es gente que sabe leer una partitura? 

 

E – Claro. Es que casi todos los que leen una partitura han estado en una orquesta y dominan 

un instrumento. Aquí. Se nosotros pudiéramos a dar clases en otro sitio, entonces les diría que 

necesitan esto, esto y esto. Hacemos un examen, que no se llama “de admisión”, que más bien 

tiene el fin de una exploración. ¿Hasta dónde llegas tú? Para manejar después todo. 

 

I – Entonces básicamente la gente que entra acá son músicos de orquesta que están 

buscando… 

 

E – No, no. Aquí hay por ejemplo tremendos maestros. Está el maestro Carrillo, que fue no sé 

cuántos años director del Orfeón Universitario con un libro sobre música, o sea, un científico 

de la música. Tengo un pianista de primer orden, tengo otro director de coro que es el actual 

director del Orfeón Universitario de acá (Universidad Central de Venezuela). Varios 

directores ya dirigen varias orquestas. Casi todos ya dirigieran una orquesta. Casi todos ya 
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tienen sus núcleos. Están buscando es a Monroy, están buscando a mí. No es así “voy allá por 

esto” sino que voy por Monroy y su sistema. 

 

I – ¿Qué usted considera importante que un alumno de dirección deba aprender? 

 

E – Sin límite. Tú tienes que estar informado, primero que todo, que la partitura te da solo un 

nivel, solo un aspecto, lo que llamo el aspecto físico. El aspecto físico te lleva a dominar lo 

que es melodía, harmonía, ritmo, articulación, compositor, la época. Pero tienes también que 

comprender psicología. Es la psicología del compositor, la psicología que leva en sí misma la 

partitura, es la psicología de como se hace un ensayo. Y eso lleva a una pedagogía. Como me 

relaciono con los músicos. El conocimiento de psicología es importante, pero todo esto está 

basado en ideas. ¿Y qué es la idea? Filosofía. Son aspectos que hay que conocer. Si no puedo 

hacer el estudio tengo que rellenar todo esto. ¿Cómo yo relleno todos estos vacíos? Leyendo, 

informándome. 

 

I – ¿Sus alumnos han recibido formación en todas estas áreas? 

 

E – Imposible. Ahorita estoy viendo el barroco, pero yo debería quedarme en el barroco más 

de un año. Son muchos los aspectos. Lo que yo encuentro más triste es que casi todo el mundo 

se conforma con un aspecto, que es el físico: piano, fuerte, crescendo, decrescendo, 

articulación, dinámica. Esto es un aspecto muy pobre. Por ejemplo ¿cuál sería la respuesta de 

cómo hay dos redondas ligadas en “Coriolano”? (Beethoven Op. 62 – compases 1-2, 5-6, 9-10 

y sus respectivas recapitulaciones) ¿Cómo yo soluciono desde el punto de vista gestual si 

entiendo porque Beethoven no escribió un calderón (fermata) sino que escribió dos redondas 

ligadas? Eso es filosofía, es psicología, es conocer el compositor, es conocer a la época. 

¿Cómo das tú todo en un año? Imposible. Esto es solamente como abrir ventanas y como 

empujar a la gente: indaga, examina, lee, investiga. 

 

I – ¿En Cuáles de ellas sus alumnos no han recibido formación? 
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E – Uno de los aspectos más importantes dentro de la formación de un director es el 

entrenamiento auditivo, el oído. Tú como director de orquesta bien diferenciar entre la 

audición macro y la audición micro. Que tú escuches la orquesta en conjunto y que la escuches 

detalladamente. Esto es un entrenamiento muy especial. Que tú no sepas “aquí estoy en la 

tónica porque lo escribí” sino porque tú la oigas. Esto no es una cosa de cuatro, cinco clases, 

ni de un año. Habría que pensar en cursos especiales continuos de entrenamiento solo auditivo, 

especial para directores de orquestas. 

 

I – ¿Entonces usted cree que esto falta a sus alumnos? 

 

E – Pero falta no a mis alumnos. Yo creo que a nivel mundial. Yo no he oído que haya un 

curso especial de entrenamiento auditivo para directores de orquesta. Puedo hablar un poco de 

Europa, bastante de Alemania pero no de Norteamérica. Tampoco Sudamérica. He estado en 

Colombia, Venezuela y he dirigido en Bolivia pero creo que es a nivel casi mundial. 
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ANEXO 8 

 

 

Entrevista 6 

 

 

Fecha: 01/06/2013 

Lugar: Núcleo San Agustín de El Sistema en Parque Central – Caracas 

Directora: Tupac Amarú Rivas 

Fecha de nacimiento: 16/07/1976 

Instrumento Principal: Violín 

Año en que comenzó a estudiar música: 1982 (6 años de edad) 

Año en que comenzó a estudiar dirección: 1993-94 (17-18 años de edad) 

Año en que se puso frente a una orquesta por primera vez: 1996 (20 años de edad) 

Año en que dirigió un concierto por primera vez: 1996 (20 años de edad) 

Año en que fue nombrado director titular de una orquesta (Incluyendo orquestas 

infantiles y juveniles): 1996 (20 años de edad) Orquesta: Iniciación Orquestal del Núcleo 

San Agustín 

Orquesta en la cual es director titular actualmente: Orquesta Sinfónica Infantil del Núcleo 

San Agustín (grupo de transición entre la salida de los Núcleos y la entrada a la orquesta 

juvenil o al Conservatorio Simón Bolívar). 

Profesores e instituciones en que ha estudiado: 

 Irina Capriles – Curso “Técnica del Gesto” por un año y medio. 

 Susan Siman – Serie de talleres en los años 1996 y 1998. Dos años intercalados. 

 Sergio Bernal – Curso de dirección en el Conservatorio Simón Bolívar con trabajo 

teórico-práctico con orquesta por 1 año. 
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Transcripción de las preguntas abiertas 

 

Investigador – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música? 

 

Entrevistada – En el Núcleo de Barquisimeto, estado Lara. Que en principio mis padres me 

inscribieran en una actividad extra aparte de la escolar regular, como para que estudiara otra 

cosa, para que tuviera acceso a otras oportunidades, no nada más deportes sino música. Creo 

que fue un poco por casualidad. 

 

I – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la dirección? 

 

E – En una oportunidad cuando ingresé a trabajar como profesora de violín, en el Núcleo San 

Agustín. Estaba en simultáneo estudiando, era estudiante de la mención de Educación. Pero 

siempre me ha llamado la atención el trabajo con los grupos, hacer ensambles. Se me ocurrió 

un día hacer un ensamble de violines e inventamos un recital. La directora en ese momento me 

apoyó y entonces un día de repente me dijo: “Bueno, vamos a incorporarle estos violines y 

estos chelos que están por aquí huérfanos, este otro grupo que está por aquí, una trompeta una 

flauta”. Niños que estaban así como un poquito en el aire en ese momento, y cuando me di 

cuenta ya teníamos una orquesta. Fue así aprender igual que los niños: uno va aprendiendo a 

medida que los muchachos también van aprendiendo. Creo que tuve la oportunidad y una 

persona que confió en lo que yo estaba haciendo, la directora que tenía en ese momento, la 

jefa que yo tenía en ese momento. 

 

I – ¿Cómo fueran sus primeros años en el estudio de la dirección? 

 

E – Eso fue como un ensayo y error. Y en la práctica, directo en la práctica. Es más a través de 

los cursos que ha tenido El Sistema porque así como un día de repente tenía un solo niño en la 

clase de violín y de repente hicimos ensamble y de la noche a la mañana se convirtió en una 

orquesta, por la cantidad de gente y nuestro propio estilo de trabajo, ya yo había sido formada 

así desde chiquita. Entonces siempre he estado ayudando, colaborando y yo creo que ha sido 

como un trabajo casual que al mismo tiempo se ha vuelto oficio más que algo formal, que fue 
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después, con el estudio de la mención de Educación. Yo veo que la orquesta del Núcleo como 

tal, que es lo que hago actualmente y en lo que me he formado, lo que me ha dado la 

oportunidad de crecer, es como un aula de clase. La orquesta en los Núcleos es un aula de 

clase en donde hay muchas cosas que abordar. No nada más lo musical sino el trabajo 

individual, el trabajo personal, el crecimiento de un niño a través de tener el contacto con la 

música. No nada más musical sino emocional. El logro de objetivos. El proponerse “vamos a 

montar este concierto dedicado a los papás” que son los que les dan el motor para que 

podamos tener los alumnos aquí y seguir teniendo orquestas. Más que “voy a ser director” es 

que “hágalo” y de repente lo eres. Más que la parte formal. Sí hemos tenido orientación dentro 

del mismo Sistema con programas especiales que se abrieran en un momento en el 

Conservatorio Simón Bolívar, que apoyaban la carrera que ya yo estaba haciendo en 

Educación Musical, y una serie de talleres y de ciclos de talleres para preparadores de 

orquestas infantiles. Entonces en todos en estos ciclos yo pudo participar, más que tener la 

orquesta al frente o que tener el análisis como tal de una partitura, era el reto de hacer que 

unos niños que no tocaban nada, tocaran. Me tocó investigar cómo suena una trompeta, como 

se pone esto, como hago, ponerme en contacto con el profesor de oboe porque yo no tenía ni 

idea de las cañas porque mi instrumento era violín. Entonces a veces uno tiene que hacer de 

todo un poco. Actualmente tenemos un equipo mucho más completo, más especializado, hay 

profesores en cada área, pero lo normal y lo particular de esta manera de estar al frente de un 

grupo es: hágalo. 

 

I – ¿Y el primero estudio formal en dirección? 

 

E – Fue en el Conservatorio Simón Bolívar con los talleres y cursos especiales que se abrió en 

la cátedra del Maestro Sergio Bernal, que estuvo un buen tiempo aquí en Venezuela, y nos 

preparó a muchos de nosotros que estábamos como en mi condición porque yo estudiaba otra 

mención en el IUDEM (Instituto Universitario de Estudios Musicales, que por medio del 

decreto No. 6.050 del 29 de abril de 2008 se cambia a UNEARTE – Universidad Experimental 

de las Artes), yo estudiaba Educación, pero estaba ya ejerciendo algo que no era mi mención 

directa. Éramos varias personas que estaban en esta circunstancia y nos incluimos en el curso 

del Conservatorio y tuvimos luego un concierto, preparamos un seminario, fue teórico-
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práctico. El maestro es colombiano y los tele-talleres de dirección orquestal que tiene El 

Sistema, que fueran grabados como el año 98 (1998), más o menos, entre el 98 y el 2000, él es 

el que hace los video-talleres y todo. 

 

I – ¿Usted cree que podría haber mejorado los estudios que hizo de alguna manera? 

 

E – Sí, claro. Yo creo que un poco más en la parte del trabajo con los muchachos grandes. 

Porque más que el enfocarse como un director de orquesta como tal en El Sistema es como ese 

director de transición o ese preparador de transición. Yo considero que los que estamos al 

frente de orquestas en Núcleos, más que directores somos preparadores. Porque es como el 

lugar en donde se entrena para poder salir en semillero, para poder salir adelante en las 

diferentes audiciones o las selecciones muy especiales para integrar las orquestas que 

actualmente tienen más nivel, bien sean juveniles u orquestas profesionales. Creo que la 

mayoría, más que directores, el trabajo individual y personal es en crecer con el grupo y yo 

creo que sí pudo hacer falta un poco más de trabajo en cómo hacer esa transición entre una 

(orquesta) pre-juvenil y una juvenil. Y que para los muchachos no sea tan traumático este 

paso. Pero que sea un crecimiento no nada más del director. Porque yo creo que lo diferente 

que da El Sistema al que se para frente a una orquesta de Núcleo es que ambos crecen y a 

veces son con corta experiencia, así como cuando los muchachos están trabajando de cero, que 

no saben nada, y un director que hasta ayer estaba tocando detrás de un atril y más o menos 

tiene un buen nivel de instrumento y “mira, te toca”. Tiene ciertas condiciones de liderazgo, 

tiene solvencia con el instrumento y se ve que puede tener la paciencia como para trabajar con 

un grupo. Y entonces ese es el que va allí, transmite todo y puede lograr unificar un grupo. 

Pero creo que nosotros aprendemos haciendo. Y sí, quizás ahora hay un poquito más de 

preocupación por esto, y también participo en ese trabajo, que es lo que se hace en el 

Programa Especial que también está abierto por El Sistema y que funciona en Montalbán en 

donde está el Maestro Gregory (Carreño) y en donde hay un equipo que trabaja un poco más 

el Lenguaje Musical, la parte del Análisis, que eso queda un poco de lado. Si no fuera porque 

yo estudié en el IUDEM (instituto ya nombrado anteriormente) y estudié educación y tuve 

trabajo en entrenamiento auditivo, si me hubiese quedado sin eso, creo que sería un hueco 

mucho mayor. Hay muchos casos especiales, muchas excepciones, pero son muchachos que se 
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extraen, que son los que sobresalen y salen del grupo y se trabaja con uno con ellos, que 

incluso los atienda hasta el proprio Maestro (José Antonio Abreu) o tienen una tutoría especial, 

pero no es la mayoría. Creo que hay una población muy grande que prepara, que entrena, y así 

hay varios niveles: los que preparan como para el trabajo general y los que preparan al músico 

atleta de alto rendimiento, que es el que va a poder seguir adelante. Director como tal dentro 

de lo que nosotros hacemos, sí yo creo que faltaría un poco más de trabajo en la parte de 

historia, de conocer un poco más la obra, profundizar un poco más. Esto ya es una cuestión 

personal, pero pudiera establecerse como algo más formal dentro de lo que nosotros hacemos. 

Esto es, por lo menos, mi apreciación muy personal de acuerdo a la vivencia que he tenido 

porque hay cosas que las he tenido que buscar yo. Esto es una cuestión de cada quien. 

 

I – ¿Cómo ocurrieran sus primeras oportunidades de dirigir? 

 

E – Aquí en el Núcleo San Agustín y así desde una actividad que sugerí, porque se me ocurrió 

hacer un ensamble de violines, un grupo que me gusta trabajar, así como me formé yo en 

Barquisimeto. El Sistema se presta mucho para esto, que a muy temprana edad uno tiene la 

oportunidad de ayudar a otros y de enseñar, y entonces a mí me gusta esta parte bastante. Creo 

que se dio la cosa y aquí estoy, y más que dirección como tal es la parte pedagógica pero 

desde el frente de una orquesta. 

 

I – ¿Qué otro tipo de experiencias tuvo usted como directora? 

 

E – Como directora, al salir fuera del Núcleo a dirigir en otros Núcleos. Es completamente 

distinto porque a pesar de que somos la misma gente y está el mismo sello, ese inconfundible 

de El Sistema, cada realidad es muy diferente. Y es muy grato y a veces también para 

reflexionar, ver que a veces contamos con recursos que no valoramos y que a veces tenemos 

un equipo súper especializado de profesores que no valoramos y en otros lugares no tienen 

nada. Que somos nosotros mismos y no tienen nada pero igual la orquesta suena, igual la gente 

va, igual el niño está, igual la persona que está a cargo está y eso no impide que la música 

suene. Entonces eso es como ver el otro lado, ver fuera de mi zona diaria que eso también 
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funciona y que hay personas haciendo música. Eso alimenta el espíritu y ayuda también a 

seguir adelante y valorar más lo que uno tiene. 

 

I – ¿Cuáles fueran sus mejores experiencias como directora hasta el presente momento? 

 

E – Yo creo que ver la evolución de los muchachos. Ver que ahorita en las filas de la Orquesta 

Teresa Carreño, de la (Orquesta Sinfónica) Juvenil de Caracas, la (Orquesta Sinfónica Simón) 

Bolívar A, la B, hay gente que fue de aquí del Núcleo San Agustín, incluso algunos 

muchachos que ni siquiera están en el país, que yo tuve la oportunidad de estar en la orquesta 

iniciación con ellos. Hacer ese primer (ensayo) seccional, ese primer taller, ese primer 

contacto, yo creo que esta es la satisfacción más grande de todas. 

 

I – ¿Cuáles actividades desempeña usted como directora actualmente? 

 

E – La parte musical, la organización de los programas aquí en el Núcleo en cuanto a la parte 

académica al desarrollo de cada escalón que tenemos aquí, en la organización de los eventos y 

el contacto directo con el profesor en el progreso de las actividades, en el cumplimiento de los 

objetivos, en el cumplimiento de los programas. Es una estructura muy flexible porque cada 

grupo marca la pauta y no todo el tiempo podemos utilizar lo mismo. Si ahorita hay que tocar 

(Gustav) Mahler, entonces ¿qué hacemos con lo que tenemos para que dentro un tiempo 

prudente puedan tocar Mahler los muchachos? Entonces eso hay que preverlo desde el inicio. 

Y estar en esa búsqueda y en ese contacto directo con el profesor tallerista y con el profesor de 

clases individuales y con la estructura que nos rodea para poder motivar a los alumnos, hacer 

los conciertos, organizar los ensayos, estar pendiente de que los instrumentos estén a tiempo 

para que el niño tenga todas las condiciones para poder ser atendido y para que pueda hacer su 

actividad musical. Aparte del trabajo con la orquesta en cual no estoy yo sola, hay un equipo 

de profesores que muchas veces nos rotamos. Yo creo que más que la dirección orquestal 

como tal es como una dirección lineal. Son muchas cosas a la vez y es un trabajo integral en 

que el aula principal es la orquesta y el director es el guía, más que el director musicalmente 

consagrado que va a salir de aquí de gira, no. Podemos hacer cambios entre dos diferentes 

Núcleos, como hicimos hace poco con un festival, podemos invitar directores, que no es algo 
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que se hará normalmente pero se enriquece mucho a los grupos y la evolución de cada uno de 

los grupos. Y actualmente la principal labor es que la orquesta suene. Que los niños estén 

activos, que la música se dé. Que todas las condiciones dentro de lo que tengamos nosotros 

aquí con los recursos que contamos, tanto en docentes cuanto en infraestructura, estén listos 

para que los muchachos tengan las condiciones para ser músicos. Esto es lo principal. 

 

I – ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en El Sistema? 

 

E – Sí, yo creo que la primera línea es que hay que aprender haciendo. Que igual hay que 

prepararse pero que no hay límites. De repente hay saltos grandes, retos que parecieran 

difíciles de alcanzar, pero creo que el principal norte es que la orquesta suene y que el músico 

se prepare y siempre vea más allá del atril. Siempre. El director y los músicos crecen en 

conjunto. 

 

I – ¿Ella sigue algún modelo o escuela específica? 

 

E – Yo diría que podría ser un modelo y una escuela. Un modelo porque es una manera de 

hacer las cosas y una escuela porque esto es una actividad de aprendizaje mutuo. Y puede ser 

una escuela no nada más musical sino una escuela para la vida porque, con nuestra visión de 

trabajo social, tenemos un número importante de muchachos rescatados de situaciones calle, 

de situaciones familiares difíciles, que han encontrado aquí un oficio, una carrera, una 

profesión, un estilo de vida, una familia. Yo creo que puede ser las dos cosas. 

 

I – ¿Pero esto no vendría de una escuela específica de enseñanza? 

 

E – Podría tener influencias de. Pero en si misma podría ser una escuela. 

 

I – Se percibe que muchos directores en El Sistema dirigen de memoria. ¿Esto sería parte de 

un método específico o usted cree que es una preferencia personal de los directores? 
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E – Yo creo que es una preferencia personal. Y cuando tenemos grupos numerosos creo que, 

mientras menos dependas de la partitura, mejor. Nosotros nos manejamos con grupos grandes 

y mientras menos se dependa de la partitura es mejor para poder visualizar toda la gente que 

tienes al frente. Como una sugerencia. No necesariamente una obligación porque hay 

repertorios en donde debes tener la partitura porque hay muchas cosas. O los sinfónico-

corales, la letra y todo, pero yo creo que eso ya sería una cuestión de gusto personal, aunque 

para nosotros no es que es regla pero es como casi regla que de memoria es mejor. No 

obligatorio pero si pudiera… 

 

I – ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en El 

Sistema para avanzaren en sus carreras? 

 

E – Yo creo que primero es haber estado sentado en la orquesta. Porque hace que conozca 

mucho repertorio. Haber salido de las filas de una orquesta es como la vía principal. Porque la 

mayoría de nosotros al tocar tantas obras, al estar en tantos niveles de orquesta, entonces ya 

conoces las obras y cuando te pares en frente es distinto. Creo que eso hace un poco la 

diferencia en, de repente, alguien que no toque un instrumento de orquesta o que solo toque 

piano o sea compositor solamente. No es que no pueda sino que creo que sí hay como un 

toque distinto cuando tienes un instrumento de orquesta y ya tocaste esa obra un millón de 

veces y ahora te toca pararte a dirigir. Es otra percepción, pero ya la conoces. Es diferente. 

 

I – ¿Cuáles caminos, en su opinión, les dan mejores resultados a estos directores? 

 

E – La vivencia. Definitivamente creo que la vivencia y el tener la conciencia que hay que 

prepararse. Ya eso es un trabajo individual, personal. Porque hay muchos muchachos muy 

jóvenes que tienen mucho talento y que están en vías de preparación aún y sin embargo 

pueden dirigir grandes sinfonías y grandes conciertos, obras de envergadura, que dicen: 

¿Cómo lo hacen, si no tienen todavía la licenciatura, o no tienen el título para poderlo hacer? 

Yo creo que nuestra manera de ver las cosas hace que primero aprendas, lo vivas, y luego lo 

vas madurando y lo puedas llevar a cabo sin necesidad de tener mucho tiempo. 
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I – ¿Usted cree que los directores en El Sistema poseen alguna ventaja sobre aquellos que no 

están relacionados con la institución? 

 

E – Yo creo que sí. En lo vivencial. 

 

I – ¿Cuáles serían esas ventajas? 

 

E – Que el estar en El Sistema te da la facilidad de conocer mucho repertorio. Muchísimo. 

Bien sea que lo toques o que vayas a un concierto como público a verlo, porque tenemos la 

opción de estar en muchas actividades, y hay muchas actividades en simultáneo. Y el estar 

cerca de la orquesta, el vivir con la orquesta, creo que hace la diferencia a estar solo con dos 

pianos que hacen las veces de orquesta en un aula de clase. El tener el conocimiento de la 

sonoridad, de los diferentes colores de los diferentes instrumentos, creo que sí pudiera hacer 

una diferencia importante. Aunque pudiera combinarse porque el director que no ha tenido la 

oportunidad de estar tanto tiempo en El Sistema quizás conozca mucho más la partitura en 

cuanto a la parte intelectual, en cuanto al análisis, pero creo que ese toque que le da El Sistema 

a las obras del: “vamos hacerlo”, “vamos a trabajar”, la pasión, es distinto. No estás muy claro 

de por cuantas tonalidades pasa pero sabes que el clímax es allí. Y entonces tu gesto va allí 

porque tú sabes y lo tocaste o lo escuchaste cuando vino cualquier maestro de visita que allí 

había que hacer tal o cual expresión y tú dices: “Esa obra la he escuchado, esa obra yo me la 

sé”. Has estado en contacto directo con los instrumentos, con el quehacer diario de una 

orquesta que es muy distinto a solo pararse y estar con dos pianos. Quizás sepas mucho lo que 

sucede en una partitura a nivel de conocimiento intelectual, pero creo que se hace un poco más 

difícil llevar a la práctica hasta el gesto para el oboísta, la respiración para que los metales 

entren. Me parece que eso es lo que hace la diferencia. 

 

I – ¿Cómo cree usted que tal ventaja influencia el éxito profesional de estos directores? 

 

E – Yo creo que en el conocer la obra, aunque pareciera a veces empírico, pero yo creo que la 

vivencia hace la diferencia. Es como aprender a hablar y luego a leer. Es como nuestra 

filosofía: el niño primero habla, arma la frase y luego es que la escribe. Nosotros funcionamos 
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un poco así. Y ese proceso de comprender quizás llega cuando hayas dirigido la obra como 

por décima vez, pero cada vez se va viendo el progreso porque ya la tienes, ya tienes un 

conocimiento previo muy general, aunque sea como una maqueta, y una idea de lo que debe 

ser la obra. Y, con más madurez, se va comprendiendo la otra parte del análisis y la parte en la 

que quizás nosotros tengamos que profundizar un poco más para poder completar y poder 

formalizar más los estudios de un director que se forma en El Sistema. Yo creo que esta es la 

diferencia y quizás un punto que haya que reforzar. Pero que no impide que las cosas sigan 

fluyendo. Tenemos muchos jóvenes en esas circunstancias pero que por su cuenta han tenido 

que ponerse a comprender, lo que ya saben cómo suena, pero a comprender en que tonalidad 

está, que tipo de frese es, hacia donde va. Creo que eso, habiéndolo vivido antes, habiéndolo 

tocado antes, habiéndolo escuchado antes, habiendo estado en contacto directo con los 

instrumentos o con lo que es el quehacer orquestal es mucho más fácil. Es como un niño que 

tiene buen vocabulario porque los padres le hablan claro, entonces cuando va a escribir o 

cuando va a redactar, tiene mucho mejor resultado que el que no lo tiene. Creo que por allí es 

que va la cosa, a mí juicio. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



114 

 

ANEXO 9 

 

 

Entrevista 7 

 

 

Fecha: 03/06/2013 

Lugar: Casa del entrevistado, Avenida Libertador – Caracas 

Director: Borgan Ascanio 

Fecha de nacimiento: 20/10/1964 

Instrumento Principal: Violín 

Año en que comenzó a estudiar música: 1976 (12 años de edad) 

Año en que comenzó a estudiar dirección: 1993 (29 años de edad) 

Año en que se puso frente a una orquesta por primera vez: 1982 (18 años de edad) 

Año en que dirigió un concierto por primera vez: 1991 (27 años de edad) 

Año en que fue nombrado director titular de una orquesta (Incluyendo orquestas 

infantiles y juveniles): 1996 (32 años de edad) Orquestas: Orquesta Infantil del Colegio 

Emil Friedman y Orquesta Típica del Colegio Emil Friedman. 

Orquesta en la cual es director titular actualmente: Orquesta Sinfónica Juvenil de 

Montalbán. 

Profesores e instituciones en que ha estudiado: 

 José Antonio Abreu – Clases particulares y consejos por 2 o 3 años (1984-85). 

 Sung Kwak – Curso de dirección en Valencia (Venezuela) por 15 días. 

 Eduardo Mata – Curso de dirección como oyente. 

 Eduardo Marturet – Curso de Dirección por 1 semana. Los músicos de la orquesta 

podrían pararse a dirigir. 
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Transcripción de parte la conversación ocurrida durante las preguntas cerradas 

(En razón del director haber contestado a algunas de las preguntas abiertas durante las 

preguntas cerradas) 

 

Investigador – ¿En qué año comenzó a estudiar dirección? 

 

Entrevistado – Mira, en El Sistema en los tiempos actuales es cuando hay un “boom” con todo 

lo que es la dirección. Pero los que venimos formando El Sistema desde hace muchos años 

más bien hemos tenido, muchas veces por la misma dinámica de El Sistema que se basa en la 

retroalimentación: yo lo que sé, se lo enseño al que menos sabe. Eso ha sido la dinámica que 

hizo que El Sistema se ha multiplicado como se ha multiplicado hoy en día. Pero eso 

básicamente es la esencia de El Sistema: la retroalimentación. Enseñarle al que menos sabe lo 

poco o mucho que tú sepas para que él se desarrolle y más adelante también pueda enseñarlo a 

otro. De esa manera se han ido formando lo que llamamos aquí los “monitores”. No sé si tú los 

pudiste observar en el Núcleo San Agustín. 

 

I – ¿Los monitores son los que hacen los talleres? 

 

E – Esos son talleristas. Pero, en vista de que hay tantos niños en el país y tantas orquestas que 

necesitan gente que trabaje con ellos, que haga talleres, entonces se han creado los monitores. 

Se basa en que los muchachos más avanzados de su instrumento hacen un trabajo especial con 

los talleristas que van a trabajar con estas orquestas para que vayan absorbiendo esos 

conocimientos para que ellos, a su vez, en un futuro, puedan a ser los encargados de atender a 

su propia gente en su Núcleo. Porque a veces falta personal y hay demasiadas orquestas, 

demasiados alumnos en El Sistema. Entonces la idea es esa, que se ha viniendo formando 

monitores. Ellos están con nosotros, ven el trabajo cómo enseñamos, ellos absorben, uno le 

está explicando cómo hacer la cosa. Muchas veces nosotros estamos en el sitio con ellos y van 

haciendo el trabajo y le vamos corrigiendo, como hacer el trabajo de la mejor manera, como 

hacerlo más eficiente, como corregir, a detectar los problemas que hay en los alumnos, como 

solventarlos. Yo empecé ni siquiera a estudiar dirección, yo empecé a ser director 

necesariamente a partir de los 18 años. Porque me tocaba trabajar con las orquestas para 



116 

 

formarlas. Reunir un grupo de la orquesta para hacer talleres y montar las obras. Por ejemplo 

en el mismo Núcleo San Agustín en sus comienzos tenía muchos niños tocando chelo, violín, 

pero teníamos que reunirlos para hacer conciertos. Y si no estaba el director, tenía que 

asumirlo uno de los músicos más avanzados. Y entonces de repente lo agarraba yo. Y por ahí 

uno comenzó a dirigir, agarrar la obra, a revisarla, y a replicar, a ser director necesariamente. 

Porque aquí, en cierto modo, uno se hizo director primero agarrando la obra, la dirigiendo, 

pero lo que es la técnica como tal y todo lo que es el trabajo, luego lo adquiere después. Hoy 

en día ya El Sistema, con la fama que tiene, ya se da el lujo de tener maestros que enseñan 

dirección, específico para la dirección. Hay una gran cantidad de niños en eso. 

 

Transcripción de las preguntas abiertas 

 

Investigador – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música? 

 

Entrevistado – A través de mi hermano. Él fue muchos años fagotista principal de la (Orquesta 

Sinfónica) Simón Bolívar. Él comenzó a estudiar en Maracay, somos de Maracay, y siempre lo 

veía ensayando y lo veía cantando, solfeando. Era tan natural que un día fui a uno de los 

conciertos que tocaran la (Sinfonía) Júpiter, la 41 de Mozart, y yo estaba sentado viendo mi 

concierto y de tanto escucharlo solfear “do-do-do-si-la-sol-la-sol-fa-mi-fa-mi-re-do”. Y yo no 

sabía que quién estaba al lado era el director de la Escuela de Música de la orquesta que estaba 

tocando. Y me vio y me preguntó que si yo era músico, en dónde estaba estudiando, y le dije: 

No, yo no soy músico, soy hermano de Omar. – ¿Y tú estudias música? – No, no estudio 

música. – ¿No te gustaría? – Sí, me gustaría. Y me dijo: acércate por la Escuela de Música con 

Omar. – ¿Y qué te gustaría estudiar? – Aquel instrumento que está allá. – Ese es el clarinete. 

Cuando llegué a la Escuela de Música emocionado por estudiar clarinete me dijeran: “Se 

acabaran los clarinetes, no hay. Lo que queda es un violín. Agarra.” Me dediqué al violín 

porque no había, pues se agotaran los instrumentos. 

 

I – ¿Entonces eso fue en un Núcleo de El Sistema? 

 

E – Sí. 
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I – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la dirección? 

 

E – De la manera que te conté. Yo comencé a estudiar violín a los 12 años en el Núcleo de 

Maracay. Y después, cuando yo tenía 14 años, ya estaba dando clases. Porque era uno de los 

más avanzaditos en la orquesta y había un seminario. Y no había suficientes profesores, 

entonces yo tenía que ser uno de los profesores. Y yo tenía a mi cargo una fila de violines, 

enseñándoles la partitura. De la misma manera fue que yo comencé a dirigir. Me vi en la 

necesidad de agarrar la orquesta y montarla. Y como tenía cierta experiencia ya con lo que son 

las cuerdas siempre me invitaban. “Oye, tú que eres bueno con las cuerdas, para que hagas un 

trabajo con la orquesta de cuerdas”. Y después para hacer un trabajo con toda la orquesta. Y 

así comencé poco a poco a dirigir. Comencé sin quererlo. Y es muy interesante, y es hasta 

mejor porque se vuelve algo orgánico. 

 

I – ¿Cómo fueran sus primeros años en el estudio de la dirección? 

 

E – Yo no me dediqué a estudiar dirección como tal. Yo soy formador, preparador. Lo que 

pasa es que me ha tocado la asumir la responsabilidad porque he demostrado que puedo 

hacerlo. Yo estuve 31 años sentado tocando con la (Orquesta Sinfónica) Simón Bolívar, pero 

decidí dedicarme de lleno a devolverle a El Sistema mucho de lo que me ha dado. Porque ya 

he tocado tanto tiempo en la orquesta, hay que buscarle dar el paso a otros que vienen de atrás. 

Pero si me preguntas por todos los estudios formales no hay ningún título de dirección. Sí tuve 

cursos con Sung Kuak, con Alfredo (Rugeles), con el mismo Rodolfo Saglimbeni, consejos, 

con el mismo Maestro Gregory (Carreño), el Maestro José Antonio (Abreu). Pero el estudio 

formal de dirección no lo hice. 

 

I – ¿Usted cree que podría haber mejorado los estudios que hizo de alguna manera? 

 

E – Sí claro. No es que podría haber mejorado, es que puedo mejorar. De hecho yo tengo la 

intención de sacar un Diplomado por la UCV (Universidad Central de Venezuela). Una sola 

vez se me ocurrió decir al Maestro Abreu, le dije: ¿Maestro, pero ya no es como muy tarde 
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para yo estar en eso? Entonces él me dijo: “Me estás ofendiendo. Entonces que soy yo, ¿un 

viejo? (risos) Ahorita es que puedo hacer cosas”. 

 

I – ¿Cómo ocurrieran sus primeras oportunidades de dirigir? 

 

E – Desde los 14 años. Cuando te dije el cuento de que tenía apenas 2 años estudiando y había 

un seminario y me dijeran que tenía que dar clases. 

 

I – ¿Qué otro tipo de experiencias tuvo usted como director? 

 

E – El maestro Abreu estuvo hospitalizado, un poquitico mal de salud. Entonces El Sistema se 

puso de acuerdo para hacerle un homenaje. Él salió de su operación, se recuperó, y entonces se 

le hizo un homenaje en el (Teatro) Teresa Carreño. En todos los espacios, afuera, la sala (José 

Félix) Ribas, por todos lados. Lleno de músicos y de orquestas. Y me tocó a mí cerrar el 

homenaje con una orquesta de más de 200 músicos, niños, tocando el último movimiento de la 

Cuarta (Sinfonía) de Tchaikovsky en la Sala Ríos Reyna. Y el otro fue este que también me 

correspondió un homenaje a la Filarmónica de Los Ángeles cuando estuvo aquí con el Maestro 

Gustavo (Dudamel) haciendo el Ciclo Mahler. Después de que culminó el ciclo se hizo un 

homenaje y lo hicimos en el Teresa Carreño con una mega orquesta en la Sala José Félix 

Ribas. Nada más y nada menos para toda la orquesta sentada en el público, Gustavo, el 

Maestro Abreu y toda la prensa nacional e internacional. Eso sí es una experiencia. 

 

I – ¿Cuáles fueran sus mejores experiencias como director hasta el presente momento? 

 

E – Esa. La muestra a la Filarmónica de Los Ángeles. 

 

I – ¿Cuáles actividades desempeña usted como director actualmente? 

 

E – Con mi orquesta titular. La del Núcleo de Montalbán. 

 

I – ¿Cómo son estas actividades? 
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E – Todos los días de lunes a sábado. Repartimos la semana entre talleres que son los lunes, 

seccionales los miércoles y martes. Jueves, viernes y sábado son ensayos generales. 

 

I – ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en El Sistema? 

 

E – Yo creo que sí. En cuanto a estilo, la tapa del frasco, lo más general, es el Maestro 

Gustavo Dudamel. Ya él definió un estilo de dirección. Y tú verás que más o menos todo es 

parecido con él. Ahora, una manera de enseñar, es la rapidez con que se montan las obras a un 

gran nivel con orquestas de no mucho nivel. 

 

I – ¿Ella sigue algún modelo o escuela específica? 

 

E – La escuela de dirección Venezolana. La que hoy por hoy está, fue con el Maestro Abreu. 

La manera de enfocar las obras, la manera de entender la música, la manera de imprimirle 

energía, la manera de hacerla llegar al público. 

 

I – Se percibe que muchos directores en El Sistema dirigen de memoria. ¿Esto sería parte de 

un método específico o usted cree que es una preferencia personal de los directores? 

 

E – Yo creo que es parte de una necesidad. Porque tú puedes tener una mayor conexión con la 

orquesta. Cuando te separas un poco del papel y te sabes toda la música de memoria te puedes 

dedicar mejor a tener ese contacto más íntimo con la orquesta, el contacto visual, ese contacto, 

ese gesto corporal y no estar tan ligado a la partitura. Todavía hay muchos directores que lo 

hacen. A veces no porque no se la sepan sino como referencia, para sentirse más seguro. 

Ahora se está utilizando muchísimo aquí y ha funcionado. De hecho, no solamente el director, 

hemos hecho conciertos sin atriles. La orquesta no tenía atriles. Todos tocando la Cuarta 

(Sinfonía de Tchaikovsky) de memoria. Y el director de memoria. Entonces esa es una manera 

de disfrutar la música. Te liberas de esto que te ata para ser libre. Poder expresar mejor la 

música y hacerla llegar al público. 
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I – ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en El 

Sistema para avanzaren en sus carreras? 

 

E – Es la práctica. La práctica orquestal, el contacto diario con la orquesta. El ensayo. No es 

como en otros países en donde tú puedas estudiar dirección y a veces habría hasta que pagar 

para tener una orquesta, reunir unos cuantos músicos, para poder tener práctica orquestal. Aquí 

uno está en contacto diario con la orquesta, con los muchachos. En mover las manos todos los 

días, en “hoy lo hice bien”, “¿qué fue lo que hice mal?”. Pero no tengo que esperar dentro de 

15 días para tener una orquesta, mañana vuelvo a tener ensayo. Es este el camino. La práctica 

diaria, el contacto diario con la orquesta. Y esto ha sido el éxito. 

 

I – ¿Cuáles caminos, en su opinión, les dan mejores resultados a estos directores? 

 

E – Es que el camino es ese. El contacto diario con una orquesta, con un ensayo, todos los 

días. 

 

I – ¿Usted cree que los directores en El Sistema poseen alguna ventaja sobre aquellos que no 

están relacionados con la institución? 

 

E – Todas. 

 

I – ¿Cuáles serían esas ventajas? 

 

E – Primero que es un método novedoso. Aquí en El Sistema hay mucha pasión por lo que se 

hace. Hay un dinamismo permanente de trabajo, hay conferencias, hay conciertos todos los 

días, hay clases magistrales. Aquí un joven director de los que van al curso con el Maestro 

Gregory (Carreño) viene y recibe una clase de perfeccionamiento. Pero ellos todos los días en 

su Núcleo tienen una orquesta. Su orquesta del Núcleo que ellos dirigen. 

 

I – ¿Alguna otra ventaja? 
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E – Hoy El Sistema trae semanalmente a directores invitados. A su vez, la mayoría de estos 

directores siempre deja algo a El Sistema. Siempre ha sido así desde muchos años atrás. No 

solamente dirigen sino que o dan una conferencia o dictan clases magistrales. La mejor gente 

de afuera, siempre El Sistema la está trayendo para que aporten a nuestra gente, de todos lados 

del mundo. Siempre. Eso es permanente. 

 

I – ¿Cómo cree usted que tal ventaja influencia el éxito profesional de estos directores? 

 

E – Mientras tú tengas más conocimientos, tú tienes como comparar. Mientras tú tengas más 

ideas, mientras a ti te lleguen diferentes consejos, deferentes clases, diferentes maestros, 

diferentes técnicas, tú te vas formando tu propio criterio. No tenemos una sola visión. El 

Maestro nos ensenó, nos puso en el camino y después él mismo se ha dedicado a traer gente de 

afuera para seguir alimentando los que estamos aquí adentro. Es muy diferente que tú tengas 

uno o dos profesores que hayas visto en tu vida, a que durante todos tus años hayas visto a 

muchos directores y de todos te hayas sentado a aprender. Llega un momento que tú haces tu 

propio concepto. Esa es la idea. Que cada quien al final no sea un imitador. Simplemente tomó 

lo mejor de cada uno y se hizo él mismo su propia personalidad como director. 
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ANEXO 10 

 

 

Entrevista 8 

 

 

Fecha: 05/06/2013 

Lugar: Universidad Simón Bolívar – Caracas 

Director: Alfredo Rugeles 

Fecha de nacimiento: 13/12/1949 

Instrumento Principal: Piano, Guitarra Clásica y Canto 

Año en que comenzó a estudiar música: 1957 (8 años de edad) 

Año en que comenzó a estudiar dirección: 1970 (21 años de edad) Dirección Coral 

Año en que se puso frente a una orquesta por primera vez: 1976 (27 años de edad) 

Año en que dirigió un concierto por primera vez: 1980 (31 años de edad) 

Año en que fue nombrado director titular de una orquesta (Incluyendo orquestas 

infantiles y juveniles): 1981 (32 años) Orquesta: Orquesta Sinfónica Municipal de Caracas. 

Orquesta en la cual es director titular actualmente: Orquesta Sinfónica Simón Bolívar “A” 

Profesores e instituciones en que ha estudiado: 

 Alberto Grau – Escuela de Canto Coral por 4 años. 

 Gonzalo Castellanos – 2 años de clases de dirección orquestal esporádicas. 

 Instituto Robert Schumann (en Düsseldorf, Alemania) – Dirección Orquestal con 

Wolfgang Trommer. 

 Academia de Santa Cecilia – Curso de dirección orquestal por 2 semanas con Franco 

Ferrara con la Orquesta Sinfónica Municipal de Caracas, que estaba de gira. 

 Sergiu Celibidache – 2 cursos de dirección con 1 mes cada uno. 

 Michel Tabachnik – Curso de dirección por 15 días. 
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Transcripción de las preguntas abiertas 

 

Investigador – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música? 

 

Entrevistado – El contacto con la música viene por mi mamá, que era compositora, profesora 

de música y fue de la Escuela de Música Juan Manuel Olivares. Entonces siempre hubo un 

ambiente musical en casa. Yo siempre estuve en el ambiente de la Escuela de Música porque 

ella fue directora durante 25 años de la escuela. Por eso yo empecé a estudiar en la escuela 

como todo el niño que lo llevan a estudiar en la escuela de música. 

 

I – ¿Y cómo comenzó su relación con El Sistema? 

 

E – Cuando me fui a Alemania, en el 76 (1976), ya tuve cierto contacto con el Maestro (José 

Antonio) Abreu porque en ese momento él era parte del Consejo Directivo del Consejo 

Nacional de Cultura. Yo había pedido una beca para poder estudiar, entonces él mismo fue el 

que me llamó a mí para decirme que estaba aprobado. Ya desde ese momento siempre tuve 

contacto con él. Mi mamá también lo tuvo porque fue directora del Conservatorio Simón 

Bolívar en sus inicios y trabajó con él en eso. De hecho, el primer concierto que dirijo aquí es 

justamente con la (Orquesta) Juvenil en el 80 (1980). Después, ya siendo Director Asociado 

de la Municipal (Orquesta Sinfónica Municipal de Caracas), tuve varios conciertos 

importantes con la (Orquesta Sinfónica) Simón Bolívar, cuando venían grandes solistas como: 

Monserrat Caballé, Renata Scotto, Rostropovich, Ruggiero Ricci, todos estos grandes solistas 

que llegaran aquí. El Maestro (Abreu) siempre tuvo la confianza en invitarme a dirigir la 

orquesta en esos momentos. También tuve la suerte de preparar la orquesta a algunos maestros 

cuando venían, como Zubin Metha. 

 

I – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la dirección? 

 

E – Fundamentalmente a través del canto coral porque yo estaba cantando en la “Schola 

Cantorum” desde el 67 (1967). Con el trabajo continuo con la Schola, que era un trabajo 

bastante riguroso y disciplinado, empecé a estudiar dirección coral con (Alberto) Grau y eso 
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también hizo que él me nombrara subdirector de la Schola. Entonces yo empecé a dirigir, di 

algunos conciertos, hice algunos ensayos. Por ahí empieza el contacto con la dirección 

general. Ya la dirección de orquesta vino más tarde, pero digamos que el camino fue a través 

de la dirección coral. 

 

I – ¿Usted cree que podría haber mejorado los estudios que hizo de alguna manera? 

 

E – A mí me habría gustado participar, por ejemplo, en algún concurso. Nunca lo hice porque 

nunca ha habido la oportunidad y también ya era más viejo. Generalmente hay un límite de 

edad. Estas nuevas generaciones han tenido más oportunidades en ese sentido porque han 

empezado más temprano. Yo empecé relativamente tarde, yo llegué con 26 años a Alemania. 

Hoy en día hay algunos directores con 26 años que ya han hecho muchas cosas que yo no 

había hecho en ese momento. Eso lo lamento en cierto modo. De todas maneras yo no me 

puedo quejar, gracias a Dios, porque he tenido la suerte de tener una carrera que me ha dado 

muchas satisfacciones. Me ha ido bien, gracias a Dios. Las cosas que me han salido afuera yo 

no las he buscado, me han llamado. No tengo “manager”, nunca he tenido “manager”, o sea, 

cosas que han salido porque me han invitado. No ando buscando tampoco promoverme, eso no 

me interesa, me interesa también tener familia, tener tiempo para nosotros como familia. Si 

uno se mete en la carrera, así, digamos, full, como Gustavo (Dudamel) o estos chicos nuevos 

que están en eso solamente, no pueden tener familia. 

 

I – ¿Qué otro tipo de experiencias tuvo usted como director? 

 

E – He tenido experiencias muy satisfactorias. Dirigiendo en el Teatro Teresa Carreño, 

musicalmente, fue el momento que tuve más tiempo y más dedicación a dirigir óperas. Allí yo 

dirigí “Bodas de Fígaro”, “Madame Butterfly”, “Pagliacci”, “Cavalleria (Rusticana)”, 

“Carmen”, “La Cenerentola”, entre otras. Fue una época bien rica en el teatro cuando se 

hacían seis operas al año, lo que para nosotros es bastante. No es el Teatro Colón ni el 

Metropolitan, que hacen todas las semanas, pero era mucho para el momento. Una de las cosas 

que me ha gustado hacer es la ópera, también me ha gustado hacer estas cosas mezcladas 

populares, esa cosa de mezclar la música popular con buenos arreglos. Son cosas que son más 
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livianas pero que son gratificantes. Por supuesto la música contemporánea, el Festival 

Latinoamericano de Música Contemporánea ha sido un proyecto interesante para mí. 

 

I – Que usted es director del festival. 

 

E – Sí, Director Artístico del Festival desde el 90 (1990). 

 

I – ¿Cuáles fueran sus mejores experiencias como director hasta el presente momento? 

 

E – Todos esos solistas importantes que he tenido la suerte de acompañar, como dice antes: 

Monserrat Caballé, Rostropovich, Renata Scotto, Ruggiero Ricci. Tuve la suerte también de 

preparar la orquesta cuando vino (Luciano) Pavarotti, cuando vino Placido Domingo, cuando 

vino (Andrea) Bocelli. Vino también Chik Corea… Todos estos grandes solistas que han 

venido. Y lo más importante es que todas esas personas que uno cree que son inalcanzables, 

grandes, con alguna excepción, todos son gente normal y corriente, o sea, gente con la que se 

puede conversar. No son arrogantes, son personas sencillas. La Caballé, que es una gran 

cantante, es una tipa súper simpática y estaba muy contenta. El más odioso es Pavarotti. Era 

muy arrogante. Muy difícil trabajar con él. Pero esas cosas pasan, no todos son simpáticos, 

pero en líneas generales estos grandes artistas son fáciles de manejar. Una cosa muy bonita 

que tuve yo fue una gira que hice con la (Orquesta Sinfónica) Simón Bolívar a Chile, en donde 

hicimos siete conciertos que fueran exitosos y tuvieran críticas muy buenas. También ese 

mismo programa se llevó a Colombia, Bogotá, con un programa que se llama “Batuta”, que es 

una especie de emulación de El Sistema en Colombia, que fue muy interesante como gira. Han 

sido satisfacciones musicales también estas de poder viajar con la orquesta. El año antepasado 

estuvimos en Suiza, justamente en Ginebra, también en Verona. Dirigí el “Pájaro de Fuego” 

(de Igor Stravinsky) y la (Obertura) Romeo y Julieta de Tchaikovsky, entonces fue muy 

bonito dirigir eso en Verona. Toda esa parte de inspiración de Shakespeare fue muy bonito. En 

este momento de mi vida, realmente, más que dirigir Mahler o Tchaikovsky, me interesa 

difundir la música nueva. Es una cosa que me interesa más que hacer conciertos tradicionales. 

Que esa música se difunda. Es un riesgo, yo lo sé que es un riesgo. Por ejemplo este concierto 

del sábado pasado con (John) Corigliano, y la música de (Krzysztof) Penderecki también, han 
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sido satisfacciones interesantes. No todo el mundo se interesa por igual en la música nueva y 

yo lo puedo entender. Yo tengo la ventaja de ser compositor y también director, entonces creo 

que es lo que un compositor espera de un director: que tenga el interés de hacer esa música, 

que no todo mundo lo tiene, lo cual es aceptable. Es una decisión que creo que es importante 

en ese momento y creo que vale la pena. 

 

I – ¿Cuáles actividades desempeña usted como director actualmente? 

 

E – Ahorita estoy como Director Artístico de la Orquesta Sinfónica Simón Bolívar y también 

como Director Musical del Ensamble Latinoamericano de Música Contemporánea Simón 

Bolívar. Y como invitado de la Sinfónica de Venezuela, a veces de la (Orquesta Sinfónica) 

Municipal (de Caracas), a veces de la (Orquesta Sinfónica Gran) Mariscal de Ayacucho, de la 

Filarmónica Nacional aquí en Caracas y eventualmente de algunas orquestas en el interior. Y 

afuera también. El año pasado estuve dirigiendo la Orquesta de la Universidad de Guanajuato 

en México, también estuve con la Orquesta Sinfónica Municipal de Heredia, en Costa Rica, he 

estado en El Salvador, en Buenos Aires, el año que viene estoy invitado de la Orquesta 

Sinfónica de Entre Ríos en Argentina. 

 

I – ¿Cómo son esas actividades? 

 

E – Dirigir conciertos, fundamentalmente, cuando hay la oportunidad de dirigir. No siempre es 

una cosa regular. Esto es muy aleatorio dentro de la orquesta y no tengo una programación 

definida, sino que de repente hay unas cosas que van apareciendo en el camino. Lo mismo con 

el Ensamble. 

 

I – ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en El Sistema? 

 

E – Yo no creo que la haya así como tal. Han habido diferentes cursos con directores 

invitados, por ejemplo el Maestro (Mario) Benzecri, Sung Kwak, el Maestro Trommer, mi 

maestro, vino un par de veces. Pero estos son cursos de una, dos semanas. Han venido varios 

maestros así. Yo empecé el año pasado a dar un curso, que estoy dando precisamente los 
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martes para unos jóvenes que son alumnos del conservatorio (probablemente el Conservatorio 

Simón Bolívar) y de UNEARTE (Universidad Experimental de las Artes) en el Centro de 

Acción Social por la Música. Son clases regulares de dirección. Allí tenemos una pianista y 

hacemos un repertorio más fácil, o sea, la Primera (Sinfonía) de Beethoven, Mi Madre la Oca 

(Ma Mère l'Oye, de Maurice Ravel), la sinfonía “Linz” de Mozart, cosas así. Hago la 

orquestación, un poco de técnica, tengo entendido que Teresa Hernández también está dando 

cursos de dirección. Yo sé que el Maestro Abreu tiene alumnos. No sé cómo es pero sé que 

existe porque hay gente que pone en su currículo que estudia con el Maestro Abreu. Pero no sé 

cómo es. Entiendo que van, llevan sus videos, lo ven, estudian con él, pero yo nunca estudié 

con él, no lo puedo afirmar. 

 

I – Se percibe que muchos directores en El Sistema dirigen de memoria. ¿Esto sería parte de 

un método específico o usted cree que es una preferencia personal de los directores? 

 

E – Las dos cosas. Lo que hay es una insistencia, posiblemente, del maestro de forzarles a que 

tiene que ser así. Y la otra cosa es mostrar que lo pueden hacer de memoria. Yo no creo que 

uno porque dirige de memoria y otro porque no dirige de memoria es mejor o peor. Entiendo 

que, como dicen, se sienten más libres dirigiendo, posiblemente. Pero creo que yo, con mi 

partitura en frente, tengo más control de lo que sucede que no teniéndola. Esto es un poco 

relativo. Yo me pregunto muchas veces ¿Estará sabiendo realmente ese que dirige de memoria 

en que tonalidad está la obra? Por ejemplo. ¿Por qué hay una cierta tensión en este momento, 

harmónicamente hablando? ¿Cuál es la forma? Yo no sé hasta qué punto es válido. Entiendo 

que hay algún logro y yo admiro mucho a Gustavo (Dudamel) en ese tipo de cosa porque lo he 

visto dirigir, lo más reciente, la Consagración de la Primavera (de Stravisnky) de memoria, lo 

cual es sin duda un gran logro. Pero ahí hay una diferencia ya de madurez con respeto a otros, 

creo yo, que es notable. Con el tiempo veo que también se ha tranquilizado, esos “tempi” que 

al principio eran como muy rápidos y ahora son más asentados y eso también va en beneficio 

de la música. 

 

I – ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en El 

Sistema para avanzaren en sus carreras? 
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E – Tienen como nadie, aquí en Venezuela, la posibilidad de dirigir orquestas. Yo recuerdo 

mis compañeros de Alemania, estudiantes de dirección como yo, que después tuvimos 

contacto, la mayoría estaba sin trabajo. Uno dirige una banda por allí, militar, en no sé dónde y 

otro consiguió una casa de ópera en un pueblo por allí perdido en Alemania. Pero la mayoría 

no tiene trabajo como director de orquesta como lo que yo he podido hacer aquí. Entonces hay 

un campo aquí fantástico para los directores, que han tenido la suerte de tener el instrumento a 

la mano para poder dirigir. Esto es un privilegio. Yo creo que esto ha sido la ventaja de estar 

en El Sistema y en Venezuela en general, con todas las orquestas que hay, que los jóvenes 

tengan la posibilidad de dirigir. Esto es innegable. 

 

I – ¿Algún camino más? 

 

E – Aparte de dirigir aquí han tenido la suerte de tener un “manager”, algunos de ellos ya. 

Porque entiendo que Diego Matheuz está siendo manejado también por la misma agencia que 

maneja a Gustavo (Dudamel), entonces han tenido esa gran suerte que yo no tuve. Hay un 

factor también del “marketing” que es muy importante. No lo podemos negar. Que ya no es 

solamente con Gustavo y toda la imagen de la Deutsche Grammophon y de la Orquesta de Los 

Ángeles, sino que con todo un fenómeno del “director estrella” que ya se hizo patente en un 

director como (Herbert von) Karajan. La imagen de él era la que se vendía, más que 

Beethoven. Yo tengo ese álbum todavía con las nueve sinfonías de Beethoven, en el cual el 

nombre de Karajan es más grande que el de Beethoven. Y en los videos era evidente la imagen 

de él mayor y enfocado hacia su cara, hacia su gesto. 

 

I – ¿Cuáles de ellos, en su opinión, les dan mejores resultados a estos directores? 

 

E – Obviamente mientras más tengan oportunidades de dirigir, mejor, más experiencia van a 

tener. Esto es como un piloto con las horas de vuelo. 

 

I – ¿Usted cree que los directores en El Sistema poseen alguna ventaja sobre aquellos que no 

están relacionados con la institución? 
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E – Sin duda alguna. 

 

I – ¿Cuáles serían esas ventajas? 

 

E – Bueno, han sido miembros instrumentistas de la orquesta y han pasado de ser 

instrumentistas a dirigir. Eso es una ventaja. De hecho, algunos de los que tengo yo en estas 

clases que doy son miembros de la Orquesta Teresa Carreño, la Juvenil de Caracas. Tocan allí 

pero ya están dirigiendo en el interior. Al ver también tantos directores que pasan por su 

frente, tocar con varios directores, van aprendiendo de lo que reciben como directores, viendo, 

y tienen la oportunidad después de dirigir. Pueden dirigir rápidamente. 

 

I – ¿Cómo cree usted que tal ventaja influencia el éxito profesional de estos directores? 

 

E – Creo que el gran logro del Maestro Abreu es que el músico ha aprendido tocando. Ese 

lema de “tocar y luchar” no es secreto, es así. Se ha aprendido a tocar en el atril a diferencia de 

la enseñanza tradicional de la música. En la Escuela de Música Juan Manuel Olivares primero 

había que estudiar no sé cuántos años solfeo hasta llegar al instrumento, cosa que era absurda, 

y sigue siéndola todavía. Esa enseñanza sigue siendo así en muchos lados. Entonces esto de 

tener el instrumento de una vez y ver el resultado que toquen de una vez, que el chico, el niño, 

el joven vea que ya puede tocar el instrumento es una cosa milagrosa. Allí está el secreto. 

 

I – ¿En qué instituciones usted enseña dirección actualmente? 

 

E – Aquí en la Universidad Simón Bolívar, en la Maestría en Música, y en el Centro de 

Acción Social por la Música también como parte de un convenio entre el Conservatorio Simón 

Bolívar y UNEARTE (Universidad Experimental de las Artes). 

 

I – ¿Ha enseñado en alguna otra institución? 

 

E – Antes estaba en lo que se llamaba el IUDEM (Instituto Universitario de Estudios 

Musicales) que ya no existe sino que se transformó en UNEARTE. Di algunos cursos 
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esporádicos en los Cursos Latinoamericanos de Música Contemporánea en Uruguay y en 

Brasil, por cierto en Uberlândia en un verano. 

 

I – ¿Cuál es el nivel promedio de los alumnos de dirección cuando comienzan a estudiar con 

usted en la actual institución? 

 

E – En el caso del Centro de Acción Social es un nivel todavía de principiantes. Es muy 

variable porque hay mucha gente que ya ha dirigido y otros que no han dirigido nada, es un 

poco mezclado. Gente que sale de las orquestas, violinistas, uno que toca flauta, otro que toca 

contrabajo, pero es gente que tiene talento para la dirección. En la Universidad Simón Bolívar 

se exige un mayor nivel porque ya es una Maestría, entonces hay que tener el nivel de 

licenciatura y de experiencia. Ya han tenido experiencia como directores, también hacen su 

examen de admisión, un poco para saber en qué nivel están, se exige la lectura de partitura en 

el piano, un repertorio que tratamos de que sea lo más variado posible, que incluya no solo el 

repertorio tradicional sino algo de música contemporánea, aparte de todas las materias que 

hacen en todo el curso. 

 

I – ¿Qué usted considera importante que un alumno de dirección deba aprender? 

 

E – Tiene que aprender fundamentalmente buen repertorio, técnica, reducción de partituras al 

piano, la orquestación, el estudio del canto y del repertorio vocal y lo posible dentro de la 

experiencia de dirigir. 

 

I – ¿Sus alumnos han recibido formación en todas estas áreas? 

 

E – En el Centro de Acción Social hay algunos que no saben nada de piano. Yo he insistido 

que tienen que estudiar piano. No todos lo hacen. En la Universidad Simón Bolívar han 

recibido análisis, repertorio, todo eso ha sido positivo. También yo les pongo partituras para 

reconocimiento. Creo que también contribuye un poco a la formación de irse formando una 

biblioteca de música. 

 



131 

 

I – ¿En Cuáles de ellas sus alumnos no han recibido formación? 

 

E – El piano es una. Yo cómo lo tuve que hacer, aunque me costó mucho también, tuve que 

estudiar piano como pianista. Creo que es una gran ventaja, una gran ayuda para un director 

para estudiar. Y falta formación no solamente musical sino de cultura general. Yo creo que 

también en el caso de la formación, aparte del análisis musical, yo creo que la composición 

musical no estaría demás. La orquestación también, creo que es fundamental saber de 

instrumentos transpositores, saber lo que suena. 
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ANEXO 11 

 

 

Entrevista 9 

 

 

Fecha: 06/06/2013 

Lugar: Centro de Acción Social Por la Música – Caracas 

Directora: Teresa Hernández Vega 

Fecha de nacimiento: 25/08/1957 

Instrumento Principal: Violín 

Año en que comenzó a estudiar música: 1969 (12 años de edad) 

Año en que comenzó a estudiar dirección: 1979 (22 años de edad) 

Año en que se puso frente a una orquesta por primera vez: 1978 (21 años de edad) 

Año en que dirigió un concierto por primera vez: 1978 (21 años de edad) 

Año en que fue nombrado director titular de una orquesta (Incluyendo orquestas 

infantiles y juveniles): 1978 (21 años) Orquesta: Orquesta Juvenil de Puerto Cabello. 

Orquesta en la cual es director titular actualmente: Estuvo como titular de la Orquesta 

Sinfónica de Falcón del 2004 al 2012. 

Profesores e instituciones en que ha estudiado: 

 Gonzalo Castellanos – Curso de Dirección Orquestal por 3 años. 

 Eduardo Marturet – Curso de Dirección Orquestal por 2 semanas. 

 Conservatorio Simón Bolívar – Harmonía, forma, composición, contrapunto, etc... 

 Royal College, Londres – Dirección Orquestal con Norman Del Mar y Christopher 

Addey. 

 Sung Kwak – Curso de dirección orquestal por 2 semanas. 

 Curso de Dirección en Viena por 2 semanas. 

 Kirk Trevor – Curso de dirección orquestal por 2 semanas en Zlin, República Checa. 

 Helmuth Rilling – Curso de dirección orquestal por 2 semanas en Stuttgart. 
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 Academia de Santa Cecilia – Curso de dirección orquestal por 2 semanas con Franco 

Ferrara con la Orquesta Sinfónica Municipal de Caracas, que estaba de gira. 

 

Transcripción de parte la conversación ocurrida durante las preguntas cerradas 

(En razón de la directora haber contestado a algunas de las preguntas abiertas durante las 

preguntas cerradas) 

 

Investigador – ¿En qué año usted fue nombrada directora titular de una orquesta? 

 

Entrevistada – Yo nunca fui nombrada. Sí, después me nombraran pero lo que pasó en Puerto 

Cabello es que se creó el Núcleo y entonces, como no llegaba el director y yo era la persona 

que les enseñó solfeo a todos, me puse a ensayar con la orquesta esperando que llegara el 

director, pero nunca llegó. Después en algún momento me empezó a salir eso de lo de 

directora. 

 

I – Porque supuestamente iban a contratar un director… 

 

E – Sí, pero nunca llegó. Entonces yo me puse a ensayar con la orquesta y me quedé. 

 

I – ¿En dónde y con quiénes ha estudiado? 

 

E – De verdad el gran maestro del director es él mismo en el pódium. Su reflexión permanente 

sobre lo que le funcionó, que no funcionó, porque me sonó, porque no me sonó, ese es el gran 

maestro. No hay un maestro que te enseña: esto es así, así... Es tu propia vivencia la que te va 

formando y tu atención a lo que funcionó, lo que no funcionó, lo que es bueno para ti. De 

repente hay algo muy bueno que no te funciona, no te gusta, no te sientes bien. Entonces no, 

esto no es para ti. Tú vas encontrando herramientas propias, tuyas. Ese es el gran maestro. 

 

Transcripción de las preguntas abiertas 

 

Investigador – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música? 
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Entrevistada – Mi primer contacto con la música fue a través de mi abuelo que tocaba guitarra 

y mi familia cantaba. 

 

I – ¿Y usted comenzó a estudiar algún instrumento en esa época? 

 

E – Cuando tenía como 12 años pusieran a la Escuela de Música casi al frente de mi casa. 

Entonces yo vivía allí y tocaba lo que se me atravesara: cuatro (instrumento folclórico 

venezolano de cuatro cuerdas), guitarra, piano, clarinete, la flauta, y todo me gustaba. Hasta 

que un día empecé a estudiar violín y me gustó. Pero me gustaban todos los instrumentos. 

Estaba metida allí desde la mañana hasta la noche. 

 

I – ¿Cómo se llamaba la escuela? 

 

E – Escuela de Música Augusto Brandt. 

 

I – ¿Y cómo comenzó su relación con El Sistema? 

 

E – Porque El Sistema de Orquestas, que se había creado en el año 75 (1975), fundó el Núcleo 

Puerto Cabello en el año 78 (1978). Entonces yo era una profesora de solfeo de la Escuela de 

Música y me invitaran a formar parte de la fundación de este Núcleo y a tocar violín. 

 

I – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la dirección? 

 

E – Fue así cuando hacía falta poner a los músicos a tocar juntos y les dije: “Bueno, yo tengo 

estas piezas que nos trajeran. ¿Vamos a hacerlas?”. 

 

I – ¿Cómo fueran sus primeros años en el estudio de la dirección? 

 

E – Yo no creía que pudiese ser directora. Incluso me apasioné mucho y los muchachos fueran 

montando obras y yo dije: “Bueno, vamos a montar la Primera Sinfonía de Beethoven”. 

Entonces la montamos, y cómo había que hacer taller de primero (violín), de segundo (violín), 
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de viola, de chelo, de bajo y todo, entonces tardé montarla un buen tiempo, largo, y resulta que 

cuando iba a hacer ensayo general yo me sabía la parte de todo el mundo. Y entonces para mí 

eso era súper natural. Entonces me invitaran. En eso Felipe Izcaray fue director de Valencia, 

unimos la orquesta de Valencia y Carabobo e hicimos un concierto. Yo dirigí mi Primera 

(Sinfonía) de Beethoven de memoria sin pensar que esto era difícil, sin haber recibido clases 

de dirección. Nunca había recibido clases de cómo era eso ni aquello. Yo no sé si tienen 

grabación de ello pero yo salí muy tranquilla a dirigir mi Primera de Beethoven sin ningún 

tipo de nervio. Luego me muestran una foto de ese concierto y digo: “¿Quiénes son esas tres 

personas?” – “Ese es Antonio Estévez, Gonzalo Castellanos y el Maestro José Antonio 

Abreu”. Y un poquito después empezó Gonzalo (Castellanos) con el primer curso y allí fue 

que me puse a estudiar dirección. 

 

I – ¿Usted cree que podría haber mejorado los estudios que hizo de alguna manera? 

 

E – Siempre. Para empezar, uno nunca está contento con las obras que dirige, siempre piensa 

que las pudo haber hecho mejor. Uno nunca está contento, el director por naturaleza es un 

inconforme. Yo estoy muy agradecida por las experiencias que he tenido y si falta algo sigo 

buscando, sigo aprendiendo. Hay cosas que me gustaría investigar, me gustaría investigar un 

poco más acerca de la técnica de (Wilhelm) Furtwängler. A veces no hay tiempo, me gustaría 

tanta cosa, pero uno siempre está inconforme. 

 

(La entrevistada confirma que, en sus respuestas anteriores, ya contestó a la pregunta 

“¿Cómo ocurrieran sus primeras oportunidades de dirigir?”) 

 

I – ¿Qué otro tipo de experiencias tuvo usted como directora? 

 

E – Hice un curso también con Franco Ferrara en la Academia Santa Cecilia. 

 

I – ¿Cuáles fueran sus mejores experiencias como directora hasta el presente momento? 
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E – Mis mejores experiencias las viví con la orquesta Sinfónica de Falcón, que ya estaba más 

madura. Estos últimos nueve años. (Por la entonación en al audio es muy probable que la 

entrevistada se refiere a ella misma estar más madura cómo directora y no que la orquesta 

estaba más madura). 

 

I – ¿Y alguna en específico? 

 

E – Sí, el año pasado con la Séptima (Sinfonía) de (Anton) Bruckner. Me encantó el trabajo 

que hicimos. Fue la experiencia más hermosa que tuve. 

 

I – ¿Cuáles actividades desempeña usted como directora actualmente? 

 

E – Yo me dedico a formar directores y a hacer conciertos como invitada. 

 

I – ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en El Sistema? 

 

E – No, lo que hay es una tradición. En el montaje de las obras, de cómo se trabajar, eso del 

taller, del (ensayo) seccional, eso es lo que propone El Sistema. Entonces lo que hay es una 

tradición, más que una escuela. 

 

I – ¿Entonces usted diría que esto no sigue un modelo o escuela específica de dirección? 

 

E – Se ha creado un modelo, una escuela, pero todo está muy en la práctica, en la tradición. 

 

I – ¿Cómo una escuela venezolana? 

 

E – Sí. Porque es la manera de trabajar, la manera de ensayar. Sea en la búsqueda del 

conocimiento, el ensamble, que esté balanceado, una búsqueda permanente más allá de mover 

la batuta, que te suene excelente, ese tipo de cosa. Es una cosa más de actitud, de oído. 

 

I – ¿Sobre todo la práctica, entonces? 
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E – Sí. 

 

I – Se percibe que muchos directores en El Sistema dirigen de memoria. ¿Esto sería parte de 

un método específico o usted cree que es una preferencia personal de los directores? 

 

E – Es que si nosotros buscamos una comunicación con los músicos, que tus indicaciones sean 

entendidas, la mejor manera es no tener la cabeza en la partitura sino que la tengas allí, pero tú 

tengas el contacto visual con los músicos. Y la única cosa que te permite un contacto visual es 

tener la obra de memoria. Y luego tu posición, tu relación con la orquesta es mucho mejor si 

tienes la obra de memoria que si no la tienes. 

 

I – ¿Pero eso no sigue una escuela o una determinación específica? 

 

E – No. 

 

I – ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en El 

Sistema para avanzaren en sus carreras? 

 

E – Estudiar mucho. Esto es todo. Muchas horas de estudio. 

 

I – ¿Estudio de la partitura? 

 

E – Sí. Muchas horas de estudio profundo de la partitura. 

 

I – ¿Algún camino más? 

 

E – Es el único camino, no hay otro. 

 

I – ¿Usted cree que los directores en El Sistema poseen alguna ventaja sobre aquellos que no 

están relacionados con la institución? 
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E – Claro, la ventaja es que tienen la oportunidad de dirigir mucho, que hay muchos 

ensambles, hay muchas orquestas, entonces tienen oportunidad de tener, como las horas de 

vuelo, horas de pódium. 

 

I – ¿Cómo cree usted que tal ventaja influencia el éxito profesional de estos directores? 

 

E – Son definitivas. La persona que no ha estado en el pódium y se monta en un pódium va a 

temblar, es normal. Pero está un muchacho que se ha montado en un pódium todos los días, 

cuando tú lo pone en un pódium en un curso internacional, ya está súper acostumbrado a estar 

allí. Esto es toda la ventaja, ya se le acabó el miedo. 

 

I – ¿En qué instituciones usted enseña dirección actualmente? 

 

E – En el Conservatorio de Música Simón Bolívar. 

 

I – ¿Ha enseñado en alguna otra institución? 

 

E – Cuando yo estaba en Falcón, en la Orquesta Sinfónica de Falcón. 

 

I – ¿En el Núcleo? 

 

E – En el Núcleo. Sí. 

 

I – ¿Era una cátedra de dirección? 

 

E – Sí, y sigue siendo una cátedra. 

 

I – ¿Cuál es el nivel promedio de los alumnos de dirección cuando comienzan a estudiar con 

usted en la actual institución? 
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E – No hay un nivel promedio. Los alumnos son tratados casi que con clases individuales. El 

nivel es variado, hay gente que tiene mucha experiencia y gente que tiene poca. No hay nivel 

de exigencia, el problema es que permanezca, que estudie todo lo que tiene que estudiar. 

 

I – ¿Qué usted considera importante que un alumno de dirección deba aprender? 

 

E – Debe ser la persona sabia, debe aprender todas las materias inherentes a la música. Cómo 

funciona la música, armonía, contrapunto, forma, fuga, dominar un instrumento… 

 

I – ¿Sus alumnos han recibido formación en todas estas áreas? 

 

E – Algunos sí, otros están recibiendo. 

 

I – ¿En el mismo Conservatorio? 

 

E – Sí. Con los profesores de allá. 

 

I – ¿Hay alguna de estas cosas que sus alumnos no han recibido formación? 

 

E – Sí, pero el que no está haciendo pronto se va poner en eso. Es un requisito que haga sus 

estudios. 
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ANEXO 12 

 

 

Entrevista 10 

 

 

Fecha: 07/06/2013 

Lugar: Conservatorio de Música de Lara – Barquisimeto, Venezuela 

Director: Tarcisio Barreto 

Fecha de nacimiento: 07/06/1965 

Instrumento Principal: Violín 

Año en que comenzó a estudiar música: 1969 (4 años de edad) 

Año en que comenzó a estudiar dirección: 1982 (17 años de edad) 

Año en que se puso frente a una orquesta por primera vez: 1980 (15 años de edad) 

Año en que dirigió un concierto por primera vez: 1982 (17 años de edad) 

Año en que fue nombrado director titular de una orquesta (Incluyendo orquestas 

infantiles y juveniles): 1993 (28 años de edad) Orquesta: Orquesta Sinfónica de Lara. 

Orquesta en la cual es director titular actualmente: Orquesta Sinfónica de Lara. 

Profesores e instituciones en que ha estudiado: 

 Leonardo Panigada – Clases de dirección por un año y medio. 

 José Antonio Abreu – Clases particulares por un año y medio dependiendo del tiempo 

disponible del Maestro. 

 Blas Emilio Atehortua – Clases particulares de dirección por un año. 

 Jordi Mora – Clases particulares en la casa del Maestro en Múnich, Alemania, 2 a 4 

meses por año durante 4 años. 

 Diferentes cursos de verano en Suiza, Inglaterra, Italia, Noruega y Francia. 

 IUDEM – Curso de Dirección Orquestal con los maestros Alfredo Rugeles y Rodolfo 

Saglimbeni por 3 años. 
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Transcripción de parte la conversación ocurrida durante las preguntas cerradas 

(En razón del director haber contestado a algunas de las preguntas abiertas durante las 

preguntas cerradas) 

 

Investigador – ¿En qué año comenzó a estudiar dirección? 

 

Entrevistado – Yo comencé a estudiar dirección, o yo incurrí en la dirección, una vez que el 

director de la orquesta tuvo que salir súbitamente del ensayo por una reunión que llamó el 

Gobernador del Estado. Él tenía que ir al despacho y me dijo: “Agarra la batuta y haz tú el 

ensayo”. Esa fue mi primera vez, yo tenía alrededor de 15 años de edad. 

 

Transcripción de las preguntas abiertas 

 

Investigador – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música? 

 

Entrevistado – Por mi relación familiar. Mi abuelo era compositor y era pianista, mi madre 

también tocaba piano y la música fue algo natural en mi casa. De ahí me inscribieran en el 

Conservatorio Vicente Emilio Sojo y empecé estudiando piano y las materias teóricas. 

 

I – ¿Cómo comenzó su relación con El Sistema? 

 

E – Desde que se creó El Sistema en Lara, en mayo de 1976, un año después que se crea en 

Caracas, se crea aquí en Barquisimeto. Fue el tercer Núcleo: Caracas, Aragua y Lara. Y desde 

ese primer momento yo me incorporé al Sistema de Orquestas. Me incorporé por una sencilla 

razón: en el Conservatorio no me dejaban tocar Mozart en el piano y yo quería tocar Mozart y 

en la orquesta se estaba tocando la Pequeña Serenata Nocturna (Eine kleine Nachtmusik KV 

525). Y yo llegué queriendo hacer música y el director de la orquesta me dijo que si, “Si 

quieres incorporar a la orquesta, bueno, incorpórate”. Yo le dije: “Yo quiero tocar trompeta”. 

Él dijo: “No, no, la trompeta es un instrumento muy feo, tienes que estudiar otro instrumento” 

“– Bueno, clarinete” “– No, no, el clarinete es un instrumento muy feo, tú tienes que estudiar 

el violín que es muy bonito”. De hecho me pusieran a estudiar violín. La razón era que había 
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como 8 trompetas, había como 8 clarinetes y había 6 violines. Entonces necesitaban más 

violines que trompetas y clarinetes, esa fue la razón. 

 

I – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la dirección? 

 

E – Yo hacía talleres de fila, pero eso no podría llamar cómo dirección orquestal, simplemente 

yo me encargaba que los compañeros se aprendieran su parte. Fue cuando el director tuvo que 

ausentarse por una llamada del Gobernador del Estado, que me pasó la batuta para hacer el 

ensayo. Yo tuve que hacer el ensayo y de allí comenzó todo. 

 

I – ¿Cómo fueran sus primeros años en el estudio de la dirección? 

 

E – El Maestro Leonardo Panigada venía de la escuela del Maestro (José Antonio) Abreu. 

Entonces era como una iniciación dentro de la escuela del Maestro Abreu. Un vez que hice 

todo el trabajo técnico y todo el trabajo de aprender a analizar una obra, de estudiar la obra 

harmónicamente, de estudiar la obra desde el punto de su estructura, de su orquestación, yo 

igual recibía clases de violín en Caracas, y cuando iba a mis clases de violín en Caracas yo 

recibía clases de dirección con el Maestro Abreu. Y el Maestro Abreu tuvo la generosidad de 

ponerme a estudiar con el Maestro Blas Emilio Atehortua, que vivía en Venezuela en esa 

época. Con él estudié técnicas de composición, orquestación, análisis, contrapunto, armonía, 

todas las materias. Yo trabajaba con el Maestro Atehortua de dos a siete de la noche y yo le 

preguntaba todo: “Maestro esto no lo sé, yo no sé cómo resolver este ejercicio de contrapunto 

¿Cómo hago?”. Entonces él me explicaba. Eso para mí fue una gran oportunidad de tapar toda 

una cantidad de huecos de formación que tenía. 

 

(El entrevistado confirma que, en sus respuestas anteriores, ya contestó a la pregunta 

“¿Cómo ocurrieran sus primeras oportunidades de dirigir?”). 

 

I – ¿Qué otro tipo de experiencias tuvo usted como director? 
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E – Yo creo que he dirigido todas las orquestas profesionales del país a excepción de la 

orquesta de, no sé, Delta Amacuro, no he ido, o Apure. Todo lo demás he estado dirigiendo las 

orquestas, incluyendo las orquestas de Caracas: La (Orquesta) Sinfónica de Venezuela, la 

(Orquesta Sinfónica) Municipal (de Caracas), (Orquesta) Filarmónica (Nacional), (Orquesta 

Sinfónica) Simón Bolívar, todas las he dirigido. 

 

I – ¿Cuáles fueran sus mejores experiencias como director hasta el presente momento? 

 

E – Las mejores experiencias fueran con varias orquestas. Y fueran cuando los músicos, 

realmente, hubo esa compenetración de lo que yo quería hacer y la entrega que ellos daban. Te 

puedo nombrar orquestas muy puntuales, por ejemplo la Orquesta (Sinfónica) de Mérida me 

dio muchísima satisfacción a pesar que era una orquesta chiquitita y con muchos problemas 

técnicos, era gente que trabajaba muy a gusto, trabajaba muy bien. Con mi orquesta ha habido 

un “rapport” interesante durante muchos años. Orquestas de afuera también, yo estoy 

dirigiendo eventualmente la Filarmónica de Marsella (Orchestre Philharmonique de 

Marseille) también con cierta frecuencia. Los momentos de más satisfacción son esos donde 

hay esa sinergia, esa comprensión entre lo que quiere el director y lo que la orquesta aspira del 

director. 

 

I – ¿Cuáles actividades desempeña usted como director actualmente? 

 

E – Tengo la (Orquesta) Sinfónica de Lara y estoy cómo director invitado frecuentemente a 

varias orquestas en Venezuela. No me muevo mucho porque, cómo soy Presidente de este 

Conservatorio, esto me quita mucho tiempo. Quizás sea un error de mi parte pero trato de no 

salir mucho de Barquisimeto. Salgo para cosas muy puntuales: (Orquesta Sinfónica) Simón 

Bolívar en algún momento, orquestas en exterior. No les digo que no porque esas son puertas 

que se cierran y no se abren nunca más. 

 

I – ¿Cómo son estas actividades? 
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E – Los ensayos con la Sinfónica son ensayos cuotidianos de cualquier orquesta. Son ensayos 

que tienen un periodo de duración de tres, tres horas y media, durante cuatro, cinco días, 

dependiendo de la programación, o quizás un poco más si el repertorio es mucho más 

exigente, con su concierto en la semana. Lo mismo funciona con las orquestas en el exterior, 

es el mismo modelo. A veces hay orquestas, por ejemplo la Filarmónica de Marsella tiene dos 

turnos de ensayo, cómo dos ensayos diarios. Entonces es un poco más complicado porque los 

músicos se cansan más. Tienes tres días para luego hacer un cuarto día de ensayo general y 

concierto. 

 

I – Y usted también da clases de dirección. 

 

E – Doy clases de dirección en la Universidad Centroccidental Lisandro Alvarado y clases de 

dirección a grupo de niños de El Sistema, los cuales estoy formando. 

 

I – ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en El Sistema? 

 

E – Se está creando una línea ahora. 

 

I – ¿Ella sigue algún modelo o escuela específica? 

 

E – Se están haciendo una suerte de talleres mensuales con un componente de formación 

básico, que se lleva a cabo en Caracas, donde se reúne un grupo de alumnos. Te debo confesar 

que no conozco muy cómo funciona esa línea en Caracas. Sé que la está llevando Gregory 

Carreño adelante y que eventualmente hay otros directores invitados que también trabajan con 

ellos, el Maestro (Alfredo) Rugeles, Rodolfo Saglimbeni. Te puedo decir que la que estamos 

haciendo nosotros aquí es muy concisa, muy puntual. Ellos están teniendo una formación 

básica en materias teóricas, un componente básico de técnica gestual y sobretodo se les está 

enseñando un poco lo que sería la gerencia del ensayo, el manejo del ensayo cómo 

planificador. Eso para mí es un componente de mucha importancia. Quizás tan importante 

como el conocimiento musical. Es una línea que estamos creando nosotros, claro, dentro del 
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programa orquestal, dentro de la filosofía de El Sistema orquestal, pero tratando de ser más 

conciso, más objetivo en los planteamientos, en los contenidos que deben estudiar. 

 

I – Se percibe que muchos directores en El Sistema dirigen de memoria. ¿Esto sería parte de 

un método específico o usted cree que es una preferencia personal de los directores? 

 

E – Yo creo que todo el músico debe tocar y dirigir de memoria por múltiples razones. Cuando 

el músico lee la partitura, el proceso de lectura se ubica en un lado del cerebro y el proceso 

musical se ubica en el otro lado. Muchas veces la lectura es un factor de distracción del 

proceso auditivo. Cuando tú lees y estás pendiente de lo que estás leyendo para poder ejecutar 

tú descuidas la audición. Y eso hace que tú descuides el proceso de ejecución colectiva. Y lo 

mismo el director. Cuando un director está pendiente de seguir la partitura, muchas veces está 

más pendiente de lo que está leyendo que lo que está sonando. Yo creo que dejar la partitura, 

aprender las cosas de memoria, estudiar muy bien la partitura te da una libertad creativa 

mucho mayor. Te permite a ti estar más en contacto con la música y con el arte que con la 

partitura. Yo pienso que es una característica de lo que está sucediendo. Esta es una escuela 

que está emergiendo, no que se está creando, yo no creo que hay alguien que esté creando una 

escuela, sino que está emergiendo como una necesidad de formar directores con ciertas 

características para un sistema que es totalmente atípico. Yo creo que está emergiendo por la 

propia necesidad. 

 

I – ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en El 

Sistema para avanzaren en sus carreras? 

 

E – Yo creo que sería seguir un modelo. Un modelo de sonido, un modelo de ejecución, un 

modelo de trabajo. Depende mucho de lo que tú tengas en frente, pero sí se puede ir 

consolidando el proceso a través de un modelo. Ese modelo te puede orientar que caminos 

puedes tomar para llegar a conseguir ese tipo de sonido, ese tipo de desarrollo técnico. Y 

pienso que sí pudiéramos hablar de que se puede seguir ese modelo, un modelo particular. 

 

I – ¿Cuáles de ellos, en su opinión, les dan mejores resultados a estos directores? 
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E – Primero ha habido un componente de imitación importante. Gustavo (Dudamel) ha sido 

como un referente muy importante. Muchos de los jóvenes directores ven a Gustavo como el 

modelo estético, como el modelo de cómo se debe mover los brazos, de cuál debe ser la 

actitud de regocijo, de disfrute a la hora de dirigir. Ahora eso es solamente un aspecto de la 

dirección. El otro aspecto que debe ser complementario es que Gustavo es un muchacho muy 

bien formado, muy conocedor de lo que está haciendo desde el punto de vista técnico y 

musical, que yo creo que ese es el componente que se debe, en este momento, apoyar y 

desarrollar. Que no solamente sea el modelo de Gustavo del punto de vista gestual sino 

también el modelo del conocimiento que tiene Gustavo. 

 

I – ¿Usted cree que los directores en El Sistema poseen alguna ventaja sobre aquellos que no 

están relacionados con la institución? 

 

E – Sí, claro. 

 

I – ¿Cuáles serían esas ventajas? 

 

E – El tener el instrumento al frente. Es como si yo estudiara piano sobre una mesa. Yo estoy 

estudiando piano y dibujé, pinté las teclas sobre la mesa y a la hora de tocar el instrumento es 

distinto. Los directores que están vinculados a El Sistema tienen la gran ventaja de tener un 

instrumento, de tener la orquesta para hacer su práctica. Y tener el aprendizaje de ensayo y 

error. Me equivoco, estoy aprendiendo, puedo probar esto, no me sirve, hago otro intento, sí 

me sirvió. Poner en práctica el conocimiento es lo más importante. 

 

I – ¿Alguna otra ventaja? 

 

E – Otra ventaja es que tienen también un beneficio económico que te permite subsistir y 

seguir avanzando, tener una fuente de trabajo. 

 

I – ¿Cómo cree usted que tal ventaja influencia el éxito profesional de estos directores? 
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E – La experiencia hace la diferencia, como decía una cuña aquí en televisión hace muchos 

años. Tú puedes graduarte en cualquier conservatorio del mundo con el mejor profesor de 

dirección que puedas tener, pero si no has dirigido la orquesta, si no has pasado por el 

contacto, por ese “rapport”, por ese sentido de comunicación que tú debes tener con tu 

interlocutor, que es la orquesta, se te hace muy difícil el trabajo. Esa es una gran ventaja que te 

permite a ti El Sistema de orquestas. El Sistema de orquestas nació con el lema de aprender a 

tocar tocando y yo creo que se pueda aplicar lo mismo: aprender a dirigir dirigiendo. 
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ANEXO 13 

 

 

Entrevista 11 

 

 

Fecha: 07/06/2013 

Lugar: Restaurante “La Grillade” – Valencia, Venezuela 

Director: José Calabrese 

Fecha de nacimiento: 08/02/1948 

Instrumento Principal: Clarinete 

Año en que comenzó a estudiar música: 1953 (5 años de edad) 

Año en que comenzó a estudiar dirección: 1968 (20 años de edad) 

Año en que se puso frente a una orquesta por primera vez: 1960 (12 años de edad) 

Año en que dirigió un concierto por primera vez: 1970 (22 años de edad) 

Año en que fue nombrado director titular de una orquesta (Incluyendo orquestas 

infantiles y juveniles): 1973 (25 años) Orquesta: Banda Sinfónica 24 de Junio del Estado 

Carabobo. 

Orquesta en la cual es director titular actualmente: Orquesta Sinfónica de Carabobo 

Profesores e instituciones en que ha estudiado: 

 Gonzalo Castellanos – Cátedra de Dirección de El Sistema por 1 año. 

 Berklee College of Music – Cátedra opcional de Dirección con John La Porta. Una 

clase a la semana por casi 2 años. 

 Sung Kwak – 2 cursos de dirección con duración de 2 años cada uno. 

 Guillermo Scarabino – Curso de dirección con duración de 1 año. 

 

Transcripción de las preguntas abiertas 

 

Investigador – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música? 
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Entrevistado – A esa edad, menos de 6 años, se da la casualidad que a media cuadra de donde 

yo vivía, vivía un señor italiano que fue uno de los tantos italianos que vinieran después de la 

Segunda Guerra Mundial. En aquella época, los años cincuenta, lo único que existía en 

Venezuela como orquesta sinfónica era la (Orquesta) Sinfónica de Venezuela y en todos los 

demás estados lo que había eran bandas. No había más orquestas. Y esas bandas las nutrieran, 

igual que a la Sinfónica de Venezuela, todos los europeos que vinieran pos-guerra. Este señor 

vivía muy cerca y por casualidad tenía dos hijos, uno era de la misma edad y uno era un año 

mayor. Y él tocaba en la banda y era arreglista de la banda, y la banda ensayaba a tres cuadras 

de donde nosotros vivíamos. En aquella época, lo mejor que había en Valencia era la Plaza 

Bolívar y la banda tocaba tres retretas [Concierto que ofrece en las plazas públicas una banda 

militar o de cualquier otra institución, según el Diccionario de la Real Academia Española 

(2001)] a la semana: una los jueves en la noche, una a los domingos en la mañana y el 

domingo en la noche. Entonces en la Plaza Bolívar a los domingos, sobretodo en la noche, 

todas las familias se vestían muy elegantes, iban a la Plaza, había unas sillas que se alquilaban, 

y la gente se sentaba allí a escuchar la retreta, a conversar, alrededor había fuentes de soda, 

cines y pasaban su rato. Allí mis padres conocieran a este señor y yo veía la retreta, veía la 

banda, me hice amigo de los hijos y comencé a estudiar con él. 

 

I – ¿Eran clases particulares de clarinete? 

 

E – Sí, pero no solamente de clarinete. Él me daba clases de todo. 

 

I – ¿Y cómo comenzó su relación con El Sistema? 

 

E – En el año 77 (1977) me fui a Estados Unidos. Cuando yo me fui era Subdirector de la 

Banda. Y entonces después de dos años me llama el director de la Banda diciéndome que él 

estaba muy mal de salud y que él no quería nombrar otra persona. Entonces yo regreso, estaba 

prácticamente sin hacer nada aquí, y a las dos semanas me llama el coordinador del Núcleo 

aquí de Valencia de El Sistema, que en aquella época no se llamaba El Sistema. Entonces para 

que yo impartiera clases y ocupara el cargo de Director Académico. Eso fue un contrato por 

un año y ya llevo 30. Pero era una orquesta muy pequeña, por supuesto, como todas las 
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orquestas que habían comenzado en el país. Pasó el año, iba el año, y al lugar de irme me 

nombraran director de la orquesta. Y así comenzó eso. 

 

I – ¿Esto era ya la Orquesta Sinfónica de Carabobo? 

 

E – No. Aquello era la Orquesta Juvenil de Carabobo, pero eran 20 personas. Entonces yo 

conociendo gente, recluté y conformé una orquesta de 80 personas. Tal es así que de donde 

ensayaba la orquesta tuvimos que irnos porque no cabía, era un salón para 20, 30 personas. Te 

estoy hablando de los años 80 (1980). 

 

I – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la dirección? 

 

E – A los 12 años, el señor este con quien nosotros estudiábamos, tanto sus hijos como yo – 

que era otro hijo porque vivía más en la casa de él que en mi casa – él, además de la Banda del 

Estado, impartía y formó una banda en el Colegio Salesiano con el Colegio Don Bosco, y en 

un colegio religioso que se llamaba Colegio de Lourdes, que era para damas solamente. Y él 

hizo una banda tanto en el Colegio Don Bosco como en el Colegio de Lourdes porque era un 

señor muy hábil, él enseñaba cualquier instrumento. 

 

I – ¿Cómo se llamaba este señor? 

 

E – Angelo Inglese. Un día se da la casualidad que la Banda del Colegio Don Bosco tiene un 

acto del Colegio y la Banda del Colegio de Lourdes de las mujeres iba para Barquisimeto. 

Entonces él se quedó en Valencia y me mandó a mí con la banda de las mujeres a 

Barquisimeto y fue la primera vez que dirigí. Yo tenía 12 años. Como ensayábamos nosotros 

con él, porque lo ayudábamos, yo sabía (la música). Además era música venezolana, esas 

cosas… 

 

I – ¿Cómo fueran sus primeros años en el estudio de la dirección? 
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E – Yo realmente en Venezuela estudié fue con Gonzalo Castellanos, o sea, formalmente. Y 

en Estados Unidos con un señor americano, Maestro John La Porta. 

 

I – ¿Usted cree que podría haber mejorado los estudios que hizo de alguna manera? 

 

E – Claro, mucho. La Venezuela de antes no es la Venezuela de ahora en música. Antes era 

muy difícil estudiar música. Yo tengo ahorita 65 años de edad y creo que aunque tenga 

ochenta va a faltar siempre mucho, sobretodo la oportunidad de poder hacer repertorios 

nuevos. No es fácil. Tienes que tener también una orquesta también preparada. Hay 

compositores que prácticamente en Venezuela casi no se hacen. No solamente yo, creo que no 

se hace mucho. Por ejemplo el impresionismo. Falta mucho tiempo. Además es imposible 

abarcar tanta música. Yo recuerdo siempre, es como un consuelo, una vez que el director 

italiano Giulini (probablemente Carlo Maria Giulini), un gran director a nivel mundial, pero 

él tenía un repertorio reducido. Y él decía: “Yo prefiero hacer bien lo que conozco a hacer mal 

lo que no conozco”. En cambio hay otros directores, incluso jóvenes, que tienen la 

oportunidad hoy en día de hacer un repertorio mucho más amplio. Ahora tú me preguntas lo 

que faltó, yo diría que eso, pues. Ahora, ningún director puede hacer demasiada música. Tener 

la oportunidad de hacer todo es muy difícil. 

 

I – ¿Qué otro tipo de experiencias tuvo usted como director? 

 

E – Yo trabajé para El Sistema. En donde había problemas me mandaban. Tuve la oportunidad 

de dirigir la (Orquesta) Sinfónica de Venezuela, la (Orquesta Sinfónica) Simón Bolívar, La 

Orquesta Nacional de Cuba, tuve una experiencia muy grata con los rusos en España… 

 

I – ¿Cuáles fueran sus mejores experiencias como director hasta el presente momento? 

 

E – Te puedo decir que lo de Cuba fue una gran experiencia. Porque además me hicieran sentir 

como un gran director. Me trataran muy bien y en esa época yo tenía una gran orquesta. La 

orquesta de Cuba fue una orquesta de casi 140 músicos. Hicimos 3 conciertos allá 
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inolvidables, la gente lloraba, hicimos bis… Si tú me preguntas ahorita que grata experiencia: 

esa fue una grata experiencia. 

 

I – ¿Cuáles actividades desempeña usted como director actualmente? 

 

E – Tratar de subsistir. 

 

I – ¿Cómo son esas actividades? 

 

E – Primero seguir formando músicos. Tratar de que se formen músicos para sustituir a los 

que a todo el tiempo se están yendo para Caracas. Luego, por supuesto, luchar por un 

presupuesto para poder mantener esto. Es una lucha que no termina nunca. 

 

I – ¿Y cómo director de la orquesta usted también dirige la mayoría de los conciertos? 

 

E – Ya no tanto. Estoy tratando que dirijan otros. 

 

I – ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en El Sistema? 

 

E – Yo pienso que se hacen muchos intentos. Creo que todos los días están tratando, ahora 

más que nunca porque antes no, pero ahora sí, de hacer todos estos cursos, toda esta serie de 

cosas, aprendizaje, oportunidades que se les están dando a la gente. Indudablemente que hay 

un gran paso en eso. Ahora lo que sí no sé es si hay algo formal, constante, es lo que yo no sé. 

Me entero que hay un curso, otro curso, que viene el maestro fulano de tal, pero que duran 15 

días. Pero así, formalmente, no sé si en El Sistema habrá esto. 

 

I – ¿Ella sigue algún modelo o escuela específica? 

 

E – Yo creo que el modelo lo trae cada maestro que imparte el curso. No creo que haya una 

obligación, creo que eso lo elige el maestro que imparte el curso. 
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I – Se percibe que muchos directores en El Sistema dirigen de memoria. ¿Esto sería parte de 

un método específico o usted cree que es una preferencia personal de los directores? 

 

E – Yo creo que es una preferencia. Te voy a contestar como me dijo un director coreano una 

vez. Me dijo: “La partitura no es la que suena”. Puedes dirigir de memoria o puedes dirigir con 

partitura. La gente no está viendo la partitura, está escuchando. Ahora, de eso creo que se ha 

hecho, o sea, se alaba al director o al muchacho que dirige de memoria, o sea, de memoria no, 

sin partitura, que es una cosa distinta. Eso para mí no tiene mayor importancia. Lo único que 

tú vas a evitar dirigiendo sin partitura es no voltear la página. 

 

I – ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en El 

Sistema para avanzaren en sus carreras? 

 

E – Yo creo que ellos no tienen ningún camino trazado, todo son oportunidades. 

 

I – ¿Usted cree que los directores en El Sistema poseen alguna ventaja sobre aquellos que no 

están relacionados con la institución? 

 

E – Por supuesto. 

 

I – ¿Cuáles serían esas ventajas? 

 

E – Las orquestas. Tener la orquesta para dirigir. 

 

I – ¿Cómo cree usted que tal ventaja influencia el éxito profesional de estos directores? 

 

E – El éxito sí, ya es otra cosa. El tiempo lo dirá. Tienen la ventaja de poder dirigir una 

orquesta pero el éxito depende de tu talento, de tu trabajo, de tu constancia, y suerte. 

 

I – ¿En qué instituciones usted enseña dirección actualmente? 
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E – Ninguna. 

 

I – ¿Ha enseñado en alguna otra institución? 

 

E – Aquí en mi orquesta, en Conservatorio de Música de Carabobo. 

 

I – ¿Cuál era el nivel promedio de los alumnos de dirección cuando comenzaran a estudiar con 

usted en la institución? 

 

E – Desde principiantes hasta algunas personas ya con cierta experiencia. Incluso en dirección 

coral, o dirección orquestal. Y otros de cero completamente. 

 

I – ¿Incluso en la música? 

 

E – No. En la dirección. Tenían conocimiento no solamente en el instrumento sino de 

harmonía, contrapunto, materias teóricas. 

 

I – ¿Qué usted considera importante que un alumno de dirección deba aprender? 

 

E – Indudablemente, para mí, ante todo, orquestación. Por supuesto conocimiento de armonía, 

saber que acorde estás tocando. Pero de orquestación hay mucha falla en eso. Hay muchos 

directores jóvenes que no saben lo que es un corno en fa o un clarinete en la. O sea, 

instrumentos transpositores. La base teórica es muy importante. Conocimiento de más o 

menos poder tocar un acorde en un piano. Y lo demás estudiar mucho. Estudiar mucha 

partitura. 

 

I – ¿Sus alumnos han recibido formación en todas estas áreas? 

 

E – Casi todos estaban estudiando o ya habían hecho. 

 

I – ¿En dónde y con quiénes? 
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E – En el Conservatorio de Música de Carabobo con los profesores de allá. 

 

I – ¿En Cuáles de ellas sus alumnos no han recibido formación? 

 

E – Composición. 

 

I – ¿Otra más? 

 

E – Yo te diría que es la orquestación. Insisto en lo de la orquestación. Porque a veces ellos 

tienen una partitura en do y no hay problema, pero cuando viene ya transportada ellos tenían 

problemas. Y sobretodo el conocimiento de hasta donde un registro de un instrumento es 

posible. Yo, por ejemplo, les mandaba hacer algún trabajo de escribir algo para un quinteto y 

me escribían un corno que es imposible tocar. Cosas por el estilo. 
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ANEXO 14 

 

 

Entrevista 12 

 

 

Fecha: 10/06/2013 

Lugar: Núcleo El Trigal de El Sistema en Valencia, Venezuela 

Directora: Eudel Seijas 

Fecha de nacimiento: 21/06/1980 

Instrumento Principal: Viola 

Año en que comenzó a estudiar música: 1993 (13 años de edad) 

Año en que comenzó a estudiar dirección: 2008 (28 años de edad) 

Año en que se puso frente a una orquesta por primera vez: 2007 (27 años de edad) 

Año en que dirigió un concierto por primera vez: 2007 (27 años de edad) 

Año en que fue nombrada directora titular de una orquesta (Incluyendo orquestas 

infantiles y juveniles): Legalmente desde 2013 (33 años de edad), pero encargada desde 2008 

(28 años de edad) cuando ya ejercía el trabajo de directora titular de la orquesta Orquesta: 

Orquesta Infantil Mozart de Valencia. 

Orquesta en la cual es director titular actualmente: Orquesta Infantil Mozart de Valencia 

Profesores e instituciones en que ha estudiado: 

 Joshua Dos Santos – 2 clases en grupo. 

 Jorge Castillo – Curso de extensión con clases en grupo desde 2010 hasta la actualidad. 

 Sung Kwak – Curso de dirección de 12 días. 

 Conservatorio de Música de Carabobo – Curso de dirección por 3 meses con el maestro 

José Calabrese. 

 6 cursos de 1 o 2 semanas con los maestros Mario Benzecry, Pablo Castellanos y 

Eduardo Marturet. 
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Transcripción de las preguntas abiertas 

 

Investigador – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música? 

 

Entrevistada – Mi primer contacto con la música inició mucho más pequeña cuando mi papá 

tocaba un instrumento que se llamaba cuatro (instrumento folclórico venezolano de cuatro 

cuerdas) y guitarra y cantaba y yo lo acompañaba a veces. Y él era amigo de músicos 

reconocidos aquí de Venezuela, pero falleció cuando yo tenía 8 años. Perdí contacto con la 

música hasta mi adolescencia cuando comencé a tocar cuatro, guitarra y mandolina en el liceo. 

En el Liceo Colomines había un programa de estudiantinas, que son agrupaciones de música 

venezolana integradas por estudiantes del liceo. Tenía clases de cuatro pero no se leía música 

ni nada, en las clases y ensayos todo era por tablatura. Después me enteré que existían las 

orquestas y hasta entonces yo nunca había visto una orquesta. No tenía ni idea. No había visto 

en mi vida un violín. 

 

I – ¿Y esto en el liceo fue en qué año? 

 

E – Yo tenía 12 años. 

 

I – ¿Y con las orquestas cómo fue eso? 

 

E – Yo comencé allá en El Recreo, en donde está la Orquesta Sinfónica de Carabobo. Me 

audicionaron, yo empecé a estudiar allí y me gustó la viola. Pero como yo tenía las manos 

muy pequeñas no había viola de mi tamaño. Yo tuve que esperar un tiempo hasta que llegara 

una viola de mi medida y empezar con lo que había, que era Lenguaje Musical. Y después 

comencé con la orquesta. Allá no había orquesta infantil sino directo juvenil en ese momento, 

ahora sí hay infantil allá, y la dirigía el Maestro Eduardo Salazar. A mí se me facilitó bastante 

porque ya yo conocía por la mandolina las distancias. Lo único es que no existían los trastos, y 

yo pasé muy rápido a la sinfónica. 

 

I – ¿Y en qué año fue eso de la viola? 
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E – Fue en el 93 (1993) y desde entonces siempre pertenecí a El Sistema. 

 

I – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la dirección? 

 

E – Mi primero contacto con la dirección surge gracias a un director conocido aquí en 

Venezuela que se llama Joshua Dos Santos. Él era mi director en la orquesta juvenil, que yo 

tocaba viola allí, y había un proyecto de crear una orquesta infantil. Como yo estaba 

estudiando educación en la universidad, mención música, él me dijo que si yo pudiera 

encargarme de la orquesta mientras se estaba formando. Y así lo hice, y todavía sigo en esto. 

Era circunstancial. Eso fue en el 2007. Y fue curioso porque en poco tiempo él me lo dice, 

como decir hoy, y en la semana que viene llegaran los instrumentos. Entonces yo no sabía que 

hacer porque no teníamos la gente. Y entonces comenzamos a decir a la gente cercana: “¡mira, 

llegaran instrumentos!” Pusimos los profesores a tocar, los integrantes de la orquesta, para que 

los instrumentos le llamaran la atención y de allí comenzaban. Fue un trabajo duro porque 

todavía no había una estructura de profesores de ningún tipo. Entonces los ensayos 

comenzaran, se le entregaban los instrumentos, uno lo afinaba y entonces se les explicaba las 

cuerdas al aire. Y era: la, baja, la, sube, la, baja (haciendo gestos de bajada y subida de un 

arco). Y para aprender Lenguaje Musical les poníamos una blanca y entonces en dos tiempos 

bajaba y en dos tiempos subía (el arco). Una redonda: en cuatro tiempos bajaba y en cuatro 

tiempos subía. Y negras: taaa, taaa, taaa, taaa. Corcheas: ta, ta, ta, ta. Después negra y silencio, 

negra y silencio. Se hizo solfeo e instrumento al mismo tiempo. Eso fue loco… 

 

I – ¿Cómo fueran sus primeros años en el estudio de la dirección? 

 

E – Fue difícil porque yo no tenía herramientas para conocer la técnica. Quien me dio fue 

Joshua (Dos Santos) y él no tenía mucho tiempo para estar dando clases. Y la primera obra 

que me dio fue la Quinta Sinfonía de Beethoven. Pero no era práctico porque la Quinta 

Sinfonía de Beethoven no estaba dentro del repertorio que estábamos trabajando con la 

orquesta. Entonces yo tenía que estudiar por las partes de la orquesta. Las orquestas de 

iniciación por lo general no tienen score sino que tienen reducciones de piano o sino es que no 

hay. Tienes que leerte las partichelas de los instrumentos y aprendértelas o buscar un 
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repertorio que ya uno hizo cuando estaba en la orquesta juvenil, que más o menos lo conoces, 

para trabajar. Y Joshua me postuló para un curso de dirección que se efectuó en Maracaibo 

con el Maestro Sung Kwak y una orquesta de alto nivel, que es la Orquesta Regional de Zulia, 

pero sin embargo sobreviví. Incluso llegué a dirigir en el concierto. Y de allí en adelante 

entendí como era que se estudiaba dirección. Y empecé a ver clases con el Maestro Jorge 

Castillo aquí en Valencia. 

 

I – ¿Usted cree que podría haber mejorado los estudios que hizo de alguna manera? 

 

E – Siempre hay. Pienso que un director, desde mi punto de vista, tiene que estudiar dirección 

antes de tener una orquesta. Sin embargo, tampoco es tan dramático, pero se hace el trabajo 

doble: en vez de estar enfocada en que se levante la orquesta, yo estoy enfocada en que se 

levante la orquesta y en levantar mi nivel. Y también el trabajo muy fuerte de dirigir una 

orquesta y un Núcleo. Porque dirigir un Núcleo no solo es la parte musical, es la parte 

administrativa, del personal, la limpieza, que las instalaciones estén bien, que si nos roban 

tengo que ir a la policía, que si un niño se queda aquí hasta las siete de la noche tengo que 

acompañarlo hasta que lo vengan a buscar, si un niño se enferma y no tiene recursos tengo que 

gestionar conseguirle los recursos por Caracas, es una serie de trabajo que no está dentro de lo 

que sería del Director Musical, pero aquí hacemos. 

 

I – ¿Entonces lo que faltó sería estudiar dirección antes? 

 

E – Dirección, o estudios de gerencia, o algo que prepare el alumno antes de lanzarlo “al 

agua”. 

 

I – ¿Qué otro tipo de experiencias tuvo usted como directora? 

 

E – Dirigiendo ensambles de metales en un curso. Podría asegurar que me gustó más que 

dirigir la orquesta. Fue fascinante. Los colores que se puede sacar con los metales. Muy 

bueno. 
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I – ¿Cuáles fueran sus mejores experiencias como directora hasta el presente momento? 

 

E – He tenido muy buenas experiencias. Yo voy a los conciertos de la Orquesta Sinfónica 

Juvenil de Carabobo y veo que está integrada por personas que yo inicié, que les puse el 

instrumento en la mano, eso no se compara a más nada. Varios muchachos que han viajado 

con la (Orquesta Sinfónica) Simón Bolívar. Hicieran una gira que llegaran hasta Japón y yo 

colaboré con su formación, eso me llena de mucho orgullo. 

 

I – ¿Alguna otra experiencia? 

 

E – Yo estuve en Caracas estos días justamente con el curso de Eduardo Marturet y pienso 

que, hasta ahora, el máximo logro que he tenido es de dirigir una orquesta profesional como la 

(Orquesta Sinfónica) Simón Bolívar en ensayos y en concierto. Mi participación fue pequeñita 

pero no mucha gente ha dirigido la Bolívar, y fue muy enriquecedor trabajar con ellos. Son 

personas que yo admiré durante mucho tiempo porque es la generación de mis maestros, y 

verlos allí y dirigirlos al principio me tembló todo. Porque es una orquesta que, cuando yo 

comencé, era la orquesta de mis sueños. Como de repente puede ser, para los niños de mi 

orquesta la (Orquesta Sinfónica) Simón Bolívar B. Para mí la Simón Bolívar B no es la 

orquesta de mis sueños porque es una orquesta de gente que incluso tocó conmigo, 

contemporáneos conmigo. Pero la Sinfónica Simón Bolívar A eran los maestros y yo siempre 

los vi muy alto. Entonces llegar allí y dirigirlos e incluso dirigirlos en la muestra final, en el 

concierto, todavía no lo creo. 

 

I – ¿Cuáles actividades desempeña usted como directora actualmente? 

 

E – Yo aquí trabajo en todo. Desde inscripciones hasta reparaciones eléctricas, directora, 

Lenguaje Musical cuando no viene el profesor, kínder musical, dinámicas de grupo con 

representantes molestos, como mediadora de conflictos, intermediaria con los organismos de 

seguridad y las autoridades, la parte gerencial con mi coordinación regional, la parte social de 

ayuda a los niños cuando tienen algún problema serio, necesitan medicación, necesitan ayuda 

social, algún tratamiento. Lo que te dije ahorita es parte de eso. 
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I – ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en El Sistema? 

 

E – Yo pienso que ahorita es que están comenzando. Ahorita hay un Programa de Formación 

Académica con el profesor Gregory Carreño. Pienso que es ahora porque se notó la necesidad 

de formar directores. 

 

I – ¿Y cómo sería esa línea? 

 

E – No sé porque yo no he participado en esos cursos. 

 

I – ¿Ella sigue algún modelo o escuela específica? 

 

E – Lo desconozco. 

 

I – Se percibe que muchos directores en El Sistema dirigen de memoria. ¿Esto sería parte de 

un método específico o usted cree que es una preferencia personal de los directores? 

 

E – Ahorita lo de los directores se ha convertido en algo así como un “American Idol” 

(concurso de cantantes en televisión). Creen que dirigiendo de memoria y mientras más se 

muevan, más bonitos sean, son mejores directores. Entonces yo pienso que es una ridiculez. 

 

I – ¿Entonces no tiene nada que ver? 

 

E – No tiene nada que ver. Es preferible leer la partitura y saber lo que estás haciendo a estar 

siguiendo a la orquesta. 

 

I – ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en El 

Sistema para avanzaren en sus carreras? 

 

E – Venezuela es un país centralizado. Y todo el que surge a nivel musical tiene que irse para 

Caracas, desgraciadamente. Entonces el director, así sea la reencarnación de (Herbert von) 
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Karajan y esté en el interior del país, no se va a notar su trabajo a menos que se traslade a 

Caracas. Y cuando llegue a Caracas todo el mundo lo ve porque los medios colaboran. Es algo 

como de marketing. Es un trabajo con el marketing. Entonces al llegar a Caracas es que 

existes. Si tú no estás en Caracas no existes. 

 

I – ¿Entonces esta gente está buscando ir a Caracas? 

 

E – Ir a Caracas. 

 

I – ¿Y qué más? Porque, por ejemplo, hay gente que ya está en Caracas. 

 

E – Ser alumno de algún maestro reconocido. Que le ayude. Por ejemplo, la gente busca ser 

alumno de (Alfredo) Rugeles, la gente busca ser alumno del Maestro (José Antonio) Abreu, la 

gente busca ser alumno del Maestro Eduardo Marturet, la gente busca ser alumno de Teresa 

Hernández, la gente busca ser alumno de directores que ya tengan una trayectoria reconocida y 

que estos les vayan presentando personas. Y los lleven consigo como asistentes. Aquí mucha 

gente “se mata” por ser asistente, por ejemplo, de Rodolfo Saglimbeni. Buscan como un 

padrinazgo. 

 

I – ¿Cuáles de estos caminos, en su opinión, les dan mejores resultados a estos directores? 

 

E – No tengo ni idea. 

 

I – ¿Usted cree que los directores en El Sistema poseen alguna ventaja sobre aquellos que no 

están relacionados con la institución? 

 

E – Pienso que sí. Porque aquí hay muchas orquestas. Entonces creo que la principal ventaja 

que podrían tener es el medio en el cual desenvolverse. Si tú estás estudiando dirección y no 

tienes orquesta, tiene su ventaja que tienes tiempo para estudiar repertorio pero tiene la 

desventaja que no lo pones en práctica. Entonces si estás dentro de El Sistema, como hay estos 
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cursos, vas conociendo a otra gente de otros Núcleos, ellos mismos te van viendo y te invitan a 

dirigir. Es esto. La ventaja es simplemente estar en un medio muy activo. 

 

I – ¿Cómo cree usted que tal ventaja influencia el éxito profesional de estos directores? 

 

E – Tienes también que ver qué tipo de orquesta es. Porque si tú eres muy bueno en la 

dirección y diriges una orquesta de iniciación, nunca vas a tener orquesta porque tú estás 

ensayando todos los días con una orquesta que al fin de año no la tienes. Tienes y no tienes la 

orquesta. 
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ANEXO 15 

 

 

Entrevista 13 

 

 

Fechas: 04/06/2013 y 11/06/2013 

Lugares: Teatro Municipal de Caracas y Sed de la Orquesta Sinfónica Municipal de Caracas 

Director: Rodolfo Saglimbeni 

Fecha de nacimiento: 08/12/1962 

Instrumento Principal: Trompeta y piano 

Año en que comenzó a estudiar música: 1973-74 (11-12 años de edad) 

Año en que comenzó a estudiar dirección: 1979-80 (17-18 años de edad) 

Año en que se puso frente a una orquesta por primera vez: 1979 (17 años de edad) 

Año en que dirigió un concierto por primera vez: 1979 (17 años de edad) 

Año en que fue nombrado director titular de una orquesta (Incluyendo orquestas 

infantiles y juveniles): 1987 (25 años de edad) – Orquesta Sinfónica Mariscal de Ayacucho 

Orquesta en la cual es director titular actualmente: Director Artístico de la Orquesta 

Sinfónica Municipal de Caracas. Director Principal Invitado de la Orquesta Nacional de 

Colombia. 

Profesores e instituciones en que ha estudiado: 

 Hector Gutiérrez – 2 o 3 años de estudios de Dirección. 

 Royal College of Music – Curso de dirección por 7 años con George Hurst y Collin 

Metters. 

 Academia de Santa Cecilia – Curso de dirección orquestal por 2 semanas con Franco 

Ferrara con la Orquesta Sinfónica Municipal de Caracas, que estaba de gira. 
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Transcripción de las preguntas abiertas 

 

Investigador – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la música? 

 

Entrevistado – En mi casa. Mi papá era un campesino, venía del sur de Italia, de un lugar muy 

precario, afectado por las guerras y, como muchos hicieran, vino a América. Pero él tenía una 

afición muy grande por la música, mi abuelo era músico de la banda del pueblo, y la música lo 

animaba muchísimo. Entonces luchó muchísimo para que nosotros fuéramos músicos, puedo 

decir que hasta cierto punto nos presionó, cuando los muchachos prefieren la pelota. Pero creo 

que le dio resultado porque los tres (hermanos) vivimos de la música. 

 

I – ¿Y el primero estudio fue en el conservatorio? 

 

E – No, fue con un profesor privado que nos enseñó la teoría, el solfeo y el acordeón. 

Eventualmente entramos al conservatorio y después empezaran las orquestas juveniles en el 77 

(1977) en Barquisimeto. 

 

I – ¿Y cómo comenzó su relación con El Sistema? 

 

E – El Doctor Abreu sembró orquestas. Un buen día, nosotros en el conservatorio, y nos 

dijeran: “Mañana viene el Doctor Abreu de Caracas”. Entonces había una banda, muy 

pequeña, y de pronto llega el Doctor Abreu y esa tarde estábamos tocando los maestros 

cantores. Una semana después Romeo y Julieta de Tchaikovsky, después Sensemayá (de 

Silvestre Revueltas), o sea, el Doctor Abreu, esa labor que ha venido haciendo por tantos años, 

simplemente llegó, puso esa semilla, nos sembró a todos, esa pasión por la música, realmente 

encendió eso. Realmente en Barquisimeto habían cosas, pero muy básicas. Él nos planteó que 

nosotros podíamos llegar a la cima y nosotros éramos muy jóvenes. Pensábamos: “¿Pero 

dónde es esto?”. Él nos fue diseñando el camino y hoy El Sistema es una de las cosas más 

importantes del mundo, como bien dice Simon Rattle. 

 

I – ¿Cómo ocurrió su primer contacto con la dirección? 
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E – En las orquestas juveniles. Yo tocaba trompeta en la orquesta y esperaba que los directores 

no llegaran. Cuando uno empieza a tocar en las orquestas juveniles empieza todo un 

movimiento, es una cosa realmente revolucionaria. Esa suerte que nosotros tuvimos de vivir 

esa sembrada de orquestas, uno está en el colegio en la mañana y lo que esperaba era que 

llegara la hora de almorzar e irse a la orquesta y tocar y tocar y tocar y escuchar discos. (José 

Antonio) Abreu nos ofrecía la alternativa de venir a estudiar en Caracas y entonces veíamos 

cosas y rápidamente a mí en orquesta vi que tocar era una pasión, pero dirigir lo quería hacer, 

yo lo hacía empíricamente. De verdad que lo hacía empíricamente. Como te digo, dirigí 

muchas veces sin saber dirigir pero algo de talento había pues había alguna cosa que 

eventualmente fue canalizada, gracias a Dios. 

 

I – ¿Cómo fueran sus primeros años en el estudio de la dirección? 

 

E – Aquí existía una orquesta que se llamaba la Filarmónica de Caracas y ellos crearan una 

beca. Y esa beca era trabajar con ellos por un año. Yo gané el concurso de Directores 

Asistentes junto con Pablo Castellanos y me ofrecieran la alternativa de trabajar un año con la 

orquesta. Al finalizar mi año ellos convirtieran mi sueldo en una beca. Entonces me fui a 

Inglaterra. Hice mis audiciones y preferí Inglaterra. Eduardo (Marturet) me llevó hacia allá y 

nunca lamento haberme ido a Inglaterra porque allí es donde conocí a mi maestro George 

Hurst y tuve el privilegio de entrar en el conservatorio más antiguo de Europa que es la Royal 

College of Music. 

 

I – ¿Y antes de eso? 

 

E – Estudié solfeo, estudié harmonía en la escuela de música, las cosas básicas que me enseñó 

el Maestro Hector Gutiérrez. Venía a Caracas, veía cosas, el Doctor Abreu me daba… no 

clases, me daba cómo asesorías. Y pronto me lancé un poco, como te digo: yo entré a la Royal 

Academy of Music y no me había dado cuenta en dónde había entrado. Y pronto estaba en ese 

mundo. A los 18 años, con un precario inglés, aterricé allá y la vida ha sido muy generosa 

conmigo. 
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I – ¿Usted cree que podría haber mejorado los estudios que hizo de alguna manera? 

 

E – Sí. Siempre hay algo más que aprender. Tuve la oportunidad de ir a Rusia y preferí venir a 

Venezuela. Me resultó bien, quizás si no hubiera venido hubiera perdido esa oportunidad acá 

pero quizás, si hubiera ido a Rusia, podría haber estudiado por lo menos un par de años con 

Ilya Musin, que era un nombre importante en ese momento. Pero creo que es al revés. Creo 

que la vida me ha dado más de lo que yo me esperaba. 

 

I – ¿Cómo ocurrieran sus primeras oportunidades de dirigir? 

 

E – En las orquestas juveniles, las oportunidades que me han dado mis colegas. Y después 

cuando terminé mis estudios. Ya tenía un grado, ya tenía un diploma, me gradué con honores, 

vine a Venezuela y me abrieran las puertas. (José Antonio) Abreu me abrió las puertas e 

inmediatamente empecé a trabajar con las orquestas juveniles. La (Orquesta) Sinfónica de 

Venezuela, después de dos o tres conciertos, ellos me ofrecieran el puesto de Director 

Asociado junto con Eduardo Marturet y Felipe Izcaray. Eso fueran cinco años muy buenos. 

 

I – ¿Qué otro tipo de experiencias tuvo usted como director? 

 

E – Dirigí muchas orquestas latinoamericanas, en Europa, en Alemania, en España, en Italia, 

en Noruega, en Inglaterra muchas veces. Todas las experiencias han sido muy positivas. 

Encuentro que cuando vamos a las orquestas, los directores que han pasado por Venezuela, la 

gente tiene mucha curiosidad. Y nosotros ofrecemos mucha frescura a las orquestas. 

 

I – ¿Cuáles fueran sus mejores experiencias como director hasta el presente momento? 

 

E – Trabajar con las orquestas venezolanas. No hay ninguna otra, realmente. Esto que estoy 

haciendo hoy o que hicimos hace diez años con la Orquesta Sinfónica Gran Mariscal de 

Ayacucho de hacer todos los conciertos de Beethoven. La experiencia de trabajar aquí en 

Venezuela. 
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I – ¿Cuáles actividades desempeña usted como director actualmente? 

 

E – Estoy al frente de la Orquesta (Sinfónica Municipal de Caracas), doy clases en 

UNEARTE (Universidad Experimental de las Artes), doy clases en el Mozarteum (de 

Caracas), aunque no estoy muy contento ahorita con la pedagogía. Me gusta enseñar, lo que 

pasa es que en Inglaterra tengo un curso en donde me dedico durante tres semanas a eso. 

Enseñar es una cuestión muy seria pero estar al frente en una orquesta consume muchísimo 

tiempo y quizás no tengo suficientemente tiempo para lo de la enseñanza. Quisiera dedicarme 

más, quizás eventualmente cuando ya deje de estar al frente de una orquesta tenga toda esa 

tranquilidad. Me gustaría escribir mis experiencias. 

 

I – ¿Usted diría que hay alguna línea definida para la enseñanza de la dirección en El Sistema? 

 

E – No. No hay una línea definida, lo que hay es mucha experiencia y esa experiencia define 

una línea. Hay muchos caminos, yo por mucho tiempo he trabajado en El Sistema y tengo mi 

línea, Alfredo (Rugeles) por otra parte seguramente ha atendido alumnos. Hay un padrón 

definido: por muchos años El Sistema se ha preocupado de traer excelentes tutores a 

Venezuela desde hace muchos años. Estoy hablando de maestros importantes que tú debes 

conocer como es David Machado. Él vino muchísimas veces a Venezuela enseñar. El Maestro 

Gonzalo Castellanos, Decano de la Dirección de Orquestas en Venezuela fue contratado por El 

Sistema. El Maestro Guillermo Scarabino, el Maestro Mario Benzecry, tantos que sería 

imposible nombrarlos a todos pero a través de los “treinta y pico” años de El Sistema de 

orquestas, la línea definitiva fue que se sabe realmente que se tiene que traer gente buena. En 

el conservatorio ha habido programas, en el IUDEM también hay unos programas y hay una 

línea académica definitiva. Pero El Sistema no. El Sistema yo diría que es este, de la 

experiencia, el de saber, de ser muy puntuales, traer gente muy buena, poner orquestas muy 

buenas para los cursos y desde luego quienes se benefician son los alumnos. Sung Kwak es la 

otra persona que ha sido uno de esos invitados, Eduardo Marturet también. 

 

I – ¿Ella sigue algún modelo o escuela específica? 
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E – No. Yo siento que el éxito radica en que ha sido abierta, que en la diversidad está el éxito. 

Yo siento que esa es la bendición que tenemos nosotros los venezolanos. Los maestros que 

han venido de afuera han venido de diferentes mundos, hoy por hoy, la (Orquesta) 

Filarmónica de Berlín y otras tantas orquestas. Pero por mucho tiempo la gente que venía del 

sur, los maestros argentinos, brasileños, uruguayos, chilenos, realmente ellos dejaran una 

impronta muy buena. Yo siento que lo mejor para el criterio del músico venezolano es haberse 

nutrido de la variedad de las tendencias mundiales. 

 

I – Se percibe que muchos directores en El Sistema dirigen de memoria. ¿Esto sería parte de 

un método específico o usted cree que es una preferencia personal de los directores? 

 

E – Yo siento que en El Sistema no, en el mundo, hay muchos directores que dirigen de 

memoria y es una fórmula que se adapta desde luego aquí a nuestro medio, pero no es que es 

característica de nuestro medio, yo siento que eso es en el mundo. Queda en la consciencia 

aquellos directores que realmente dirigen de memoria y aquellos directores que dirigen sin 

partitura, que es una cosa muy diferente. 

 

I – ¿Cuáles caminos diría usted que son trazados por la mayoría de los directores en El 

Sistema para avanzaren en sus carreras? 

 

E – Lo mejor que puede tener un director. Tener una orquesta. Y eso ha sido una bendición 

pues nosotros crecimos, yo me incluyo, y la gran mayoría de los directores venezolanos que 

hacen una carrera en las orquestas juveniles o las orquestas profesionales nacional o 

internacionalmente. La gran ventaja, el gran privilegio que han tenido durante toda su vida, es 

que han estado asociados a las orquestas juveniles. El fenómeno de las orquestas ha sido tan 

exitoso tanto a nivel nacional como internacional. Por una parte ha sido muy beneficioso para 

los directores, una plataforma para que realmente nosotros tengamos orquesta donde poner en 

práctica nuestro conocimiento. En una universidad americana, en una universidad europea hay 

muy pocas que ofrecen la posibilidad de tener un entrenamiento con orquesta a diario. Un 

músico joven, estudiante de dirección viene conmigo y al día siguiente va, con lo que estudió 

conmigo, a dirigir su orquesta infantil o juvenil en el interior y pone en práctica 
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inmediatamente un trabajo que no es solamente trabajarlo en el piano o trabajarlo en el aire. 

Tiene unos músicos, de nivel variado, pero no importa. Es aprender a estar sobre un caballo 

con el caballo, no con un caballo de madera. 

 

I – ¿Algún otro camino? 

 

E – No. Yo siento que lo que se está trazando en Venezuela no es solamente para los 

directores que dirigen las orquestas juveniles, no es solamente una carrera como director sino 

también otra parte que es fundamental en la formación de orquestas. Hay directores que son 

directores de orquesta, digamos, profesionales que hacen el repertorio, etcétera. Y hay otro 

grupo de directores que son tan importantes como esos, que son los preparadores, que son esos 

directores que saben hacer talleres de orquesta, que quizás uno no los ve mucho en los 

programas como los directores que finalmente hacen el concierto pero detrás de una orquesta 

juvenil exitosa hay un grupo de cuatro, cinco, seis directores, que en otra parte los llamarían 

director asistente, pero realmente son los directores talleristas que hacen que esto produzca. O 

sea que esta es una línea muy importante que es beneficiosa para los directores y desde luego 

beneficiosa para las orquestas. 

 

I – ¿Entonces este es el camino que les da mejores resultados a estos directores? 

 

E – Sí. Pregúntalo a todos los alumnos que hay en las universidades de Estados Unidos si 

cambiarían un año de ellos por un mes en Venezuela. 

 

I – ¿Usted cree que los directores en El Sistema poseen alguna ventaja sobre aquellos que no 

están relacionados con la institución? 

 

E – Todas. 

 

I – ¿Cuáles serían esas ventajas? 
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E – La ventaja es estar realmente relacionados con orquestas sinfónicas de varios niveles: 

juveniles, infantiles, pre infantiles, profesionales. En Venezuela yo estoy al frente de la 

Orquesta Sinfónica Municipal de Caracas, que es una orquesta que no es de El Sistema pero 

tengo una relación muy cercana con la gente de El Sistema porque nos interesa a todos. 

Nosotros, queriendo o no queriéndolo, somos parte de todo un sistema porque tarde o 

temprano nos involucramos en proyectos en conjunto. Y es una ventaja que esto exista en 

Venezuela porque todas las cosas buenas que le pasan a El Sistema le pasan a todos los 

músicos que no son de El Sistema. Así que de una u otra manera nosotros estamos enlazados. 

Quien no está enlazado con eso, o no tiene una participación, o no viene de allá, siento que es 

una desventaja. La gran mayoría de los músicos venezolanos estamos enlazados en eso, y 

quien no está, les diría que se enlazaran. Que realmente es un mundo bien interesante. 

 

I – Entonces específicamente las ventajas serían tener orquestas ¿y qué más? 

 

E – Y ser parte de un movimiento que es histórico a nivel mundial. Vivir el momento. Estar en 

Venezuela y estudiar música y no estar ligado a El Sistema puede ser bueno pero sería mucho 

mejor si estás ligado a El Sistema. Porque estás ligado a todo un complejo que no es solamente 

un movimiento artístico, es un movimiento social. Y es un momento histórico de Venezuela. 

Lo que se hizo en Europa hace 300 años está sucediendo acá en un espacio de 40 años. 

 

I – ¿Cómo cree usted que tales ventajas influencian el éxito profesional de estos directores? 

 

E – Cosas muy concretas. Al tener orquestas y tener la capacidad de poner en práctica el 

estudio teórico la ecuación es muy sencilla: director, estudiante, orquesta, progreso. Es ojo. 

Estamos hablando de buenos estudiantes, de estudiantes inteligentes. Un estudiante malo y un 

estudiante no inteligente no debiera dirigir, y esos quizás no llegan a las orquestas, pero los 

que son inteligentes, estudiosos, voluntariosos, al agregarse a una orquesta, la ecuación es 

simplemente éxito. Yo considero que es éxito para el estudiante porque le estás dando la 

herramienta fundamental para hacer su profesión. 

 

I – ¿En qué instituciones usted enseña dirección actualmente? 
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E – En UNEARTE (Universidad Experimental de las Artes), en el Mozarteum (de Caracas) y 

en El Sistema. En UNEARTE y en el Mozarteum tengo un horario definido. En El Sistema soy 

asesor de muchos directores que me los envía el Doctor (José Antonio) Abreu. Alumnos de El 

Sistema que vienen y se contactan conmigo y vemos videos, etcétera. Hay un trato, la gente 

simplemente me llama, concertamos una cita y vemos su trabajo. Es más de asesoría, más de 

ver un video, más de comentar una partitura, más de una conversación que de técnica. 

 

I – En UNEARTE es la… 

 

E – La Licenciatura en dirección. 

 

I – ¿Y en el Mozarteum?  

 

E – Es un experimento que estamos haciendo. Un taller interesante que tenemos, tenemos dos 

excelentes pianistas, entonces es un taller bien interesante que hacemos que dura tres horas 

semanales. Estamos estructurando un curso. 

 

I – ¿Ha enseñado en alguna otra institución? 

 

E – No en Venezuela pero en Inglaterra desde el año 1989. Soy tutor de la Canford (Summer 

School of Music), que ahora se llama Sherborne Summer School of Music. Todo ese tiempo he 

sido Codirector y a partir de este año soy Director porque mi maestro, que era el director, 

falleció el año pasado. Estamos empezando una nueva época en un curso que tiene cincuenta y 

pico de años, muy famoso y de mucha gente. Y es una experiencia muy interesante, es un 

curso muy intensivo donde se trabajan aproximadamente unas diez horas diarias. Somos cinco 

profesores: tres de dirección de orquesta y dos de materias, hay dos excelentes pianistas, hay 

una orquesta a disposición, así que es un curso bien intenso. Para mí ha sido una experiencia 

muy interesante durante todo este tiempo porque la razón de enseñar es que considero que 

enseñar es la mejor forma de aprender. Enseñando una cosa se aprende. Enseñando música, 

enseñando técnica de dirección, enseñando una partitura. Entonces todo esto ha sido una 

capacidad que me ha dado de enseñar la música y de realmente beneficiarme yo, además del 
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alumno. Y durante todo este tiempo, desde luego, fue una excelente plataforma para yo estar 

en contacto con mi maestro que era como mi gurú. Todos los años, además de estar trabajando 

con él, yo le llevaba mis grabaciones, me sentaba con él, conversábamos, discutíamos. Ya lo 

extraño muchísimo porque sé que a partir de este año va a ser diferente pero él fue mi 

referencia durante todo este tiempo. 

 

I – ¿Cuál es el nivel promedio de los alumnos de dirección cuando comienzan a estudiar con 

usted en las actuales instituciones? 

 

E – Por mucho tiempo en el IUDEM / UNEARTE (IUDEM – Instituto Universitario de 

Estudios Musicales, que por medio del decreto No. 6.050 del 29 de abril de 2008 se cambia a 

UNEARTE – Universidad Experimental de las Artes) había una prueba de admisión y 

generalmente era gente que venía de El Sistema con cierta preparación, con cierta experiencia 

ya ganada, con una especie de conservatorio hecho. Entonces ellos entraban y hacían la 

Licenciatura. Las leyes han cambiado un poco, entonces ahora es un poquito más abierto, 

recibimos alumnos quizás con menos experiencia, pero siempre hay mucho talento. Lo que te 

puedo decir es que la enseñanza para mí es algo importante pero hoy por hoy no tengo el 

tiempo para dedicarle. Eventualmente, quizás sea algo a la cual dedicaré más tiempo. Hoy por 

hoy, con el trabajo que tengo en la orquesta, la parte de enseñanza en periodos constantes 

como UNEARTE o Mozarteum es reducida. Son tres horas, tres horas y media semanal, que 

realmente no es mucho. Cuando yo estudié en la Real Academia de Música nosotros 

estudiábamos de lunes a viernes tres, cuatro horas diarias, entre todas las materias, y teníamos 

como un departamento. Yo considero que esto es importante, crear un departamento de 

dirección donde haya cuatro, cinco profesores dedicados a hacer la dirección. No que el piano 

complementario lo dé el mismo profesor que les da a todos sino un piano complementario 

dedicado a la dirección de orquesta. La orquestación, que no sea la misma que ve todo el 

mundo. Yo siento que esto es una necesidad. Eventualmente, cuando tenga más tiempo y con 

todas esas ideas que tengo de mí experiencia, me gustaría hacer un planteamiento a un curso 

universitario para hacerlo porque considero que es importante. Yo lo estudié de esa manera y 

fue muy importante para mí. 
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I – ¿Y que manejan estos alumnos cuando entran a los cursos? 

 

E – Es muy variado. Antes manejaban más elementos, ahora hay gente que quizás toca un 

instrumento a nivel medio, y de ahí empezamos. En Venezuela se ha demostrado que se hacen 

realmente maravillas. No somos muy propensos a las normas, a los sistemas. Yo siento que El 

Sistema, que curiosamente se llama “Sistema”, ha tenido éxito por eso y nosotros también en 

nuestra carrera hemos tenido éxito por eso. Hay alumnos que pueden tener cinco seis diplomas 

de conservatorio y puede entrar uno al lado que hace mucho mejor música y no tiene ni 

siquiera un sexto grado. ¿Cómo compaginas eso? Eso es lo que tenemos nosotros que 

solventar, compensar, pero los dos tienen un valor importante. 

 

I – ¿Pero la mayoría sí ya dirige? 

 

E – Sí. 

 

I – ¿Qué usted considera importante que un alumno de dirección deba aprender? 

 

E – Tener criterio. Todo lo demás se puede aprender. Tú puedes aprender la técnica, puedes 

aprender mucho de todo lo que es necesario aprender: harmonía, contrapunto, análisis, 

orquestación, todo eso tienes que aprender pero lo más importante es que el alumno, con toda 

la información que existe, con todas las tendencias que existen, es sentarse frente a una 

partitura y tener criterio para de esa partitura obtener la intención del compositor y saber 

levarla a través de una orquesta a un concierto. Criterio significa conocer las tendencias, 

conocer las tradiciones, conocer lo que han hecho los grandes maestros de todos los tiempos, 

conocer históricamente como esa partitura tuvo su génesis y cómo fue su momento de 

ejecución, el saber cómo en ese momento se enfrentó históricamente con los instrumentos que 

había. Con todo eso tienes un criterio para hacer que esa música suene dos o tres siglos 

después, en caso de que sea una sinfonía de Mozart o algo por el estilo. O agarrar una partitura 

de un compositor contemporáneo y entenderla. O sea, tener todas las herramientas para que, 

poniendo todo ese conocimiento junto, uno tenga el criterio. Por eso mi palabra es criterio. 

Sentarse, tener todos los elementos y saber: “hago esto por esto”. No porque alguien lo hace 
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así o porque la grabación de (Herbert von) Karajan es así o porque a vi a otro, no. Mi maestro 

me puede decir a mí: “esto es así” y yo lo aprendo y otro me lo dice “es así” y todos estos 

criterios ponerlos a funcionar cuando realmente estoy haciendo esto. 

 

I – ¿Sus alumnos han recibido formación en todas estas áreas? 

 

E – No todos, porque no todos los alumnos son perceptivos de esto. Hay gente que aprende lo 

fundamental, hay otros que vienen con mucho talento y poca disciplina, pero hay otros que sí, 

aprendieran esto. Hay gente muy buena, no son muchos, pero hay gente muy buena que son 

los que realmente yo considero mis alumnos. Que no solamente aprendieran música. 

Aprendieran el oficio. Porque yo siento que la dirección es un oficio. Es como ser pintor, ser 

un artista, esto no es una cosa de oficina, es una cosa absolutamente de artesanía. Es así. 

 

I – ¿En dónde? 

 

E – Aprendieran vivencialmente. Fueran a la clase, fueran al aula, fueran al salón, pero se 

involucraran con una orquesta, vinieran a ensayos, visitaran ensayos de otros maestros y 

pusieran en práctica en sus orquestas los conocimientos. Ellos no aprendieran esto en un salón 

de clases. Ese es el inicio. Los que han aprendido realmente el oficio se metieran en una 

orquesta ya sea ejecutando, o haciendo fotocopias, o cortando material, o arreglando las sillas 

y de ahí dirigieran un taller o un seccional, y de ahí dirigieran un concierto de cámara y 

eventualmente dirigieran una ópera o un ballet o cualquier cosa. Así es que se aprende. La 

ópera se aprende en el teatro de la ópera. La orquesta se aprende dentro de la orquesta 

sinfónica. Hay unos que se graduaran y cumplieran el aula y tuvieran un diploma. De esos, 

quien no se involucró en esto, dudo que hayan hecho una carrera como directores de orquesta. 

Los que fueran al aula o tuvieran su dirección y se involucraran en el día de una orquesta, te 

puedo decir que el 95% están dirigiendo orquestas, están viviendo de la dirección de orquesta. 

 

I – ¿En Cuáles de ellas sus alumnos no han recibido formación? 
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E – Podría criticar algunos de ellos que dejaran de tocar su instrumento. Porque esa es una 

cuestión que sucede muchísimo. Los que empiezan a dirigir lo primero que hacen es no 

terminar su instrumento. Yo a todos los alumnos trato de decirles: “no dejes el instrumento, 

ese es tu contacto directo con la música, vive tu instrumento, gradúate, eventualmente esa 

disciplina te va ayudar para todo”. Hay alumnos que me enorgullecen mucho como Gustavo 

Dudamel y me ponen en su currículum y me parece que es un honor muy grande. Y él siempre 

me lo dice “Gracias a ti encontré un camino en la dirección” y me siento muy feliz de que me 

lo diga. Y la gente me pregunta: ¿Usted es profesor de Gustavo Dudamel? Y digo: “Con 

mucho orgullo, y de otros también”. Gustavo fue un alumno excepcional, Gustavo es un gran 

director de orquesta. Y además de gran director de orquesta, después, es un director muy 

famoso en todo el mundo, que son dos cosas diferentes. Pero antes de él ser un gran director 

de orquesta él fue un gran músico, excelente violinista, compositor. Las cosas que él escribía, 

inclusive de niño, eran cosas muy interesantes. Y hay una condición fundamental que Gustavo 

nunca perdió en su vida, por el contrario, fue cada día más grande: fue a su humildad. Eso es 

lo que hace a Gustavo grande. 
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ANEXO 16 

 

Currículos de directores en 41 programas de mano de El Sistema 
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1. Orquesta Sinfónica Juvenil de Caracas 17/09/2010 

Director: Joshua Dos Santos 
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2. Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana “Simón Bolívar” 15/10/2010 

Director: Carlos Riazuelo 
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3. Orquesta Sinfónica Juvenil de Caracas 21/10/2010 

Director: Dietrich Paredes 
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4. Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana “Simón Bolívar” 23/10/2010 

Director: Domingo García 
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5. Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana “Simón Bolívar” 30/10/2010 

Director: Diego Matheuz 
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6. Orquesta Sinfónica Juvenil de Caracas 14/11/2010 

Director: Dietrich Paredes 
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7. Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana “Simón Bolívar” 21/11/2010 

Director: Roberto Tibiriçá 
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8. Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana “Simón Bolívar” 15/01/2011 

Director: Carlos Riazuelo 
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9. Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana “Simón Bolívar” 30/01/2011 

Director: Roberto Tibiriçá 
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10. Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana “Simón Bolívar” 13/02/2011 

Director: Alfredo Rugeles 
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11. Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana “Simón Bolívar” 20/02/2011 

Director: Diego Matheuz 
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12. Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana “Simón Bolívar” 26/02/2011 

Director: Eduardo Marturet 
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13. Orquesta Sinfónica Juvenil “Teresa Carreño” de Venezuela 27/02/2011 

Director: Christian Vásquez 
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14. Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana “Simón Bolívar” 04/03/2011 

Director: Christian Vásquez 
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15. Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana “Simón Bolívar” 19/03/2011 

Director: Christian Vásquez 
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16. Orquesta Sinfónica Juvenil de Chacao 20/03/2011 Director: 

Andrés Ascanio 
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17. Orquesta Sinfónica Juvenil “Teresa Carreño” de Venezuela 20/30/2011 

Director: Rafael Payare 
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18. Orquesta Sinfónica Juvenil de Chacao 28/05/2011 

Director: Andrés Ascanio 
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19. Ensamble Latinoamericano de Música Contemporánea “Simón Bolívar” 

11/06/2011 

Director: Alfredo Rugeles 
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20. Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana “Simón Bolívar” 12/06/2011 

Director: Gustavo Dudamel 
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21. Orquesta Sinfónica “Simón Bolívar” de Venezuela 07/10/2011 

Director: Manuel López 
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22. Orquesta Sinfónica de la Juventud Yaracuyana 09/10/2011 

Director: Diego Guzmán 
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23. Orquesta Sinfónica de Juventudes Francisco de Miranda 19/10/1011 

Director: Andrés Gonzales 
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24. Orquesta Sinfónica “Simón Bolívar” de Venezuela 21/10/2011 

Director: Alfredo Rugeles 
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25. Orquesta Sinfónica de Juventudes Francisco de Miranda 23/10/2011 

Director: Andrés González (no se publicó su currículo) 
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26. Orquesta Sinfónica Juvenil “Teresa Carreño” de Venezuela 30/10/2011 

Director: César Iván Lara 
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27. Orquesta Sinfónica “Simón Bolívar” de Venezuela 30/10/2011 

Directores: Joshua Dos Santos y Manuel López 
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28. Orquesta Sinfónica “Simón Bolívar” de Venezuela 26/11/2011 

Director: Krzysztof Penderecki 
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29. Orquesta Sinfónica “Simón Bolívar” de Venezuela 05/02/2012 

Director: Diego Guzmán 
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30. Orquesta Sinfónica “Simón Bolívar” de Venezuela 25/03/2012 

Director: Alfredo Rugeles 
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31. Orquesta Sinfónica Juvenil de Caracas 01/04/2012 

Director: Robert Göstl 
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32. Orquesta Sinfónica “Simón Bolívar” de Venezuela 05/05/2012 

Director: Domingo García Hindoyan 
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33. Orquesta Sinfónica “Simón Bolívar” de Venezuela 15/06/2012 

Director: Jesús López Cobos 
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34. Orquesta Sinfónica “Simón Bolívar” de Venezuela 01/07/2012 

Director: Diego Matheuz 
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35. Orquesta Sinfónica “Simón Bolívar” de Venezuela 14/07/2012 

Director: Diego Matheuz 
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36. Orquesta Sinfónica “Simón Bolívar” de Venezuela 27/10/2012 

Director: Alfredo Rugeles 
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37. Orquesta Sinfónica Juvenil de Caracas 17/11/2012 

Director: Eun-Suk, Chae 
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38. Orquesta Sinfónica “Simón Bolívar” de Venezuela 08/12/2012 

Director: Krzysztof Penderecki 
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39. Orquesta Sinfónica Juvenil de Caracas 09/12/2012 

Director: César Iván Lara 
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40. Orquesta Sinfónica Infantil “Núcleo 23 de Enero” 09/12/2012 

Director: Hans Loreto Nicholls (no se publicó su currículo) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



224 

 

41. Orquesta Sinfónica “Simón Bolívar” de Venezuela 24/02/2013 

Director: Alfredo Rugeles 
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